
SI NO HAY cambio de última hora, Morena se
oy mismo la Mesaprepara para agandallarse h

Directiva de la Cámara de Diputados, sin
las formas, losimportarle a Mario Delgadó

equilibrios ni el pudor político.

lie urgente resolución,BAJO la ñgura de iniciativa
'rusentarán una reformalos diputados morenistas p:
reso de la Unión,a la Ley Orgánica del Cong
n Lázaro duranteque les permitirá presidir Sa:
!ni siquieratoda la legislatura. Con esto
n este caso el PAN,la segunda fuerza política, e
n, como hasta ahorapodrá acceder a esa posició:

era la norma.

anda tan presurosoEL DETALLE es que Delgadq
due ni siquierapor aplastar a la oposición,
sita de reformase da cuenta que su propue
contradictoria.está mal hecha porque es o
modifica el numeralResulta que la iniciativa sólo
tacto el 8 que7 del artículo 17, pero deja ir
A ver si alguien,justamente se opone al otro
:o de técnica legislativa.por piedad, le enseña un po
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A PROPÓSITO de cambios inexplicables en las
ena hubo sorpresas,reglas de juego, ayer en Mor<
de delegados, sinopues ya no será por elección
,rá a la nueva dirigencia¡por encuesta! como se eleg:

nacional.

seguir la línea dictadaAL MEJOR estilo priista de
Ye:idckol Polevnskydesde Palacio Nacional,

salió a anunciar el nuevo m< todo que se
en la convocatoriacontrapone a lo establecido
como Fideloficial. Nomás le faltó decir,
Sarniento, señorVelázquez, "Nos leyó el per
s Manuel LópezPresidente", pues fue Andrés
fuera por sondeo y noObrador quien sugirió que

por elección.

gada? Eso es¿A QUIÉN beneficia esta jui
a se sabe que losimposible adivinarlo, pues y

ca ia uno sus propioslopezobradoristas tienen
que en los próximosesdatos. Lo que es un hecho

Delgado y la propiadías Bertha Luján, Mario
orándose más que elPolevnsky estarán promocii

pan de muerto en octubre.

y la Ciudad de MéxicoEL METRO cumple 50 años
sea como sea, eldebería estar de fiesta pues,
ilectivo sigue siendoSistema de Transporte Có'
na. Los expertosla columna vertebral capitali:
ería fantástico poderdicen que, para celebrarlo, s

ampliarlo.

PERO COMO la austeridad antes que lava

l(iaya una nueva línea,movilidad, se ve difícil que
.nbaum querríaSeguramente Claudia Shei:
sta Palacio Nacionalha:construir una que la lleve
egresarse a Tlalpan...en 2024, para no tener que

¡en pesero!
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Crecer o desarrollar
Es correcto poner el desarrollo como
meta, pero no se logrará sin crecimiento.
No podemos darnos el lujo
del estancamiento.

"A los tecnócratas liberales sí nos
obsesiona el crecimiemto, porque

lo que queremos ¡es equidad
en la prosperidad y nto igualdad

em la miseria".

Isaac Katz

Cuando Andrés Mamuel López
Obrador era el lídeir más visi
ble de la oposicióm cuestiona

ba a los gobernantes por nto impulsar
un crecimiento económico) suficiente.
El 25 de marzo de 2014, pior ejemplo,
ofreció un mensaje en Twvitter que
decía: "En enero la economía creció
0.8%, es decir, nada. EPN >y Videgaray
no saben cómo hacerlo. Pejrdón, pero
con nosotros sería distinto \y mejor".

Los primeros meses dte gobierno
de López Obrador, sin emibargo, no
han sido ni distintos ni nnejores en
el crecimiento. La cifra triimestral re
portada por el INEGI en cel segundo
trimestre de 2019 fríe de 0X0 por cien
to. La expansión anual eni el primer
semestre de 2019 apenas alcanzó el
0.2 por ciento. A pesar de que el Pre
sidente ha insistido varias veces que
la economía crecerá 2 por' ciento en
2019, pocos economistas püensan que
la meta sea realista. Los especialistas
del sector privado encuesitados por
el Banco de México esperan en este
momento un crecimiento de apenas
0.5 por ciento en 2019.

El Presidente, sin embargo, ya no
considera que el crecimiemto sea im
portante ni que los gobernantes que
fracasan en lograrlo demuestren que
"no saben cómo hacerlo". En su infor
me del lo. de septiembre apuntó: "Otto
elemento básico de nuestra política
es desechar la obsesión tecnocrática
de medirlo todo en función del sim
ple crecimiento económico. Nosotros

consideramos que lo fundamental no
es lo cuantitativo sino la distribución
equitativa del ingreso y de la riqueza;
el fin último es conseguir la felicidad
de la gente...".

El crecimiento representa, es
cierto, nada más el volumen de la
actividad económica; el desarrollo es
la evolución de una economía hacia
mejores niveles de vida. La distribu
ción equitativa del ingreso o de la
riqueza, sin embargo, no es la manera
de medir el desarrollo. China tenía
una distribución más equitativa en los
tiempos de las políticas comunistas
de Mao Zedong, pero su desarrollo
era muy inferior al de otros países,
incluyendo a México. Después de la
muerte de Mao, y con la aplicación
de las reformas de mercado de Deng
Xiaoping y sus sucesores, China ha al
canzado un mayor grado de desarrollo
que México. Cientos de millones de
personas han sido rescatadas de la
pobreza extrema en China, el mayor
número en la historia de la humani
dad, a pesar de que la desigualdad ha
aumentado de forma muy importante.
De hecho, Angus Deaton, ganador del
Premio Nobel de Economía de 2015,
ha sugerido en The Great Escape que
la desigualdad es necesaria para el
desarrollo.

No sabemos todavía si las políticas
del actual gobierno han llevado a una
mejor disüibución del ingreso. Millo
nes están recibiendo subsidios guber
namentales, pero muchos han perdido
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sus empleos y programas sociales. La
experiencia histórica nos demuestra,
por oü'a parte, que la desigualdad, me
dida por el coeficiente de Gini, aumen
ta en tiempos sin crecimiento.

El presidente López Obrador tiene
razón cuando afirma que la meta de
la política económica no debe ser el
simple crecimiento sino un verdadero
desarrollo. Se equivoca, sin embargo, al
pensar que México puede darse el lujo
de caer en el estancamiento. Si no hay
crecimiento no puede haber desarrollo.
Ya Venezuela ha demostrado que una
política que destruye el crecimiento

no solo no genera desarrollo sino que
condena a la población a la pobreza,
quizá una pobreza igualitaria, pero
pobreza de cualquier manera.

• MATANZAS
Ahora frieron cinco los ejecutados en
una terminal de autobuses en Cuerna
vaca El número de homicidios dolosos
en México creció 3.2 por ciento en los
12 meses terminados en julio de 2019.
Pero el gobierno se preocupa más por
las matanzas en Texas que las que
tienen lugar en México.
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Plaza de almas
Los temas que impartan no son
la amistad o el mundo, sino la vida
y la muerte, aunque ya la muerte
tampoco es como (era antes.

o hemos bebido ni una so
la copa, Armandc. Eso nos
priva de hablar acerca de los

teínas que verdaderamente importan:
Dios, la vida, la mujer... Otras cuestio
nes hay igualmente relevantes, pero
de menor sustancia, como .a amistad,
la poesía, el mundo... Mas si realmente
quieres entrar en el meollo d e las cosas
tus conversaciones deben girar en tor
no de uno de aquellos tres misterios: la
mujer, la vida, Dios. Mira, sobrino: una
de las características de nuestro tiem
po es que ha perdido personalidad. Si
se pusiera traje éste sería fjris. Tome
mos como ejemplo uno del que mucho
se habla en estos días: el de h violencia
armada. La muerte de los violentos se
ha vuelto cosa sorda, sórdida. Mueren
por docenas, y su muerte es por tanto
adocenada. Antes el crin en era in
dividual, no colectivo. Rosita Al vire/,
murió ella sola y su alma, por eso se
le pudo hacer una canciór donde se
dice que "el día que la mataron Rosita
estaba de suerte: de tres tiros que le
dieron nomás uno era de n* uerte". En
el pasado las muertes viole: itas daban
lugar a esos cantares de gesta que son
los corridos. Un corrido no es poca
cosa, Armando. Para merecerlo hay
que morir. Morir como Pancho Villa
o Benjamín Aigumedo, aqr el que dijo

que quería ser fusilado en público de la
gente. El corrido es una consagración.
No la otorgan los poderes constitui
dos: la da el pueblo. Es una forma de
inmortalidad. Los personajes que cité
murieron, pero no están muertos. Tie
nen la vida que confieren la música y
la letra Esa eternidad querían para sí
los hombres violentos del ayer. Déja
me contarte algo que sucedió en un
pueblo de la frontera norte. La policía
sitió a un delincuente, y el hombre se
parapetó tras un muro de adobe. Un
disparo lo hizo caer herido de muerte.
El capitán de los gendarmes se acer
có a rematarlo. Desde el suelo, con el
último aliento de la vida, le pidió el
bandolero: "Jefe: le encargo que me
hagan mi corrido". Lo mismo que el
bardo, aquel desaforado no quería mo
rir del todo. Pero advierto, sobrino, que
me estoy poniendo melodramático, y
el melodrama es una de las peores
formas de la cursilería Para huir de
eso te contaré otra anécdota En cierta
ciudad del noreste fronterizo vivía uno
de los llamados "corrideros", músicos
especializados en componer corridos
por encargo. Escribían también la letra
de sus composiciones, y por eso los
corrideros corrían con fama de poetas,
lo cual les daba un gran prestigio entre
sus clientes. Éstos eran generalmen

te hombrees fuera de la ley que con
sus fechorías habían labrado fortuna
y podían dlarse el lujo de pagar el alto
precio que el compositor cobraba por
otorgarles; la inmortalidad. Cierto día
un hombre acudió al despacho de uno
de esos ctorrideros y le pidió que le
hiciera su¡ corrido. "¿Conoce usted el
monto de mis honorarios?", preguntó
el músico poeta Respondió el tipo:
"Entiendo que cobra usted 30 mil pe
sos. Estoy dispuesto a pagárselos, y por
adelantadio". "Muy bien dijo el corri
dero. Siendo así, procedamos". Sacó
de su cajean una especie de machote
o formuliario y con un lápiz se dis
puso a aniotar. "¿Nombre?". "Pacífico
Polleta", respondió el sujeto. "Apela
tivo poco apto pa' corrido ponderó
el compositor. Pero en fin. ¿Es usted
narcotrafiicante?". "No". "¿Contraban
dista?". "INo". "¿Pertenece usted a la
Policía Jutdicial, o practica alguna otra
forma de delincuencia organizada?".
"No". El ffiorridero se preocupó. "En
tonces ¿a qué se dedica?". Declaró el
cliente: "Soy comerciante. Tengo una
camisería: Casa Polleta". Al oír eso
el corridiero rompió la hoja en que
había escroto y la tiró a la basura "Qué
corrido mi qué corrido le dijo al indi
viduo, Üísté no da ni pa' una pinche
cumbia".... FIN.
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HOY EN el Congreso
se presenta una
iniciativa para que la
Ley de Filmaciones
sea más cercana a una

película de acción...
que a un cuento de
hadas.

DICEN que la diputada
Leticia Varela hizo
equipo con vecinos
que padecen por las
producciones y armó
un proyecto para dejar
límites y sanciones
más claras. Pónganse
cómodos y preparen
las palomitas.

RÁPIDO SE le
borró la sonrisa al
Comisionado de la
Reconstrucción, César
Cravioto, por andar
presumiendo la buena
relación que tiene con
Ciudadanía 19S.

CUENTAN que
la directora de la

organización, Mónica
Tapia, reconoció que
sí... pero advirtió que
eso no quita que dejen
de señalar en lo que
están fallando.

Y HABLANDO de
desaires, nada bien
cayó a la CDMX que
la escritora Elena
Poniatowska faltara
de último momento
a la inauguración
de la escuela que lleva
su nombre. Vaya,
¡ni tiempo les dio
de quitar su silla
del estrado!
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KIOSKO
Fiscal morelense, ¿enemigo en casa?

Desde la ciudad de la eterna primavera,
nos cuentan que el gobierno estatal, enca
bezado por Cuauhtémoc Blanco Bravo
(PES), recibe "fuego amigo" por parte del
fiscal estatal, Uriel Carmena Gándara,
quien parece rendir cuentas para sí mismo
y que, nos recuerdan, fue "amarrado" en el
cargo por el exgobemador perredista Gra
co Ramírez (20122018), férreo rival políti
co del Cuau. Para muestra, nos aseguran,
luego de los 17 crímenes registrados este
fin de semana y de los cinco asesinatos
que tuvieron lugar en una terminal carnio
nera la madrugada del lunes, la dependen
cia decidió reservarse los datos de todas las

investigaciones, lo cual provocó una protesta directa del goberna
dor, por lo que no le quedó de otra más que ceder e informar so
bre algunos alcances de las indagatorias. Frente a este panorama,
nos comentan, muchos se preguntan si será que don Uriel entre
ga los informes completos a su exjefe, el hombre que lo designó
en el puesto durante los próximos nueve años.
Soledad Castración química, una apuesta de la 4T
Luévano Nos platican que la senadora zacatecana Soledad
Cantú Luévano Cantú (Morena) causó polémica en sus

redes sociales al preguntar a la ciudadanía su
opinión sobre varias iniciativas, como la castra

ción química a violadores y pederastas, así como la creación de
un registro nacional de ofensores sexuales. El detalle, nos preci
san, es que doña Soledad admitió que de aplicarse la castración
química, la medida iría en contra de los derechos humanos de los
acusados, pero con ello se protegería a las mujeres, niñas y niños
de la violencia. Y aunque muchos de sus seguidores se manifesta
ron a favor de la iniciativa, también le pidieron ser realista, al
considerar que no es la solución del problema y exigirle que me
jor proponga penas de cárcel más elevadas. ¡Auch!

Alta incidencia delictiva, el mito sonorense
A propósito de la reunión nacional de seguridad que se realizó
ayer en Hermosillo, Sonora, nos explican que, a pesar de los casos
de alto impacto por ejecuciones del crimen organizado, esta enti
dad se mantiene en el lugar número 27 en incidencia delictiva a
nivel nacional, convirtiéndola en una de las más seguras. De he
cho, nos indican, este fue uno de los temas abordados durante la
conferencia mañanera, en la que el propio presidente Andrés
Manuel López Obrador ratificó que Sonora no maneja índices
graves como en otros estados y aseguró que la tendencia en los
delitos patrimoniales, como robos a casahabitación y de vehícu
los, entre otros, van a la baja. Vaya espaldarazo para la mandata
ria de esta entidad, la priista Claudia Pavlovich.
Edil prepara cambio de camiseta
Desde hace tiempo, nos comentan que el alcalde de Zapopan,
Pablo Lemus Navarro, se ha distanciado del gobernador Enri
que Alfaro Ramírez, ambos emecistas, por la venta de las Villas
Panamericanas, ya que, según don Pablo, no se ha tomado en

cuenta la posición del municipio en
las negociaciones entre el gobierno
estatal y los posibles compradores
de este elefante blanco, construido
en el sexenio antepasado. Para los
suspicaces, nos dicen, el conflicto,
podría ser el pretexto perfecto para
que el edil termine por separarse de
Movimiento Ciudadano e incluso ya
hay quienes lo ven con Morena.
Tiempo al tiempo.
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Reconocido oficialmente por el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación como víctima de

una campaña negativa por "uso parcial de
recursos" de la extinta PGR del presidente
Enrique Peña Nieto, y exonerado por la
misma procuraduría antes de su desapa
rición en diciembre de 2018, Ricardo Ana
ya Cortés, ex candidato presidencial del
PAN prepara su regreso a la política en ac
tivo en los próximos meses, luego de un
largo silencio en el que se mantuvo tras la
derrota en las elecciones presidenciales de
2018, en las que, de acuerdo con el fallo de
los magistrados electorales de mayo pasa
do, fue afectado en su campaña por el "uso
indebido de recursos públicos que altera
ron la equidad de la contienda".
El primer paso para su regreso será la

academia, luego de que la UNAM lo in
vitara a impartir cátedra en un diplomado
sobre "Política Contemporánea" que inicia
este viernes 6 en la Facultad de Ciencias
Políticas, según informó él mismo en sus
redes sociales. Pero el siguiente paso que
tiene previsto el excandidato y exdirigente
panista, es volver a hacer presencia y tra
bajo político activo en su partido con miras
a buscar una candidatura a un cargo de
elección popular en el 2021.

Según comentan allegados al llamado
"joven maravilla", Anaya se plantea dos
opciones para su regreso político defini
tivo a partir del próximo año: la primera
sería ser candidato a diputado federal y
la segunda buscar ser candidato a la gu
bernatura de Querétaro.
Hasta ahí todo pinta bien para Anaya,

que ni legal ni políticamente tiene impe
dimento alguno para volver a hacer po
lítica y a buscar cargos de elección, e in
cluso sigue teniendo una presencia im
portante en las posiciones partidistas a
través de políticos de su grupo que con
trolan áreas estratégicas del PAN como el
dirigente nacional Marko Cortés, unabue 
na parte de los integrantes del CEN y va
rios senadores y diputados de las banca
das blanquiazules en el Congreso.
Sin embargo hay un tema que aún obli

ga a Anaya a manejarse con tiento y a no
acelerarse. Porque en la Fiscalía General
de la República se maneja infomiación de
que, a pesar de la exoneración pública que
hiciera la antigua SEDO, en un comuni
cado firmado el exsubprocurador, Alonso
Israel Lira, el 28 de diciembre de 2018 por
el delito de lavado de dinero, todavía que
dan abiertas algunos partes de aquel ex
pediente judicial que se le abrió al el ex

candidato presidencialy esos expedientes
ahora son parte de las investigaciones que
la PGR de Peña Nieto heredó al fiscal Ale

jandro Gertz Mañero. Y aunque nada in
dica, por ahora, que el fiscal Gertz o el go
bierno de López Obrador tuvieran interés
en retomar una indagatoria contra Anaya,
sobre todo a partir del fallo del TEPJF, los
abogados del queretano aún tratan de ce
nar cualquier resquicio legal y judicial en
contra de su representado.
Veremos pues si Anaya puede volver a

ser una figura política de primer nivel en el
PAN y si, el liderazgo y el control que há
bilmente construyó en el panismo, aún a
costa de excluir y golpear a otros grupos
tradicionales del panismo, puede volver a
retomarlo en un escenario político muy
distinto al del sexenio de Enrique Peña
Nieto, en donde el joven diputado Anaya
Cortés pasó de ser un "consentido y cer
cano" de Los Pinos y de figuras del peñismo
como Luis Videgaray y el mismo expresi
dente, a convertirse después, por diferen
cias y traiciones políticas, en un "aborre
cido traidor" y perseguido por el grupo po
lítico mexiquense, entre otras cosas porque
se negó a cumplir un pacto para renunciar
a su candidatura para apoyar al candidato
del PRI en 2018, José Antonio Meade. •
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Salvador García S., Serpientes y Escaleras

Salvador García S.

Costo: 22,850



Si la economía y la seguridad están en un
mal momento, ¿por qué la aprobación
presidencial es tan alta? Hoy la aproba

ción estáen 70%, de acuerdo al modelo de agre
gación de encuestas realizado por Oracu
lus.nix. Es un nivel de aprobación superior al de
los mandatarios que le preceden. Zedillo llegó
a su primer informe con 37% de respaldo, Fox
con 61%, Calderón con 67% y Peña con 53 por
ciento (todas las cifras están disponibles en
Oraculus.mx).
El paso del tiempo (y el consecuente desgaste

por el ejercicio del poder) tampoco se ha tra
ducido en una caída sostenida en la evaluación
de AMLO. A diferencia de otros mandatarios

cuya popularidad mostraba en estas fechas una
clara tendencia a la baja —sobre todo en los ca
sos de Fox y Peña Nieto—, el apoyo ciudadano
al presidente López Obrador se mantiene es
table desde hace cuatro meses. De hecho, hoy
su popularidad es similar a la que tenía antes de
su toma de posesión. El apoyo que ha perdido
es lo ganado durante su administración, por lo
que su saldo de aprobación está en ceros.
Podemos descartar que el alto nivel de po

pularidad del mandatario se deba a un proble
ma de miopía, es decir, que la simpatía por el
primer mandatario es tal que la gente no iden
tifica los problemas del país o la magnitud de
estos. La encuesta de confianza del consumi
dor realizada por Inegi muestra que la mitad de
la población (49%) señala que la economía del
país está peor que hace un año y solo 11% indica

que está mejor. Un porcentaje todavía mayor
(59%) menciona que hoy tiene menos posibi
lidades que hace un año para comprar muebles
y aparatos electrodomésticos.
Diversas encuestas muestran que la insegu

ridad es por mucho el problema más importante
que debe atender el gobierno, lo cual concuerda
con el repunte en el número de homicidios do
losos en el país. Inegi reporta también que 74%
de los mexicanos consideraque vivir actualmen
te en su ciudad es inseguro, porcentaje que casi
no ha variado desde hace tres años (ENSU, junio
2019). Incluso en la llamada encuesta de la fe
licidad de Inegi (Bienestar Subjetivo) se reporta
lo siguiente: "aspectos que tienen que ver con la
esfera pública, como el país y la seguridad ciu

dadana, continúan siendo los ámbitos peor va
lorados, con promedios de 6.8 y 5.3, respectiva
mente; adicionalmente la satisfacción con la se
guridad ciudadanaacusaun descenso, de hecho,
es el único dominio que así lo hace respecto a un
año atrás" (inegi, 29 agosto 2019).
Dados estos números, es previsible que im

pere la crítica ciudadana en la evaluación de la
tarea gubernamental en estas y otras áreas. Por
ejemplo, en la encuesta de EL UNIVERSAL pu
blicada hace unos días en estas páginas, solo
42% aprueba la gestión presidencial en rela
ción a la economía del país, 40% en cuanto a
la relación con Estados Unidos y 38% la aprue
ba en el combate a la delincuencia (48% la re
prueba). La encuesta nacional de Reforma (ju

lio 2019) arroja resultados similares: solo un ter
cio de la población (36%) considera que el pre
sidente está teniendo éxito en el combate al cri 

men mientras que 52% opina que está fraca
sando. Porcentajes similares arroja la pregunta
sobre reducción de la violencia.

Hay dos temas insignia de esta administración
que obtienen mayor reconocimiento por parte
de la ciudadanía 53% menciona que AMLO está
teniendo éxito en combatir la pobreza y un por
centaje parecido (49%) señala lo mismo en el
combate a la corrupción. Son dos casos donde
se perciben más éxitos que fracasos.
En síntesis, hay unabrechaimportante entre

la aprobación al presidente (70%) y la aproba
ción asu desempeño en áreas específicas como
economía, seguridad, combate a la corrupción
y a la pobreza. El área mejor evaluada, educa
ción, está incluso por debajo de la aprobación
a AMLO. Si la realidad, y la percepción de esta,
es negativa ¿en qué descansa la aprobación al
presidente? Hay unabrechaimportante, en al
gunos casos de más de 30 puntos, entre la ca
lificación general que se le da al primer man
datario y la calificación que se hace de su ges
tión en las áreas más importantes del quehacer
gubernamental. Es quizá el mayor enigma de
la popularidad de AMLO. •

Podemos descartar que el alto
nivel de popularidad se deba
a un problema de miopía
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Prácticamente durante to

do el sexenio del expresi
dente Peña Nieto existió

un debate público que se repetía,
al principio animosamente y al fl 
nal ya con franca apatía, sobre la
necesidad de cambiar el formato
del informe presidencial.
Aunque abiertos a escuchar y

proponer, lo cierto es que el grupo
político del Presidente prefirió
cobijarlo durante su mandato,
evitando exponerlo a un debate
parlamentario que lo hubiera
puesto en ridículo al ser un hom
bre de pocos recursos argumen
tativos frente a un Congreso que,
seguramente, querría devorarlo.
El cortoplacismo, clásico de la

política mexicana, terminó man
dando al caño la urgencia de mo
dificar el formato de infonne para
adaptarlo al siglo XXI en la era,
qué curioso, en donde todos pue
den decir, justamente, lo que les
venga en gana.
Hoy día no existe la obligación

legal de que el Presidente rinda
cuentas frente al congreso y si

fuera, porque así le dio su gana, ni
siquiera estaría forzado a escu
char, sentadito y calladito, los ar
gumentos de la oposición.
El informe ha pasado de ser el

"día del presidente" para ser el
"día contra el presidente" y luego
al día de "la de la paja mental del
presidente".
El mandatario hace un acto

donde dice lo que quiere, y en el
lugar que se le antoje, e invita a
sus cercanos más aplaudidores...
¡Vaya pantomima!
Sospecho, que así como prote

gieron a Peña Nieto protegerán
también a López Obrador.
Aunque choquen las compara

ciones, el acto del pasado domin
go fiie prácticamente lo mismo
en cuanto a las formas que el de
hace un año.
Si la Cuarta Transformación es,

verdaderamente, un cambio de
"régimen" y no una continuación
de los vicios del pasado, bien nos
valdrían los nuevos vientos de

cambio en un nuevo y fresco for
mato de informe donde se valga

increpar, cuestionar, replicar y
contrarreplicar al mandatario,
¿en lugar de aspirar a la medianía
y la humildad no podríamos ha
cerlo hacia las mejores democra
cias del mundo?
Claramente, a López Obrador

le fastidia la confrontación cara a
cara, su discurso santurrón de la
"superioridad moral" pareciera
colocarlo, impoluto, como un ilu
minado ajeno al cuestionamien
to público de los que llama "sus
adversarios" y descalifica como
desesperados y desquiciados.
Sin embargo, sin importar car

tillas morales ni citas bíblicas, el
Presidente, si realmente es un de
mócrata, debería perder el miedo
al debate sin falacias y con los da
tos que todos poseemos.

DE COLOFÓN.— El tema en Li
consay los favoritismos aempre
sas de cuates ha escalado a una

denuncia, ante órganos internos
de control, en contra del Titular
de Administración. •

@LuisCardenasMX

El mandatario hace un acto donde dice lo que
quiere, y en el lugar que se le antoje, e invita a sus
cercanos más aplaudidores... ¡Vaya pantomima!
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Luis Cárdenas
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No cabía esperar grandes novedades
del informe presidencial de un líder
que infamia todos les días. Quienes

pensaban que de allí saldría uti gran anun
cio o declaración se llamaron a engaño. Di
fícilmente una ocasión como esta abriría un
espado para algo distinto que resaltar lo
gros, típicos en un acto como esre.
Lo que sí se esperaba —y que lamenta

blemente no ocurrió— era que el presiden
te volviera a hablar ante el Congreso, como
dejó de hacerse desde que Felipe Calderón
asumió d poder, e incluso ensayar un nue
vo formato que permitiera cuestionario,
como tantas veces propuso la izquierda en
la oposición.
Lo primero hubiera servido pitra demos

trar que —a diferencia de sus dos antece
sores— este presidente podría presentarse
en San Láüaro sin nada que temer. Lo se
gundo habría permitido generar una inte
racción novedosa con el Poder Legislativo
de Ja cual —no tengo dudas— López Obra
dor podría salir muy bien librado.
El discurso sobre los primeros nueve

meses de gobierno se dividió entre el re
cordatorio de un pasado que quedó atrás
y el esbozo del nuevo rumbo que ha to
mado el país.
Lo más interesante hasta ahora —y lo

que se ve de forma más clara— es aquello
que puede leerse en clave de destrucción
de mucho de lo que hemos padecido has
ta hoy (quizás una "destrucción creado
ra", como escribió Octavio Paz para de
finir la modernidad).
Lo más claro en estos nueve meses —y

lo que resulta más esperanziidor— es que
efectivamente hay un cambio de régimen;
que ese Estado corrupto que se había or
ganizado para extraer rentas para fines prí
valos en muchas partes, ha comenzado a
desmantelarse decididamente.

Está quedando también atrás una fbnna
de relación entre el Estadio y la sociedad,
ura manera irresponsable y descuidada
de gestionar el dinero público; una forma
deverygestionarla política social, por me
dio de intermediarios que jugaban un pa
pel nefasto: un régimen que creía en el va
lor de la técnica y el poder de los teenó
crutas por encima de todo, incluso de la
política; una visión que gobernaba desde
et escritorio,sin prácticamente pisar ni en
tender el territorio.

La estética de lo público cambió decidi
damente, ;d plinto qu ese ha vu ello i nacep 
tafole que los funcionarios vivan con cargo
al erario de la manera en que lo hacían. Y
aunque el avión presidencial esté estacio
nado allá lejcs. y quién sabe si se venda al
gún día, ese exeesoque insultaba la pobre
za de la mayor parte de los mexicanos es
hoy una ofensa menos. Desapareció ese y
otros símbolos de 1a presunción, de la fas
tuosidad y la frivolidad del poder.
Aunque parezca algo menor, me sigue

sorprendiendo sutir a un avión y encon
trarme con secretados de Estado viajando
en línea comercial y en clase turista, car
gando su propia muleta, sin un séquito in
necesario para acompañarlos, como era !a
antigua costumbre.

Todo eso y mAs está quedando enun pa
sado al que la gran mayoría de los mexi
canos no queremos volver. De ahí que la
frase más potente del discurso del comí li
go sea precisamente el acta de defunción
de los conservadores, su "derrota no ral".
Lo que no esrá del todo el aro es qué país

está naciendo. Todos losdías y de manera
vertiginosa se suceden anuncios, pro
puestaso iniciativas de ley. sin que logre
mos darle sentido a los frentes de con fl ic
to que se abren casi a diario. Por momen
tos no está claro cual es la narrativa y la
estrategia de fondo.
Aveces pienso que vivimos un momento

en el que pareciera que nadamos espaldas
y de noche: alcanzamos a ver lo que esta
mos dejando atrás, pero todavía no está
muy claro hacia dónde nos dirigimos, cuál
es el camino, a dónde queremos llegar.
Pareciera qúe debemos confiar en la des

treza del nadador, en su instinto y sentido
de orientación. Se trata de un nadador pe
culiar que nos dice que lo sigamos, que
confl emos en él porque es él, sin ofrecernos
plena evidencia de que sus brazadas sean
las correctas. Hoy la gran mayoría de los
mexicanos le damos el beneficio déla du
da. Mañana tal vez no será asi. •

@ Hera a ri üorticzü

No está riel torio claro qué país
está naciendo. Por momentos
no se sabe cuál es la narrativa
y la estrategia ríe fondo
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El ataque fue anunciado hace dos se
manas, en un video de 45 minutos.
18 hombres armados y encapucha

dos empuñaban armas largas. En manos
de uno de ellos se veía incluso un fusil Ba
rret. Una voz anunció:
"Buenas tardes, gente de Tfepalcatepec y

sus alrededores. Somos del Cártel Jalisco
Nueva Generación del señor Mencho. Les

informamos que el pleito no es con el pue
blo, nosotros vamos a pelear en contra del
Abuelo y de todo aquel que levante un amia
afavordel Abuelo. Y para que sepan, el pleito
con el Abuelo surgió por apoyar a Poncho el
de los Reyes. El pleito no era con él, ahora
sí es contra todo el cártel del Abuelo".
El Abuelo, Juan José Farías, es uno de los

fundadores de los grupos de autodefensa
en Michoacán. Desde hace años es seña

lado como operador del Cártel Jalisco en el
estado. El "Poncho de los Reyes" del que se
habla en el video, es Alfonso Fernández
Magallón, otro líder de autodefensas en el
municipio de Los Reyes.
En 2013, Fernández Magallón levantó

300 hombres y los puso a luchar contra los
Templarios. "Ando con coraje contra ellos",
declaró en una entrevista. Había encontra

do ados de sus sobrinas colgadas del letrero
de acceso a la ranchería El Limón de la Lu
na, en Buenavista de Tomatlán.
Con el paso del tiempo comenzaron a lla

marlo Comandante Poncho. Al igual que el
Abuelo Farías, señala un reporte de inteli

gencia, permitió que el GING se infiltrara en
el grupo a cuya cabeza se encontraba. Re
cibió armas, camionetas, recursos. Término

por convertirse en representante de 'los Ja
liscos" en Los Reyes, Mchoacán (El Abuelo
Farías, por su parte, se convirtió en uno de
los máximos operadores en el estado).
Fuentes de seguridad pública del estado

aseguran que la ruptura en el Cártel Jalisco
sobrevino tras el intento de asesinato de un

capo de bajo perfil, con el que el Abuelo y el
Comandante Poncho están aliados: Miguel
Ángel Gallegos Godoy, Migueladas, conoci
do también como El Señor de Zkuirán.
Migueladas salvó la viday salió del estado.

La respuesta inicial vino por parte de El Co
mandante Poncho. Rompió con el CJNG y le
cerró el acceso a la zona que él controla.
Según esta versión, el Abuelo tomó partido

por él. Farías maneja una base social que se
extiende por más de la mitad del territorio
michoacano. Cerró Tepalcatepec y le clau
suró a sus antiguos socios, de ese modo, la

entrada a Apatzingán, Buenavista, Peribány
Uruapan, "con todo lo que eso significa".
El viernes 30 de agosto, el Cártel Jalisco

cumplió su amenaza La gente del Abuelo
había afirmado que ningún otro grupo en
traría en el municipio. Videos captados por
pobladores mostraron imágenes estreme
cedoras. Vehículos en llamas, cuerpos ten

didos, el interminable tabletear de las ar
mas largas. La estruendosa explosión de

supuestas granadas de fragmentación.
El asalto del CJNG a Tepalcatepec duró

cuatro horas. Fueron cuatro horas de ho

rror para los pobladores. Hubo 9 muertos
y 11 lesionados. Según el gobernador del
estado, Silvano Aureoles, todos los muertos
fueron del bando de Jalisco.

El alcalde, Felipe Martínez Pérez, denun
ció que antes del ataque había solicitado el
auxilio estatal y federal, y que fue ignorado.
Denunció que un grupo criminal le exigía
dinero, y lo había amenazado de muerte.
Dijo que nadie lo escuchó.
El domingo en la noche los accesos a Te

palcatepec continuaban cerrados y hubo
un nuevo ataque. Duró 30 minutos. Ocu
rrió el día del Informe. El día de los logros,
de los triunfos. La flamante Guardia Na

cional no apareció.
El grupo del Abuelo aplicó su propio "pro 

tocolo de seguridad". Nadie pudo entrar ni
salir. Los autobuses cancelaron sus corri
das. Las escuelas cerraron. El ambiente que
priva es de miedo, zozobra, preocupación.
Tepalcatepec ha quedado paralizado.
El gobernador Aureoles declaró que to

dos saben que a los alcaldes de Tierra Ca
liente los pone El Abuelo, y que el de Te
palcatepec solo pide ayuda cuando otro
grupo criminal lo amenaza.
Los grupos criminales más poderosos de

la región están confrontados. Como en
2006, otra vez en Mchoacán, donde todo
comenzó. Tantos muertos, tanta sangre, y
nada ha cambiado. •
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Autoridades federales están enteradas que
desde Sedesol y Sedatu, bajo la conducción
de Rosario Robles, fue diseñada una base de

datos con los millones de familias beneficiarías de
programas sociales, usando criterios tecnológicos que
permitían hacerlas compatibles con programas como
"Zafiro" y otros desarrollados para el PRI con el fin de
permitir una estrategia que ganara elecciones.
Según se confió a este espacio, los

investigadores de la Fiscalía Gene
ral de la República (FGR), que co
manda Alejandro Gertz Mañero,
disponen ya de una montaña de
evidencias en el sentido de que la
llamada "Estafa maestra" que des
vió fondos federales mediante con

venios amañados y empresas fan
tasma, tuvo como propósito esen
cial canalizar fondos al entonces

partido oficial con fines electorales
a lo largo del sexenio Peña Nieto.
Las mismas fuentes aseguraron

que en cualquier momento deben
surgir más nombres de funciona
rios implicados. Algunos de ellos,
como se sabe, han acordado con la
FGR actuar como testigos protegidos, lo que incluye
a José Antolino Orozco Martínez, un personaje hi
dalguense al que se identifica con Mguel Ángel Oso
rio Chong, ex secretario de Gobernación y actual
coordinador senatorial del PRI.

Orozco fue director general de Geoestadísticay Pa
drones de Beneficiarios en Sedesol, y después jefe de
laUnidad de Políticas, Planeación y Enlace en Sedatu,
siempre bajo las órdenes de Robles. Sus principales
colaboradores identificados fueron Enrique Prado,
Sonia Zaragoza, Claudia Morones y René Islas. Hasta
donde se conoce oficialmente, ninguno de ellos ha
sido incluido entre los imputados por este caso.
A partir de los datos aportados a este espacio, la

cifra original de 21 convenios firmados en Sedesol y
Sedatu, todos ellos bajo la conducción de Robles Ber
langa, se ha ido incrementando hasta superar los
100. La malversación estimada alcanza ya muchas
decenas de miles de millones de pesos.
Las indagatorias coinciden en que el oficial mayor

de Robles en ambas dependencias, Emilio Zebadúa,
es constantemente señalado por funcionarios de di
versos niveles, así como por directivos de casas de
estudios y otras entidades estatales, como el perso
naje que orquestó la integración de los convenios, la
contratación de empresas fantasma y la triangula
ción de fondos, hasta llegar a retiros en efectivo en
instituciones bancadas.

Zebadúa y presumiblemente in
tegrantes de su círculo personal,
utilizaron casas rentadas en zonas
comoPolanco (unade ellas, enlaca
lle de Tennyson) para citar a recto
res, directivos de entidades estata
les como sistemas de radio y tele
visión, entre otros, a los que se plan
teó el esquema de la operación: Se
desol o Sedatu entregaban una par
tida multimillonariamediante con
venio, a fin de realizar diversas ta
reas; la entidad beneficiaría retenía
un porcentaje de ese monto, y el con
el resto contrataba a una empresa
fantasma que le era indicada para
supuestamente desahogar el pro
yecto en cuestión.

Rectores y fúncionarios que aceptaron participar
revelaron a los investigadores nunca haber recibido
sino solo una parte del monto estipulado en el con
venio, aunque los hicieron firmar por el total. Más de
un rector ha declarado que rechazaron intervenir en
este tipo de acuerdos, y señalaron a los fúncionarios
de Sedesol y en su momento, de Sedatu, que bus
caron su complicidad.
Juristas consultados expresaron inquietud por el

hecho de que hasta ahora sólo Robles esté sometida
a proceso penal, no así sus colaboradores clave, con
el riesgo de que el caso se difumine y quede en la
impunidad. Pero quizá el tema más intrigante re
sulte el que nadie parezca estarse preguntando si
este funcionaría tuvo el poder suficiente para una
orquestación de esta magnitud, sin que sus supe
riores (Presidencia, Gobernación, Hacienda) hayan
participado o se opusieran. Es como si al centro del
salón fiiera colocado un elefante rosa pero todos si
mulan no verlo. •
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Los empresarios
no le van a cumplir
al presidente
El pasado 13 de junio los empresarios más im

portantes de México se pusieron la soga al cuello.
En esta danza de simulaciones que ha sido su

relación con el nuevo gobierno —el presidente AMLO
hace como que le caen bien y ellos hacen como que no
les apanican sus políticas—, decidieron comprometerse
a invertir este año 32 mil millones de dólares.
Para que no fuera negocio de saliva, todos plas

maron su firma en un documento y se lo entregaron
al presidente López Obrador en un acto en Palacio
Nacional. Ahí estaba el sector privado mexicano
apostándole al éxito de la nueva administración.
Luego vinieron la renuncia del secretario de Ha

cienda, la insistencia en la construcción de la refi
nería en Dos Bocas, la cancelación de los contratos
de los gasoductos, el crecimiento cero...
Hoy, la conversación entre los grandes empre

sarios de nuestro país, agrupados en el Consejo Me
xicano de Negocios, es que esa meta de inversión

no se va a alcanzar.
Y no se va a alcanzar poruña sencillarazón desde que

se hizo, traía truco: cuando declararon cuánto pensaban
invertir este año para hacer entre todos lasuma, muchos
declararon sus inversiones dentro y fuera de México. No
son pocas las compañías, cuyos dueños están en el CMN,
que tienen negocios importantísimos en el extranjero, en
donde invierten en plantas, desarrollo, etcétera.
Así que una cosa es que las compañías mexicanas va

yan a invertir 32 mil millones de dólares este año... y otra
es que ese dinero lo vayan a invertir todo en México.
Además, se sabe con claridad que buena parte de

esa cantidad enorme de dinero tiene que ver con
proyectos que ya estaban echados a andar (salía más
caro pararlos que dejarlos correr) y no necesaria
mente nuevas inversiones que impliquen una
muestra de confianza en la actual administración.

Basta ver las cifras de confianza empresarial di
vulgadas ayer: cayeron los quince componentes, en
su comparación anual.
SACIAMORBOS: Bartlett feliz, feliz, feliz.
Divulgamos el reportaje en el que se denuncian las 23

casas y 2 tercenos de les Bartlett. #BanlettBienesRaíces.
Al día siguiente, la secretaria de la Función Pública, la
supuestamente implacable Irma Eréndira Sandoval,
tendió un manto de impunidad sobre el director general
de la Comisión Federal de Electricidad Frente a cientos

de documentos públicos, en vez de investigar de oficio
el asunto, como manda la ley, optó por darle una lectura
política al asunto, y desdeñarlo.
Un día después, en la mañanera, el presidente Ló

pez Obrador hizo su versión del "no te preocupes,
Rosario" diciendo que Bartlett tenía toda su confian
za y respaldo.
Y para rematar la semana, el domingo, el único fun

cionario al que el presidente mencionó por nombre du
rante su Informe fue a Bartlett. Lo hizo poco después de
decir que si tuvieraque resumir su gobierno en unafrase,
sería acabar con la corrupción y con la impunidad
Así que mientras le aparecen casas y terrenos...

Bartlett feliz, feliz, feliz. •
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BAJO RESERVA
Una comitiva de un millón de pesos
Cero sensibilidad política, de cara a la intención del gobierno
federal de mantener la austeridad republicana, mostró el ma
gistrado electoral Reyes Rodríguez Mondragón, quien pre
tendía llevar 13 invitados a un seminario a Alemania. Nos
cuentan que a pesar de las medidas y mensajes de control de
gastos que busca enviar el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación, don Reyes se quería despachar con la
cuchara grande con invitaciones a académicos, empresarios y
un exsenador del PAN para acudir al seminario Democracia y
elecciones en América Latina, del Instituto Max Planck, en te
rritorio alemán. El viajecito, nos comentan, habría significado
un gasto de más de un millón de pesos, para un evento que
bien se puede realizar en las instalaciones del TEPJF, en la
Ciudad de México. Sin embargo, nos aseguran, el magistrado
Felipe Fuentes Barrera, presidente del tribunal electoral y
cabeza de la Comisión de Administración, frenó la petición de
su colega, quien tenía la intención de seguir con el turismo
electoral, tan criticado por la 4T.

Reyes Rodríguez Mondragón

Germán Martínez, un abogado en el TEPJF
Muy activo anduvo el senador morenista Germán Martínez
en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación,
que revocó el fallo del órgano de justicia de Morena que anuló
la elección de la legisladora Atónica Fernández Balboa, ac
tualmente presidenta de la mesa directiva del Senado. La de
nuncia presentada por el también morenista Martí Batres,
por supuestas nregularidades en el proceso de elección de do
ña Mónica, fue desechada por unanimidad porque correspon
de al derecho del Poder Legislativo. Uno de los alegatos de don
Germán, nos explican, es que la Comisión Nacional de Hones
tidad y Justicia del partido no puede resolver asuntos del Con
greso. El caso es que Martínez andaba de lo más contento por
que sacó la resolución por unanimidad.

Buscan entre las patas del "Caballo Blanco"
Hasta por debajo de las piedras están buscando en la actuación
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de ministerios públicos y funcionarios de la Fiscalía General de
la República (FGR) en Veracruz, quienes podrían haber puesto
en libertad en dos ocasiones a Ricardo "N", La Loka, a quien
también se ha tratado de vincular con la muerte de al menos

30 personas en Coatzacoalcos. Nos aseguran que los sabuesos
de la Fiscalía Especializada de Asuntos Internos de la FGR, an
tes Visitaduría General, sometieron al personal ministerial de la
delegación estatal a una profunda investigación. La titular de la
Fiscalía Especializada en Asuntos Internos, nos explican, viajó
a Veracruz para estar al tanto y de primera mano del levanta
miento de los testimonios y espera dar resultados muy pronto
en el caso del ataque al bar "Caballo Blanco" y "con mucho
cuidado, si no se puede desvirtuar", ya que hay "responsabili
dades de personas del estado, de la federación, es muy delica
do", como fijo el fiscal general Alejandro Geriz Mañero.

Encuentro entre IP y Secretaría de Salud
Después de nueve meses de gobierno, la Secretaría de Salud es
tá interesada en generar lazos con los integrantes de la industria
farmacéutica y lograr un trabajo coordinado en beneficio de los
mexicanos, de los millones de personas que requieren de medi
camentos. Para avanzar en este tema, nos adelantan, represen
tantes de la institución que encabeza Jorge Alcocer Varela se
reúnen este martes en las oficinas de la calle de Lieja con em
presarios del sector farmacéutico. El objetivo, nos comentan, es
dialogar sobre la elaboración de una estrategia con el gobierno
federal para integrar a la industria en las políticas públicas de
salud de la 4T. De entrada, suena bien para los hombres de la
iniciativa privada dedicados a la industria, nos dicen.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, exten
sión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Xochimilco y las tragedias
Los accidentes que cobran la vida de los
usuarios de las trajineras en Xochimilco es
un tema recurrente para desgracia de mu
chas familias y en el que las autoridades
anuncian una serie de acciones para con
trolar la venta de alcohol. Ahora tocó el
turno al alcalde morenista Juan Carlos

Acosta, quien primero dijo que se elimi
naría la venta de bebidas embriagantes y
luego matizó que se controlaría. El gran
tema de Xochimilco es que las agrupacio
nes que operan en los diversos embarca
deros tienen el control de la venta de alco
hol, que resulta un gran negocio, y ahora
se suma hasta el de drogas, nos alertan.

Meterlos en cintura no es un tema menor y la gran pregunta es si
el edil se aventará ese trompo a la uña.

Las patadas bajo la mesa entre
los morenistas
Los integrantes del equipo del diputado federal
morenista Mario Delgado andan muy molestos
con la gente de la Ciudad de México, pues nos

dicen que algunos están en plena campaña a favor de Bertha
Lujan para presidir al partido a nivel nacional. Según nos comen
tan, el administrador de la Central de Abasto, Héctor Ulises Gar
cía Nieto, anda de lo más activo en la promoción de doña Ber
tha, quien asegura es la candidata de la administración capitalina
El tema es que oficialmente la contienda aún no inicia y ya están
a todo lo que dan las patadas por debajo de la mesa La gente del
legislador apuesta a que el método de selección sea la encuesta,
como ha sucedido en ocasiones anteriores.
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Diputados se quedan con la mesa servida
La falta de una estrategia real de comunicación provocó que los
diputados de Morena Ricardo Ruiz, José Luis Rodrigue/ y Va
lentina Batres se quedaran con la mesa servida en la reunión
que sostendrían con diversos medios de comunicación. Todo se
derivó por ercores en las invitaciones, pues primero se dijo que
seria el jueves y luego la cambiaron para ayer lunes, pero resulta
que en ningún momento la confirmaron, por lo que quedaron en
el aire los temas de la agenda legislativa. Todo ello, nos dicen, se
debe a que no hay quién tome las riendas de la comunicación,
luego de los cambios que se han dado últimamente en esa área.

La lucha contra el feminicidio en el Edomex
En el Estado de México aseguran que está dando resultados la es
trategia contra los feminicidios. Refieren que en lo que va de este
año, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM)
ha detenido a 71 probables femini
cidas, lo que representa un in
cremento de 115% respecto al
año anterior. Además, se con
siguieron 37 sentencias conde
natorias de alta penalidad, lo
cual es un incremento de 133%
a las conseguidas en el mismo
periodo de 2018. Si bien los
avances se reflejan en los nú
meros, aseguran que la instruc
ción del gobernador Alfredo
del Mazo es no bajar la guardia
ante este flagelo.
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FRE¡sITES
POLÍTíC

IDe reversa. Reyes Rodriíguez Mondragón, magis
r del Tribunal Electoral del•trado de la Sala Superitó

Poder Judicial de la Federa]::ión, tenía planes fastuosos.
Llevaría a una comitiva de 15 personas a un seminario
en Heidelberg, Alemania, c< m cargo al Tribunal, Se iba a
gastar más de un millón de pesos. Hablaría sobre siste
mas electorales en Latinoa^riérlca, pero, muy digno, re
nunció al Comité Académicé que aprueba el ejercicio del

e. Al Poder Judicial de la Fegasto, porque le cerró la Uav
sos. Quedó mal con servidoderación ya no le van los abt

res públicos, académicos, e:xjefes y hasta amigos íntimos,
que se quedaron maletas en mano. Hay ciertos persona

ente ya está harta de que losjes que no entienden que la gi
don la cuchara grande. Le fafuncionarlos se despachen

lió al país.

Entidad consentida. El presidente Andrés Manuel
el estado de Sonora. Junto coni o López Obrador visitó
lovich, realizó la conferenla gobernadora, Claudia Pavl

cía matutina, además de q Lie se reunió con los padres
ía ABC, ofreció un discursode las víctimas de la guarddr

ante empresarios de la Coparmex y encabezó una mesa
liblica. El estado fue aprobade trabajo sobre seguridad pül
r mandatario ratificó que esdo con honores, pues el prime
país y la tendencia promete.el quinto menos inseguro de
\ diez años de la tragedia, seBuena jornada para ambos,
ifica la cercanía de Pavlovichreactiva el caso ABC y se rat:

con la Cuarta Transformadón. Relación al ciento por
tarios estatales se sumaranciento. Ojalá que más manda

a esfuerzos de cooperación así, el país lo merece.

caída de Jaime Rodríguez3 Cuenta regresiva. La
e. Pero no se va solo. Le• Calderón es inminerit

iález, su secretario generalacompañará Manuel Gon:
negado un amparo contra lade Gobierno, a quien le fue
ítico por parte del Congreposibilidad de un juicio po

so estatal, por el desvío de ijecursos en la recolección de
independiente de El Broncofirmas para la candidatura
Mica, el sueño que lo puedea la Presidencia de la Repú
¦cía, senador por Movimiendejar sin cargo. Samuel Gafi
lo procedente es votar porto Ciudadano (MC), dijo qusp

Con la mitad de los diputadosla destitución del cargo
¡álderón soñó con el máximoes suficiente". Rodríguez C
sueño puede ser su ruina. Díascargo del país y, ahora, ese

contados. Tictac, tictac...

En oferta. Rápido con:siguió cobijo el senador Juan
quien hace apenas una seZepeda Hernández,
e la Revolución Democrátimana renunció al Partido c
adano le tendió la mano. Elca (PRD). Movimiento Ciud
ñeda, acompañado de Dantedirigente, Clemente Castai
de ese instituto político, elogióDelgado y otros miembros
a invitación. ¡Qué nivel! Losa Zepeda, quien agradeció

de Movimiento Ciudadano celebran alegres, con aplausos
peda se integre a su partido,y sonrisas, que el senador Z^j

Sjon admirables: a cualquieracomo "un nuevo jugador",
ellos se sienten tan bien dele hubiera dado vergüenza,

jugar en la tercera división.

Yeidckol Polevnsky, presiSLa política del hígado
«denta de Movimiento Ijtegeneración Nacional (Mo

díscola la oposición que norena), calificó de mezquina
ente Andrés Manuel Lópezreconoce los logros del presidí

Obrador. Al clausurar la reunión plenaria de sus dipu
rio Institucional y a Accióntados, pidió al Revolución
actuar como una oposiciónNacional, particularmente,
os avances. Luego de las paresponsable que reconozca

labras del Presidente de la República acerca de que sus
adversarlos están "moralmente derrotados", la dirigen
te de Morena dijo que no sólo eso, sino que se agrupan

rno. Unos a otros se descapara echarle montón al gob e
lifican. Ella los ve sin rumbo proyecto ni propuesta. Están

cenio tras sexenio, el país exa mano. El asunto es que, se
ibeta con cangrejos.perimenta el ya clásico: la c
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BK> BANG/GERD WHíTE
Si no se puede transmitir el sonido sin un
medio como el aire, ¿porqué dicen que to
davía se escucha el sonido del Big Bang si
no existía nada?
Cuando el Big Bang sucedió, el universo
era más denso y, como siempre, gracias a
la curiosidad de un físico de la Universidad
de Washington llamado John Cramer, que
decidió recrear el sonido del Big Bang, po
demos entender cómo se puede "escuchar"
este sonido. Para esto utilizó los datos re
copilados por un satélite enviado para ins
peccionar el fondo cósmico de microondas:
restos de radiación electromagnética del Big
Bang. Introdujo los datos en un programa de
computadora que los convirtió en sonido.
¡Pero el sonido era tan bajo, tan bajo, que era
inaudible para los humanos hasta que Cra
mer aumentó su frecuencia 100 septillones
de veces! Sólo así se pudo "escuchar", ¿usted
lo considera válido?

ISSA ¡RGSBEl
¡No! El canibalismo consiste en comer la
carne humana. Así que no aplica tal expli
cación. Cuando se concibió la palabra ca
níbal no existía la práctica de pasar un ór
gano de un sera otro. Actualmente caniba
lizar es utilizado para describir la práctica
de utilizar y dar uso a partes de un todo que
dejó de funcionar.
Si bien el canibalismo médico ha caído
en desgracia, la medicina moderna usa un
cuerpo humano para sanar a otro en forma
de donaciones de sangre, trasplantes de ór
ganos e injertos de piel. ¿A qué se le llamaría
entonces sacar un órgano de un cuerpo para
ponérselo a otro?

RELUCHE/ENRIQUE $. GONZÁLEZ
Los xoloitzcuintles casi no tienen pelo.
Así es, uno más para escoger de los perros

que sueltan menos pelo.

ÁREA 51
¿Qué sabe usted delÁrea 51?¿Es verdad que
ahí se guardan los restos de OVNIS?
Le comparto datos poco conocidos:
•La existencia del Área 51 no fue reconoci
da oficialmente por el gobierno de Estados
Unidos sino hasta 2013.
•No se sabe con certeza por qué se le llama
Área 51.
•Se dice que los aterrizajes en la Luna en
realidad fueron realizados ahí.
•Los ovnis que se veían por ese rumbo fue
ron explicados fácilmente: eran aviones U2
a casi 20 kilómetros de altura, muy por en
cima de los vuelos comerciales regulares.
•Los empleados del Área 51 van a trabajar
en avión desde el aeropuerto McCarran de
Las Vegas.
•Se dice que el mejor lugar para observar
ovnis es un buzón negro, The Black Mailbox,
que aparentemente es un punto de acceso
para la acción alienígena y se encuentra a
unas 12 millas del Área 51.
•Es imposible entrar al Área 51 sin ser en
contrado. El uso de fuerza mortal está au
torizado si alguien entra y trata de evadir
la seguridad.

GEMELOS
¿Hay algún país en donde en promedio naz
can más gemelos?
Sí, en Benín, un país en África Central, es
notable por tener la tasa de natalidad más
alta de gemelos en el mundo. Mientras que
el promedio mundial es de sólo 13 gemelos
por cada 1,000 nacimientos, Benín duplica
con creces esa tasa, con casi 30 gemelos por
cada 1,000 nacimientos. No hay un solo fac
tor que cause esto, pero se cree que la gené
tica, la dieta e, incluso, la altura de la madre
juegan un papel importante.
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Tras la paliza recibida durante
mes pasado por su propia fracción,
Martí Batres se había retira
la presidencia de la Mesa Directiva
do, presumiendo una "victoria
dio el CEN de Morena.

orLuego de acusar a su co
dedinador, Ricardo Monreal

haber operado en su corltra
para impedir de manera sucia
su reelección como presiden
te de la Cámara alta, Batre» se

ióninconfórmó ante la Comis
usNacional de Honestidad y

ticia de su partido.
diA nadie sorprendió que
relcha comisión, presidida pe
iriantropólogo de origen cost,

cense, Héctor DíazPolanco,
le diera la razón al quejoso y
ordenara a la fracción de Mo

r elrena en el Senado repone
anproceso de selección de

didato para la mesa.
Tras esa resolución, M^rtí

laanunció que se bajaba d
contienda y que se daba por

3 susatisfecho con lo que llam
"victoria moral". Todos enten
dieron que, ni yendo a bailar a
Chalma, ganaría otra interna
y que sólo buscaba una
digna a su derrota.
Pero si el exceuísta

que ya con eso había lavado que ya
un poco su imagen, maltrecha había
por los insultos lanzados a los

poco suintegrantes de su propia frac
ción al acusarlos de recibir ca se equivocó.ñonazos de dinero de parte de
su coordinador para que no lo
reeligieran, se equivocó.
Con el largo colmillo que

iva presidenta de laarrastra, Monreal y la nue
Mesa Directiva, Mónica Fernández, impug
naron ante el TEPJF la decisión de la Comi
sión de Honestidad de su partido y les darán

o el mandamientola razón, dejando sin efectjc
de Morena.
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La decisión seguramente caerá en el híga
do a Batres, que quedó no sólo como ardii
do, mal perdedor y ambicioso vulgar —comra
califica el Presidente a todos los que actúain
así—, sino a DíazPolanco y a la propia dirii

gente, Yeidckol Polevnsky, quie
nes odian a Monreal.

Habrá que ver ahora qué papel
juega Martí como "senador ras®)"
—calificativo que le dio a los legis
ladores considerados "ele a pie"—,
pues trae muy mal ambiente, se
ha retraído y sus compañeros ya
le perdieron la confianza.

Sus cercanos dicen que no es
peraban que el hoy expresidentte
de la Mesa Directiva se llevara urna
paliia de tal tamaño y menos qme
fuera pateado en el piso, como si
de una pelea callejera se tratara.

Ni hablar, lamentan que el cai
pital político que Batres pudlo
acumular en su primer año comió
senador lo tiró por la borda des
de el día que se rebeló e insultó» a
su coordinador, quien le dio urna
buena lección política que ojaüá
aprenda.

CENTAVITOS
Dicen los que saben que hoy serrá
ratificado Alfonso Vega Gonzákez
como oficial mayor del Congreso
de la Ciudad de México, cargo al
que llegó como interino en juliio
pasado, cuando Javier El Güeiro
González Garza fue echado "pror
pérdida de confianza". La llegada
de Vega González no deja de ser
polémica, pues tiene un pasadlo
cercano a Agustín Torres, exdie

legado perredista en Cuauhtémoc, amén (fle
que la diputada Guadalupe Chavira hizo be
rrinche, pues quería para uno de los suyos tan
jugoso botín. Vega era secretario técnico de
la también morena Guadalupe Morales, y (de
ahí dio el brinco.

Martí anunció

que se bajaba
de la contienda
y que se daba
por satisfecho
con lo

que llamó
su "victoria
moral". Todos
entendieron

que, ni yendo a
bailar a Chalma,

ganaría otra
interna y que
sólo buscaba
una salida digna
a su derrota.
Pero si el
exceuísta pensó
que ya con eso
había lavado un

poco su imagen,
se equivocó.
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"La Ley Porfirio"

preguntó, escéptico, el co¿Porfirio por encima de AMLO?
tíe leer el tuit que subimos a laslega Pablo Hiriart, luego i

11:07 de la noche del sábado, en el que adelantamos que
a que Muñoz Ledo se quede enMorena cambiaría la ley par,
rectiva de los Diputados.la Presidencia de la Mesa E|i
Dio de ley lo habían votado maEl tuit decía que el cam
3s del Movimiento, a pesar de layoritariamente los diputad
idente López Obrador hizo enrecomendación que el pre
i de Morena, el viernes pasado:la reunión con legisladore
y la ley,respetar acuerdos pactado;

! li liotivó el mensaje de Hiriart.Esto último fue lo que

más del tema. Antes de la plena* Hoy sabemos un poquito
L0 se reunió, en corto, con losAMLria. en el Hilton Alameda,

coordinadores Ricardo Monreal, Senado, y Mario Delgado,
a. Delgado abogó por el respetoDiputados. Trataron el tem
os pactados al inicio con la opoá la ley vigente y los acuerd
Presidencia de la Mesa le toca alsición, según los cuales la

PAN ese segundo año de e ercicio legislativo.
"No somos iguales que efllos. Hay que respetar la ley por

toridad", le dijo Delgado al Preque en eso radica nuestra ajii
sidente. Le advirtió, sin embargo, que eso implicaría tener

iNo me importa!", reviró AMLO,un panista en sus eventos,
según testigos.

ueda de prensa, la recomenda> Mario hizo pública, en
o de respetar acuerdos y hacerclón del primer mandatar:
rhayoría de diputados de Morenacumplir la ley. Pero a una
votación interna que implicabales valió gorro. Hubo una
o el grupo votaría por la opciónel compromiso de que tod
que ganara.
Se impusieron los que no

duieren que el PAN llegue a la
presidencia. Argumentaron que el
azul acababa de hacer lo mismo

Chihuahua. Le tocaba a Mo
rena la Presidencia del Congreso
local, pero se quedó un panista.

En síntesis: los morenos hicie

ron bueno aquello de que "¡Es un
delirio estar con Porfirio!", que
le escapó, micrófono abierto,

.jil presidente ele la Mesa Directiva
Diputados.<;n

" Sabemos que gana fuerza una
propuesta intermedia. Morena se
quedará con la Presidencia de la
Mesa Directiva la mitad de la Le

gislatura. ¿El argumento? Tenemos más del 50% de los dipu
tados. En consecuencia, Porfirio se queda hasta diciembre.

El primero de enero de 2020, la presidencia entra en ro
tación cada cuatro meses. Son tres en el primer año y dos en
el último. Alcanzaría para incluir a cinco partidos.

Dolores Padierna, sin embargo, trae una iniciativa para
que Morena se quede con la Presidencia de la Mesa Directiva
los tres años de Legislatura. La bautizó la iniciativa como Ley

a Ley Bonilla.Porfirio para asemejarla a
Los que saben dicen que Padierna ya se ve sentada en

la silla en el último año de a Legislatura. ¿Cómo iba aquello
de que "no soy un ambicioso vulgar"?
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as, Manuel Velasco, regresa yaEl exgobernador de Chiap
Coordinador del Verde en esa Cáal Senado. Lo confirmó el
. Bolaños le va a ceder incluso:ho,mara, Raúl BolañosCacl
Nobleza obliga. "Él me trajo, élla coordinación a Velasco
n, él me empujó. No me puedome puso en la coordinado
ardar que Manuel pidió licenciaquedar", nos dijo. Vale rec

ál Senado, casi al inicio de la Legislatura, para volver como
gobernador sustituto a Chi ipas.

; ser Amlito, si nos atenemos a los"f. Alito Moreno ya no quier
en Palacio Nacional,Comentarios que se hacen
a desconfiar del mero mero del; Claramente empiezan
, trae alianzas con AMLO.PRI, quien, supuestamente
declaraciones contra la 4T, peroi En Palacio disgustan su
del PRI con el PAN.más la idea de una alianza

se lo dio el Tribunal Electoral del* El remate a Martí Batres
ción. Por unanimidad, revocó laPoder Judicial de la Federa'
a Honestidad y Justicia de Moredecisión de la Comisión d
elección de Ménica Fernándezna, que pretendía anular h
a Directiva én el Senado.Como presidenta de la Me:
de los promotores de la ImpugRicardo Monreal, uno
a la decisión del Tribunal. "La lenación, celebró con mesui
en Twitter.galidad se impuso", escribió

Los que saben
dicen que
Padierna

ya se ve sentada
en la silla
en el último año
de la Legislatura.

Porfirio se hace "fósil"
en San Lázaro. Excélsior
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Crecer
"Estamos haciendo nuestras proyecciones para lograr un cre
cimiento (del PIB), en promedio durante el sexenio, de 4%
anual. Va a ir creciendo cada vez la economía, hasta que en
2024 podamos tener una tasa de crecimiento de 6% anual",

Eso dijo Andrés Manuel López Obrador, el 18 de mar
zo de 2018, luego de realizar una guardia en el Hemiciclo a
Juárez. Ahí sostuvo que su modelo económico se inspiraba
en el Desarrollo Estabilizador (19521970). periodo en el que
el país creció mucho.

Seis años antes, en uno de los debates de los candida
tos presidenciales de la campaña electoral de 2012, López
Obrador fue, incluso, más contundente: "No ha funcionado
la actual política económica. No ha habido crecimiento. Y si
no hay crecimiento, no hay empleo. Y si no hay empleo, no
hay bienestar. Y si no hay bienestar, no puede haber paz y
tranquilidad social (...) Vamos a crecer a tasas de 6% anual para
crear un millón 200 mil empleos cada año".

Con declaraciones así, el tabasqueño había mostrado sobra
damente la importancia que para él tenía el crecimiento econó
mico. Al principio de su sexenio, el hoy Presidente mantuvo su
promesa de generar una expansión de la economía mayor a la
de los gobiernos anteriores. Incluso cuando las expectativas
comenzaron a deteriorarse, lanzó un reto a quienes decían
que este año no se alcanzaría siquiera el dos por ciento.

El lunes 1 de abril, la SHCP recortó el pronóstico de creci
miento para 2019 desde Un rango de 1.5%2.5% a uno de 1.1%
2.1%. Ante eso, en su conferencia mañanera del día siguiente,
el Presidente aseveró: "Respeto el trabajo de los técnicos de

la Secretaría de Hacienda. Sin em
bargo, creo que se quedaron cor
tos en la proyección, y que vamos
a crecer cuando menos 2% este
año. Lo apuesto, trato hecho".

El año fue avanzando y se fue
ron acumulando los pronósticos y
análisis que daban cuenta de una
economía mexicana estancada.
El mandatario debió pasar de la
apuesta de que México crecería
tanto o más que en los sexenios
del "neoliberalismo" a festejar que

la economía no había caído en recesión.
Pero su discurso cambió radicalmente cuando el Inegi pre

sentó los datos definitivos de la expansión de la economía en
el segundo trimestre del año, mismos que ajustó a la baja: de
0.1 a 0.0 por ciento.

"No nos preocupa mucho el asunto", afirmó el Presidente
en su mañanera del 23 de agosto. "Crecer puede ser que be
neficie aun pequeño grupo, pero ahora hay más y mejor dis
tribución del Ingreso. Abajo, la gente tiene más capacidad de
compra, más poder adquisitivo, la mayoria de los mexicanos".

¿Por qué cambió AMLO de punto de vista? Nadie se lo ha
preguntado.

Durante la semana previa a su mensaje del 1 de septiembre,
diversos especialistas dieron su opinión sobre la distinción que
hizo el Presidente entre crecimiento y desarrollo. Algunos de
los que discreparon de él podrían ser descalificados como
"neoliberales", pero no el subgobernador del Banco de Méxi
co, Gerardo Esquivel, quien formó parte de su equipo eco
nómico. Sin ambages, sostuvo: "No creo que sin crecimiento
haya desarrollo".

En su mensaje del domingo en Palacio Nacional, el Pre
sidente volvió a la carga: "Otro elemento básico de nuestra
política es desechar la obsesión tecnocrática de medirlo todo
en función del simple crecimiento económico, Nosotros con
sideramos que lo fundamental no es lo cuantitativo, sino la
distribución equitativa del ingreso y de la riqueza".

No existen datos para confirmar o desmentir la afirmación
del Presidente de que si bien la economía no crece, los ingre
sos de los más pobres, sí.

Sobre lo que sí existen datos es referente a los estados que
han crecido a tasas superiores a los de México en su conjun
to, gracias a políticas de atracción de inversiones y creación
de empleos, son los que más rápido han abatido la pobreza.

No existen datos

para confirmar o
desmentir que si
bien la economía
no crece, los
ingresos de los
más pobres, sí.
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s contundentes entre la• Se han hecho ejercicio
realidad vista por el Ejecutivo y la que vivimos

én forma cotidiana, asediados, millones de mexicanos
ante el crimen organizado.por el temor y el miedo

El mensaje del Presidente de la República, el pasado do
mingo, fue una más de sus conferencias mañaneras, sólo
que más larga y con un público selecto. Fue un ejercicio de
autocomplacenciay, máí; que un informe del estado que
guarda la Administración Pública Federal, como lo marca
la ley, mostró el mundo paralelo en que vive el Presidente.

En el "tercer Informe se reitera el desprecio por las
la Constitución. Fue un catálogoinstituciones, las leyes y

de medias verdades, cori un uso selectivó de datos que
distorsionan la evaluado i de los resultados de sugestión
y una letanía de referencias autocomplacientes y festivas,

das, que revelan el agotamientoya muy gastadas y reitera
/ el limitado alcance del proyecdel discurso presidencial

to de gobierno.
Todo empieza por asentar

la verdad mayor, el argumento
centra] del "informe": estamos
ante un cambio de régimen, y
para demostrarlo basta aludir
al combate de la corrupción y la
impunidad para que se dé por
buena esta consigna, cuyo uso
reiterado sólo suscita preocupa
ción por el verdadero cambio a
un régimen autocrático. Rea
parecieron varios expedientes
preocupantes: la revocación
del mandato y la regulación de
la consulta popular como ejes
de la movilización y la campa
ña electoral permanentes.
Aseguró que "el Poder Eje

cutivo no interviene en las
determinaciones del Poder Le
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gislativo ni del Judicial; iespeta las atribuciones y juris
dicciones de las instancias estatales y municipales, no se
entromete en las decisión es de órganos autónomos, como
la Fiscalía General de la República, el Banco de México,
las autoridades electoral 2s y la Comisión Nacional de los

abstiene de interferir en la vidaDerechos Humanos y se
interna de los sindicatos y de partidos políticos", cuando
se ha dedicado a presionarlos, hostigarlos y colonizarlos.
Más que una argucia retórica, ésta es una muestra del es
tilo ladino y faccioso de ejercer el poder, de despreciar al
interlocutor y rehuir el debate racional y honesto.

Mucho se ha escrito obre el enorme peso que tienen
3nes de beneficiarios que sumanen los "informes" los mili
es, con la secrecía del padrón delos programas asistencia
a de votos que representan. Enbeneficiarios y la reserv

contraste, ya se han hecho ejercicios contundentes entre
la realidad vista por el Ejecutivo y la que vivimos millones
de mexicanos en forma cotidiana, asediados por el temor
y el miedo ante el crimen organizado.

Sin aportar evidencia álguna, ahora resulta que los pro
gramas sociales van a mejorar la distribución del ingreso,
cuando la continuidad de las becas y subsidios está en
riesgo por la baja en los fngresos públicos y la virtual re
cesión económica.

impacto negativo de las decisioLejos de reconocer el
nes económicas internas, para el Presidente y su mundo
alterno la recesión global en ciernes y la incertidumbre

rcial (TMEC) serán los factores
determinantes de la tormenta que viene.
Dos grandes ausentes: la autocrítica racional y el rei ad civil. Por el contrario, predoconocimiento a la sociec

minó un triunfalismo de: medido y soberbio, así como unI
alarde por la deseada derrota moral de sus adversarios,

para exacerbar la concentraciónque bien quisiera lograr
; del poder.

o, el fin de la "buena suerte" enEn el futuro inmediat
golpe de realidad como los quelo económico o un duro
ntes con las masacres del crimen; hemos visto en días recie

organizado o la ira de lis mujeres violentadas, podrían
ser las que, lamentablemente, tarde o temprano hagan
recapacitar y rectificar a Presidente.

La continuidad

de las becas y
subsidios está en

riesgo por la baja
en los ingresos
públicos y la
virtual recesión.

Programas sociales,
bajo la lupa
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Inseguridad y autocrítica
• Según los datos del Gabinete de Seguridad, fue el 4
de agosto el día que más muertes se contabilizaron;
una jornada que pasó de sapercibida, pues los ojos
estaban puestos en el tiroteo en El Paso.

e pasar por alto. La realidad queLa autocrítica, imposible d
habría roto el espejismo con el que intentan disfrazarla: 79
muertos cada 24 horas du ante el mes de agosto. Casi dos

uiera el terrible episodio del barmil 500 en 31 días. Y ni siq
coalcos, se apunta como uno deCaballo Blanco, en Coatza

los días más oscuros. Son datos revelados un día después
ierno de Andrés Manuel Lópezdel primer informe de Got

Obrador. Son las mismas pitras que reciben los integrantes
que se reúnen con el Presidentedel Gabinete de Seguridad
salga a su conferencia matutina,una hora antes de que éste

en Palacio Nacional
e inseguridad y de violencia (...)"Todavía padecemos d
0 son buenos los resultados enTrabajar mucho porque n

cuanto a la disminución ¿le la incidencia delictiva y está

atendiéndose el problema, pero
onstituye nuestro principal de
safío (...) Soy perseverante y pue
do decir que estoy seguro de que
/amos a lograr serenar el país y
;e va a pacificar México...", ex
presó el Presidente frente a sus
nvitados en su "primertercer"
nforme. No había elementos
Dara decir lo contrario. Guana
uato, Baja California, Jalisco,
Michoacán y Guerrero, como los
stados que más muertes viólen
las acumularon en el mes que
acaba de terminar, batallando
:on las cifras que registraron en
1 pasado, en junio, por ejemplo,
si periodo más sanguinario en lo
que va del año.
Según los datos del Gabinete

de Seguridad, fue el 4 de agosto
2l día que más muertes se conta
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3asó desapercibida, pues los ojosbilizaron; una jornada que
o en El Paso, donde un día antesestaban puestos en el tiróte
estas muertes nos horrorizaron,murieron 22 personas. Y s:
acción al saber que la crudeza de¿cuál habría sido nuestra re

la violencia estuvo mucho más cerca de lo que pensamos?
meses desde el inicio de operaHan pasado más de doí

ciones de la Guardia Naci Dnal. Que agosto se anote como
el mes más violento del jiño no parece alentador, como
tampoco lo fueron las movilizaciones de policías federales
que no querían incorporarse a la Guardia. Según cifras de la

¦ hay 56 mil 191 elementos despecorporación, actualmente
áis. Estado de México, Michoacán,gados en 32 estados del pa
jerrero, Veracruz, Chiapas, PueblaJalisco, Oaxaca, CDMX, Gu

y Guanajuato son las entidades donde hay mayor presen
cia; sólo ellos concentran el 57 por ciento. Sin embargo,
son Guanajuato, Estado de México, Jalisco, Baja California,
Chihuahua, Michoacán, CDMX, Guerrero, Puebla y Michoa
cán donde se cuentan el 60% de asesinatos ocurridos entre
enero y junio pasados. Algo sucede que la Guardia no se
está desplegando en los lugares donde urge su presencia.

: notan 30 mil 137 homicidios enHasta el 31 de agosto se
lo cuida el pueblo, dijo tambiéntodo el país. Al Presidente

López Obrador en su informe... al pueblo, ¿quién?

ADDENDUM
Y mientras la violencia continúa impune, están los gober
nadores que se han encargado de blindar sus estados. Con
tracorriente, Mauricio Vila ha posicionado a Yucatán como
una de las entidades más seguras del país. Así lo perciben
los yucatecos. Así lo demt estran las cifras. Cuando junio, el
mes más violento del año, en estados como Baja California,
se contaron 272 asesinatos, según datos del SESNSP; en Yu
catán, sólo se registraron dos. Según una encuesta realizada

'Inal de la lista, de quienes no hanpor Arias Consultores, al f
su entidad: Enrique Alfaro, de Jamejorado la seguridad en

lisco; KikoVega, de Baja California, y Cuauhtémoc Blanco,
de Morelos. Aunque en el nivel de aprobación se cuela Jaime
Rodríguez Calderón al último lugar. El Bronco tiene palo
mita apenas por un 6%, según el estudio de opinión.

¿Cuál habría sido
nuestra reacción

al saber que la
crudeza de la
violencia estuvo
mucho más
cerca de lo que
pensamos?

Crece violencia de género
22 por ciento.
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Famosa la anécdota de líos tiempos de la presidencia im
perial, cuando un mandatario le pregunta la hora a uno de
sus subordinados y éste .responde: "Las que usted ordene,
señor Presidente". Denota la zalamería típica de
los aduladores del poden" en un régimen autori
tario. No: la hora es la horca y punto. No puede ser
la que diga el Presidente,5. Traigo a colación esta
anécdota porque veo quce muchos están comen
zando a repetir un disparate del presidente López
Obrador: la idea de que tíio importa el crecimien
to económico de un paíSí.

Entiendo que lo diga uin político como el Pre
sidente. Los resultados mo se le están dando en
esta materia —el crecimiento económico está es
tancado— y entonces salle con la "brillante" idea
de que crecer no es lo importante para la econo
mía nacional, sino desarrollarse, es decir, mejo
rar la distribución del imgreso y el bienestar de
las clases más pobres. Ell domingo, en otro más
de sus informes, volvió ai insistir: "Otro elemen
to básico de nuestra poliítica es hacer a un lado,
poco a poco desechar la cobsesión tecnocrática de
medirlo todo en función! del simple crecimiento
económico. Nosotros comsideramos que lo fun
damental no es lo cuantitativo, sino la distribu
ción equitativa del ingreso y de la riqueza. El fin
último de un buen gobieirno es conseguir la feli
cidad de la gente".

Suena bien. Lástima cque sea una mentira. El
crecimiento económico ¡no es una obsesión tec
nocrática, sino una condlición necesaria para que
un país tenga más ingresto. En este punto me de
tengo en el caso chino. Lia economía comunista
que implementó Mao Zedong fue Un desastre.
El ingreso nacional no citecía porque no existían
incentivos para mejorar" la productividad. Pero,
eso sí, había una muy equitativa distribución de
la escasa producción naciional: todos eran pobres
(salvo, claro, los altos ftuncionarios del Partido
Comunista). La situación «era socialmente insoste
nible. DengXiaoping lo (entendió y, en la década
de los ochenta, reformó Ita economía hacia un sistema capita
lista. Desde entonces, el (crecimiento en China no ha parado.
De acuerdo al Banco Muindial, gracias a esas reformas, 500
millones de chinos han salido de la pobreza. Sin embargo,

la distribución del ingreso empeoró. Hoy existe mucha más
inequidad económica em ese país.
Entonces, ¿se equivocaron los chinos al promover un

agresivo crecimiento ecronómico? Desde luego que no. Este
asunto no tiene que ver con tecnócratas, sino con algo que
AMLO mencionó el domingo en otro párrafo de su informe:
El crecimiento económico y los incrementos en la producti

vidad y la competitividad no tienen sentido como
objetivos en sí mismos, sino como medios para
lograr un objetivo superior: el bienestar general
de la población y, preciso aún más, el bienestar
material y el bienestar del alma".
Efectivamente, no puede haber bienestar

material sin crecimiento económico (lo del
alma que cada quien lo decida de acuerdo a
sus creencias). Si es así, pues digamos las co
sas como son: AMLO nos está quedando a de
ber, con la economía estancada no habrá mayor
bienestar material.

Es precisamente por la falta de resultados que
el Presidente está minimizando la importancia
del crecimiento económico. Todos los presiden
tes, de alguna manera u otra, inventan disparates
para justificar carencias o errores. Eso es muy di
ferente a que gente inteligente comience a repetir
esas barbaridades.
Ahí está, por ejemplo, Carlos Slim, uno de

los hombres más ricos del mundo. El otro día,
junto al Presidente, dijo: "Estoy convencido de
que vamos a crecer bien, y pronto, no este año,
probablemente este año, no sé si crezcamos o
no crezcamos, es intrascendente, lo relevante es
que hay un potencial y grandes posibilidades de
crecimiento, como se ha planteado a través de
estas grandes inversiones y que los proyectos ahí
están y los recursos ahí están".

¿Es intrascendente el crecimiento? ¡Por favor!
No creo que Slim vaya a decirle lo mismo a.sus
inversionistas. En este caso, supongo que quería
quedar bien con el Presidente, ahora que andan,
de nuevo, de piquete de ombligo. Pero, como ya
se sumó el hombre más rico del país al disparate
presidencial, los adláteres de AMLO y gente de
todo tipo también comienzan a repetirlo.

Una cosa es que un Presidente diga un absur
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do y otra muy diferente es su repetición, que puede acabar en
creencia. Cuidado. El crecimiento económico no es algo que
pueda minimizarse. Es una variable fundamental en cual
quier país. No caigamos en el garlito de AMLO. Las diez de
la noche son las diez de la noche. No pueden convertirse, por
orden presidencial, en las seis de la mañana.

Deng Xiaoping,
en los ochenta,
reformó la
economía hacia
un sistema

capitalista.
Desde entonces,
el crecimiento
en China

no ha parado.
De acuerdo al
Banco Mundial,
gracias a esas
reformas,
500 millones.
de chinos
han salido
de la pobreza.

Fecha: 03/09/2019

Página: 15

Area cm2: 387

2 / 2

Columnas Políticas

Leo Zuckermann Juegos de Poder

Leo Zuckermann

Costo: 27,519



Hace unos días, muy poco antes de la masacre
zacoalcos, estuve en la ciudad vecina de Mlnatitlán.
ve reporteando el desempeño de la Guardia
primera ciudad que había recibido elementos de
tución, en abril pasado, cuando se produjo el
toda una familia, incluidos niños, por una venganza
grupos criminales, los mismos que la semana
pasada ejecutaron la masac re en Coatzacoalcos.
La Guardia Nacional, con to das sus limitaciones,
ha proporcionado un respiro a una sociedad se
cuestrada por los grupos violentos. No en vano
es su creación la medida que mayor apoyo tiene
en las encuestas, cerca de jn 72 por ciento, en
agosto pasado.

Lo que vi en Mlnatitlán es lo mismo que he
visto en otros lugares de la. República en estos
nueve meses, pero también hace seis y doce¦SE®

ti' años. La presencia de las policías estatales y mu
y en muchas ocasionicipales es casi inexistente

nes actúan coludidas con a lguno de los grupos
criminales que operan en los distintos municipios
y estados. No estamos hablando de unos pocos
elementos: hay más de 300 mil policías estata9b

, Elt i les y municipales en el país, pero salvo un pu
fiado de corporaciones, la enorme mayoría deñado de corporaciones, la i

o/ ellas no tiene capacidad para garantizar siquie
0 ra el orden público en sus áreas de operación.

Y sin ellas tampoco podrá la Guardia Nacional
.su con la inseguridad.

Nadie puede estar en centra de los intentos
Mr de pacificación a través de

de búsqueda de desaparecidos, tratar de impedir
que se violen derechos humanos o se torture. El
problema es que eso es una política humanitaria
y social, no una estrategia de seguridad. Tampo

: co lo es reunirse a las seis de la mañana con el
£ gabinete sectorial. Los datos duros indican que

en ninguna de las principales variables de la se
guridad pública hay avances concretos a nueve

¡176meses de iniciado el gobierno y en muchos ca
ísos hay retrocesos. No se ha avanzado en el de

20181 comiso de drogas o la erradicación de plantíos,
oí tampoco de armas, dinero, precursores químicos.

! 239En todas las grandes ciudac.es, la criminalidad ha
crecido y con ello la perce pción de inseguridad
en la población.

El gobierno federal apuesta a mejorar las condiciones so
ciales para avanzar en la Pacificación, pero no son los re
ceptores de esa ayuda social los que operan en el crimen
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organizado. Las causas, los orígenes, el componente social
de éste es otro, es diferentee. Creer el cuento de que alguien
se convierte en sicario o secuestrador porque es pobre es
criminalizar la pobreza.
El problema de fondo ¡está en la insistencia presiden,

cial de que los criminales son pueblo y no se puede ata
car al pueblo. Por eso termina diciendo que el
Estado se conwirtió "en el mayor responsable
de la violacióm de derechos humanos en el
país". No es veirdad: fueron los grupos crimina
les los que mataron, torturaron, desaparecieron,
secuestraron;, extorsionaron a millones
de ciudadanos..

La presencial militar no se ha reflejado, al con
trario ele lo que se ha asegurado, en un aumento
del ejercicio de' la violencia por soldados o mari
nos. En 2013, siegún cifras oficiales, hubo 10 mil
54 homicidiosswinculados con la delincuencia
organizada. C®mo resultado de agresiones co
metidas contra personal militar (operativos, en
frentamientos y emboscadas) murieron, ese año,
523 delincuentes. En 2014, hubo 6 mil 819 muer
tos por la delimcuencia organizada; en enfren
tamlentos con militares, 379. Al año siguiente,
2015, hubo 6 nnll 981 muertos por la delincuen
cia organizada, en enfrentamientos con mili
tares sólo 192 (delincuentes. En el 2016, la cifra
de muertos y Ejecutados por el crimen organi
zado aumente» dramáticamente: fueron 10 mil
702 las víctimas; a pesar de eso, los delincuen
tes que perecieron como resultado de enfrenta
mientos con miilltares disminuyeron, fueron 168.
En 2017 hubo otro enorme salto en la violencia:
el crimen orgatnizado cobró 15 mil 676 víctimas
mortales. Sólo'J176 delincuentes murieron a ma
nos de militares. En el 2018 se tuvo el máximo
número de vícttimas por la delincuencia organi
zada en la historia, fueron 18 mil 613. Sólo hubo
239 delincuemtes muertos en enfrentamien
tos con militares. ¿Dónde están las masacres,
las ejecuciones, las violaciones masivas a dere
chos humanos cometidas por fuerzas militares
o el Estado?

Falta una verdadera estrategia de seguridad
que incluya uní nuevo modelo policial que abar
que todo el pau's y los tres niveles de gobierno,

federal, estatal y municipaíl, con equipo, mandos y manuales
de operación homologados. Sin ello, no habrá avances. Y con
un mal diagnóstico, menos aún.

¿Dóncle están
las violaciones
masivas a

derechos
humanos

cometidas por
fuerzas militares

o el Estado, que
ha sido acusado?

Responsables de viotencia:
Ü Criminales ¦ Militares

2014
MS! 6,819
1379

2015

¡192

2016
i 10,702

¡168

2017
¡15,676

¡176

2018
i 18,613

! 239

Fecha: 03/09/2019

Página: 14

Area cm2: 422

2 / 2

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 30,008



El costo del orgullo

rsiones, de dar continuidad•La proyección de las ¡nv¿
anzar los 200 mil mdd.a los proyectos, podría ale;

A la memoria de Rodolfo Tuirán, académico
de excepción, riguroso servidor público.

: Los pueblos no eligen demiurgos. Los demiurgos no son te
rrenales, son entes mitológicos. Los demiurgos no se equi
vocan, los humanos sí, toda su vida. Se dice que la única
diferencia entre un hombre inteligente y otro común es la
velocidad para reconocer errores.

En menos de dos semanas, el Gobierno de la República
ha dado tres importantes señales de rectificación. Reco
noció en los hechos su gráve error de haber suspendido
la construcción de varios iuctos centrales para el abas
tecimiento nacional, sobre todo en lo inmediato para la
Península de Yucatán.

Pocos días después Financial Times publicó una nota
que se explica en la cabeza: "México cede y Pemex reto
mará asociaciones con sector privado", léase gobierno por
México. Finalmente, en el Informe Presidencial, el manda
tario reconoció con nombre y apellido a tres empresarios
que jugaron un papel desta :ado en la negociación con CFE.
Aceptó la necesidad de mj.s inversión. Un hito, no todo es
la "mafia del poder".

Lo deseable es que el Presidente adopte ésa actitud en
varios ámbitos, aeropuertos, reforma fiscal, Dos Bocas, Tren
Maya y otros. Buscarles salidas decorosas en el discurso,
no es difícil. Las ceremonias de rectificación duraron unos
minutos y el beneficio para el país será muy importante.
¿Reclamos populares? Ninguno. Hay dos problemas: El
Presidente y su equipo se tardan demasiado en rectificar.
Puede ser una cuestión de costo de aprendizaje, puede ser
de orgullo, necedad, como lo fue en el caso de la suspen

sión de los ductos que anunciaba
desde hace meses un desastre.
En el caso de las asociaciones
lie Pemex con el sector privado,
cualquiera puede consultar en la
Página del Fondo Mexicano clel
3etróleo la producción de crudo
vía empresas privadas ha creci
do 15.4% en tres años, sin invertir
un centavo fiscal. La proyección
de las inversiones, de dar con
tinuidad a los proyectos, podría
alcanzar los 200 mil mdd. Méxi
co nunca ha tenido una inversión
de ese monto y además Pemex
no tiene ni tendrá el dinero para
sacar la producción adelante.
Es absurdo que un gobierno de
izquierda quite recursos para
escuelas y hospitales para tras
ladarlo a una empresa altamente
Pemex. Cada quien se define enimproductiva como lo es

los hechos.
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como el Presidente se aferra aEs doloroso observar
la tesis de que puede haber deciertas discusiones como

sarrollo sin crecimiento, que pertenece a los años sesenta.
f§Sin crecimiento no habrá desarrollo, por ello crecer le debe
importar y mucho al actual gobierno. Lo curioso es que
hay logros de la actual gestión que el propio Presidente
no pondera. Van algunos ejemplos: La cancelación de las
condonaciones de adeudos fiscales, que podrían rondar
más de 700 mil mdp. Bien por una medida guardada por
í décadas. Lo mismo con ja guerra a las llamadas "facture
, ras". Otro golpe muy relevante. La reforma laboral que a la
• larga puede implicar una profunda limpieza de un sector
* tradicionalmente pestilente, es otro gran logro.

El segundo problema es que con sus dichos, el Presi
denre ofende un día sí y otro también, a quienes serían
sus interlocutores lógico ;. Qué necesidad de hablar de los
que están obsesionados con el crecimiento. Ortiz Mena,
su mentor explícito, fue uno de ellos. Hay otros obcecados
con la distribución del irgreso. Se necesitan mutuamente,

i: Para qué decir que los adversarios de la 4T están "fuera de
quicio", son sus interlocutores obligados. O que la oposi
l ción está "derrotada moral mente" (¿¿??). El Presidente sabe
que debe replantear variks estrategias de campañay de los
primeros meses de gobierno. Sabe que algunos proyectos
no tienen futuro y por eso está enojado con el cartel de
f los "ampareros". Pero en lugar de rectificar y hacerlo lo
antes posible se desgasta en batallas absurdas: Bienestar
; sin crecimiento.

Aceptar que no es demiurgo sería el primer paso. El
orgullo cuesta muy caro

"•

Incluso, sin
inversión, la
producción

§de crudo vía
empresas
privadas ha
crecido 15.4%.

Información del Fondo
Mexicano del Petróleo.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Otra raya a las
cementeras

Darío
Celis

emex, Fortaleza, Moctezuma, Cruz
Azul y HolcimApasco están quentruenan contra Morena, que aún
lidera Yeidckol Polevnsky, por
los candados que quieren poner a

la producción de cemento.
En lo que va del 2019 la industria cemen

tera mexicana se desplomó 7%, su peor nivel
desde hace seis años, y en el corto plazo no se
sabe cuándo vuelva a crecer.

Por ello, si los senadores de República impo
nen nuevas regulaciones al sector, el precio del
cemento va aumentar aún más y la construc
ción, que cayó 7.8%, no va a reactivarse pronto.

Y es que hay dos iniciativas de Morena. Una
en el Senado que recién asumió Ménica Fer
nández referente a la gestión integral de los re
siduos y que ingresó apenas el 9 de julio pasado.

Otra en el Congreso de Hidalgo que los diputados Víctor Osmind Gue
rrero y Areli Miranda promovieron el 23 de abril y que limita el uso de fuentes
alternativas de energía.

Lo que en esencia pretenden es limitar el aprovechamiento de calor para los hor
nos de cemento, un retroceso respecto a prácticas que ocurren en Holanda, Alema
nia, Suecia, Suiza y Estados Unidos.

La Cámara Nacional del Cemento (Canacem) señala que además del com
bustóleo y el coque de petróleo, desde hace más de 20 años la industria realiza
el coprocesamiento.

Este permite aprovechar el poder energético de los residuos sólidos urbanos
(RSU), entre los que destacan los plásticos no reciclables y no biodegradables.
El Convenio de Basilea, del que México es parte, propone el aprovechamiento de

los hornos cementeros como un medio para atender la problemática mundial de
acumulación de residuos.

Casos como el de Suecia que reutiliza el 99% de sus residuos, nada que ver con
el 5% de los RSU de aquí mientras el otro 95% termina enterrado en más de mil 600
tiraderos a cielo abierto.
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Administrar dichos tiraderos generan un costo superior a los mil400 millones de
pesos al año por el manejo inadecuado de los residuos.

Sería muy bueno que el presidente Andrés Manuel López Obrador, pero so
bre todo su Consejero Jurídico, Julio Scherer, voltearan a ver este tipo de iniciati
vas legislativas.

El efecto que tienen en la economía real es muy malo, ya que la industria cemen
tera y de la construcción impactan en más de 6 millones de empleos y representan el
7% del PIB nacional.
Así que los capitanes de Cemex de Rogelio Zambrano, Fotaleza de Carlos

Slim, Cruz Azul de Billy Álvarez, Moctezuma de José María Barroso y Holcini
de Jaime Hill les sigue lloviendo sobre mojado.
ESTOS SON LOS empresarios que fue
ron invitados y asistieron al informe de
gobierno de Andrés Manuel López
Obrador el domingo pasado: Carlos
Slim, Marco Antonio Slim Domit, Da
niel Hajj, Emilio Azcárraga Jean, Ber
nardo Gómez, Olegario Vázquez
Aldir, Germán Larrea, Carlos Hank
González, Miguel y Adrián Rin
cón, Daniel Chávez, María Asun
ción Aramburuzabala, Marcos
Martínez, Jaime Ruiz Sacristán, Al
fredo Harp, Manuel Muñozca
no, Valentín Diez Morodo, Marcos
Fastlicht, Daniel Kabbaz, Joaquín
Vargas, José María Riobóo, Pa
blo Azcárraga, Luis Niño de Ri
vera, Carlos Salazar, Bosco de la
Vega, Antonio del Valle Peroche
na, Francisco Cervantes, José Manuel
Campos, Enoch Castellanos, Isaac
Masii y Francisco González.
ESTA SEMANA DESDE Londres Rabo
bankva a subastar los barcos de Naviera

Naranja. Son nueve, entre loderos y de

mantenimiento,
que pertenecían a
la flota de Ocea

nografía pero que
el banco holandés

recuperó en el con
curso mercantil.

El proceso lo lleva
Alvarez & Marsal

que comanda Igna
cio Quesadayel
broker es Clarkson

que preside Bill Thomas. El principal in
teresado es justo Amado Yáñez aliado
con Miguel Alemán Magnani. Tienen
preferencia de mejorar la oferta más alta.
También va Diavaz de Luis Vázquez con

apoyo de Banorte de Carlos Hank Gon
zález, Blue Marine de Juan Reyno
so con Unifin de Rodrigo Lebois y solo
Demar de Denis Chao.

PUES CON LAnovedad de que la CFE, que
encabeza Manuel Bartlett, canceló la
licitación dé l a Red Eléctrica íri teligeo 
te (REI). Las bases
estaban previs
tas para salir en
mayo pero el área
de Transmisión

acargodeNoé
Peña abortó el

proceso. Ahora se
habla de una chi

quilicitaciónde
cuando mucho 100
millones de pesos,

cuando el arranque era de 2 mil millones
y de ahí hasta 6 mil millones. Y es que ha
blamos de un esquema de conubicaciones
unificadas que nada tiene que ver con la
inteligencia del sistema de transmisión.
LA ASOCIACIÓN PÚBLICA Privada que
Birmex firmó con Sanofi en diciem
bre de 2002, en el sexenio de Vicen
te Fox, quedó
finiquitada. La
nueva se suscri
bió en diciembre

de 2017, con En
rique Peña. La
primera derivó en
la planta de an
tígenos de Oco
yoacac, Estado
de México, y la
segunda en otra
factoría nueva en

Cuatitlán en la que se invierten 129
millones de euros. Va a arrancar el

próximo mes. Ahí el laboratorio fran
cés que capitanea Fernando Sam
paio y el mexicano a cargo de Carlos
Relio producirán vacunas contra la
influenza.

PENDIENTES HOY CON Seguridad Ali
mentaria Mexicana (Segalmex). El orga
nismo dirigido por Héctor Ova lie recibe
las ofertas para adquirir 600 camio
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nes rabones, 100 tórtonsy 100 tractos,
un contrato cercano a los 2 mil millo

nes de pesos. Van a entrar Arrendomó
vil de Juan Antonio Hernández, Dina
de Raymundo Gómez Flores, Lumo
de Luis Montano, Integra de Angel
Mi eres, Casanova de Carlos Echeni
que, TAD deCarlos Bayo, Jet Van Car
de Cuauhtémoc Velasco, entre otros.
El fallo es el 20 de septiembre.

AL FINAL EPPCOR de Juan Diego
Gutiérrez Cortina ganó ayer la lici
tación de la Terminal L del aeropuer
to de la CDMX. La firma va asociada

con los españoles de Sacyr, que lleva
aquí Enrique Alonso. Ambas plan
tearon la oferta más económica, por
371 millones de pesos antes de IVA.

Gami, la de Manuel Muñozcano, fue
descalificada. Otros que pasaron pero
con propuesta más cara fueron Prode
mex de Antonio Boullosa y Tradeco
de Federico Martínez. Los trabajos
consisten en ampliar la Terminal 2 con
9 posiciones de contacto.

FUE HASTA AYER cuando el mismo Ae
ropuerto Internacional de México, que
dirige Miguel Peláez, informó que
se otorgó a Emirates Airlines el slot
para iniciar su ruta DubaiBarcelona
Mexico a partir del 9 de diciembre tal
y como lo comprometió al embajador
de los Emiratos Árabes Unidos el se
cretario de Comunicaciones Javier Ji
ménez Espriú. Solo falta el aval de la
Dirección General de Aeronáutica Ci

vil, que dirige Rodrigo Vásquez Col
menares.

Rogelio
Zambrano
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Este es el plan
Con esa frase introducto

ria, el presidente López
Obrador repitió ayer

lo que ha dicho en cientos de
discursos: acabar la corrup
ción y la impunidad es, en
esencia, el propósito central
de su gobierno. Magnífica no
ticia. Nunca un gobierno en la
era moderna había colocado

el combate de ambos proble
mas como la razón de ser del
sexenio.

Dijo López Obrador en su
informe: "Todos los recur

sos que entrega el gobierno
(...) llegan directamente a
los beneficiarios, así se evita
la intermediación, el clien
telismo, el famoso moche y
la corrupción". Un día antes,
había anunciado que en los
meses de su gobierno se han
ahorrado ya 500 mil millo
nes de pesos debido a que
ya no se permite la corrup
ción, se gobierna sin lujos y
se ha aplicado la austeridad
republicana.
Nadie espera que un presi

dente de la República re

suelva con éxito la principal
promesa de su campaña en
apenas nueve meses. La gente

espera señales de compromiso
y un plan de navegación. Sería
magnífico que los dichos de
AMLO fueran ciertos, pero es
evidente que no es así y por
eso resulta preocupante ase
verar que en México ya hay un
pleno Estado de derecho y se
ha terminado la corrupción y
la impunidad.
Los indicadores son alar

mantes: ojo, son datos que
no corresponden al periodo
de gobierno de López Obra
dor pero que dan cuenta de la
magnitud del problema y, por
tanto, sugieren la simpleza de
decir que esos problemas mo
numentales que apenas exis
tían hace un año son ya cosa
del pasado.
Según Impunidad Cero, la

probabilidad de que un delito
se denuncie y se resuelva es de
apenas 1.14%, eso es, tenemos
una impunidad mayor al 98%.
Por su parte, el índice Global

de Impunidad 2018 elabo
rado por la Universidad de las
Américas Puebla indica que
México es el cuarto país con
más impunidad en el mundo
y el número uno en el conti
nente americano. De acuerdo

con World Justice Project,
México ocupa el puesto 99 de
126 países evaluados.
En corrupción no estamos

mejor: De acuerdo con el ín
dice de Percepción de Co
rrupción de Transparencia
Internacional, México tiene
una calificación de 28 sobre

100 que lo sitúa en el lugar
138 de 180 países evaluados.
Decir que ya no hay corrup

ción en México es fruto de la

concepción moral yvolunta
rista de la política que tiene
AMLO. Si se quería hacer un
guiño retórico de esperanza y
de avance, bastaba decir que
la corrupción se está deste
rrando en el gobierno federal
y que ahora van por el resto
del país.
Es cierto que esta admi

nistración ha dado señales
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positivas en la materia. La
Fiscalía General de la Repú
blica, con el apoyo de la Uni
dad de Inteligencia Financiera
del gobierno federal, inves
tiga los casos de corrupción
de Odebrecht y de la Estafa
Maestra. Se han girado órde
nes de aprehensión en contra
del exdirector de Pemex y del
dueño de Altos Hornos de Mé

xico por presuntos actos de co
rrupción y lavado de dinero.
De la misma forma, Rosario
Robles, extitular de Sedesol,
está vinculada a proceso pe
nal por ejercicio indebido del
servicio público. Nada de esto
había ocurrido en décadas y
debe celebrarse.

Pero también es cierto que
la captura de algunos "peces
gordos" o el inicio de carpe
tas de investigación es apenas
el inicio de una larga trave

sía. Y también es cierto que
lo punitivo es solo uno de los
instrumentos para combatir
la impunidad y la corrupción.
Hacen falta muchas cosas
más.

En materia de impuni
dad un sistema moderno de

procuración de justicia y un
nuevo modelo de cárceles y
centros de readaptación so
cial. En materia de combate

a la corrupción políticas pre
ventivas. Se han consolidado

las compras gubernamen
tales, pero sin la planeación
adecuada y con muchos erro
res en la implementación. El
Presidente afirma que en su
gobierno no hay moches, pero
las adjudicaciones directas
que son la norma, más que la
excepción, conducen inevita
blemente al cohecho.
Crear realidades virtua

les a partir de las palabras

conduce a la frustración. Si
López Obrador quiere ha
cer una cuarta transforma

ción de la vida pública, debe
tener mayor respeto por la
veracidad de sus dichos. To

dos queremos que México se
transforme, pero no sólo en la

Nadie espera que un
presidente resuelva
con éxito ¡a principal
promesa de su
campaña en apenas
nueve meses

Decir que ya no
hay corrupción en
México es fruto de la
concepción moral
yvoluntarista de la
política...
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Las batallas
por las villas
Diego Petersen Farah

No me queda claro si lo tienen claro; no sé
si el espectáculo que estamos viendo en
torno a las Villas Panamericanas sea una

forma de hacer que las cosas pasen, de ge
nerar discusión política para luego buscar
un acuerdo o simple y sencillamente esta
mos ante un gobierno en el que cada uno
va a lo suyo, como un equipo de fútbol don
de no se hablan y se meten autogoles en
medio de la confusión.

Hay quien sostiene que el enfrenta
miento entre el alcalde de Zapopan, Pablo
Lemus, y el Gobierno del Estado, que en
cabeza Enrique Alfaro, es actuado, que el
presidente municipal estaba dispuesto a
perder, pero pidió defenderse mediática
mente para que el público del pancracio
aplaudiera el esfuerzo del derrotado, que
la gente gritara "arriba los técnicos", aun
que ganaran los rudos. Si es así van que
vuelan para el Óscar, pero todo parece in
dicar que no, que más bien se trata de un
distanciamiento real y una incomunica
ción cada día mayor.

Uno pensaría que a todos los involucra
dos les conviene resolver el futuro de las Vi
llas, pero el cómo se resuelva no solo forta
lece políticamente a quien lo haga, sino que
define quién y de qué manera se gestiona el
territorio. Dejando por un momento de la
do los argumentos y las declaraciones, si

Lemus permite que otro poder, así sea el Go
bierno del Estado, tome decisiones por la
vía jurídica en Zapopan, su capacidad de
gestión queda terriblemente disminuida.
No se trata, pues, solo del futuro del com
plejo impugnado en el Bajío, sino de la ges
tión territorial del municipio.

La única virtud que puede traer este en
frentamiento es que obligue a todos a bajar
sus cartas. En la medida en que pasan los dí
as, los gritos y los sombrerazos, vamos sa
biendo en qué posición está cada uno de los
actores en este conflicto y qué tan reales son
los problemas. Sin embrago, lo peor que nos
puede pasar, ya no a los políticos sino a los
ciudadanos es que, una vez más, sean los tri
bunales quienes decidan el futuro de la ciu
dad, que los conflictos por el uso de suelo, que
estarán siempre presentes en una urbe que
crece, no se resuelvan por una visión de futu
ro más o menos compartida, por una idea de
ciudad, sino por suspensiones, amparos, afir
mativas fictas y demás mecanismos jurídicos
que si bien son absolutamente válidos tam
bién son terriblemente nocivos, pues no con
templan todos los elementos necesarios pa
ra una adecuada gestión territorial.

Labatallapor las villas es, pues, algo más
que una discusión entre políticos y unos
cuantos vividores, es en gran medida una ba
talla por el futuro de la ciudad.
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DESDE SAN LAZARO

Alejo Sánchez
Cano

POpine usted:
:Qp¡n¡onÍelfinare|ero.com.mx::

El circo en el Congreso
Payasos, saltimbanquis, ma

labaristas, prestidigitado
res, chapulines y hasta uno

que otro jumento, con perdón de
estos, se hicieron presente en el
circo de San Lázaro con motivo
del inicio del segundo periodo de
sesiones de la LXIV Legislatura.
El espectáculo ofrecido por

los legisladores fue grotesco y
todo por la reelección de Porfi
rio Muñoz Ledo al frente de la
Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados. Con ello, el agravio
a la segunda fuerza política, la
bancada panista, que al grito de
¡Espurio! pretendió callar las
intervenciones del presidente de
este órgano deliberativo.
Los insultos, las mentadas de

madre e incluso los retos a gol
pes estuvieron a la orden del día
entre los representantes popu
lares, quienes sin recato alguno
prohijaban todo tipo de grose
rías a sus adversarios políticos.
Si no me cree, hay que ver lo que
le dijo el diputado Vicente Javier
Velázquez al inefable Gerardo
Fernández Noroña.

Unos, contra Porfirio y López
Obrador; otros, contra Felipe
Calderón, Borolas, y otros más

tenían a Peña Nieto como el ob

jetivo de sus bravatas.
Lamentable a todas luces el es

pectáculo que ofrecieron los re
presentantes del pueblo, bueno
los que fueron, por que hasta eso
sólo se presentaron 351 diputa
dos y 73 senadores.
Fue una afrenta a la democra

cia y a las mismas instituciones, y
todo por el agandalle de Morena
al mayoritear la reelección, fór
mula que ha sido y será el toque
distintivo de su paso por la admi
nistración pública.
El desdén a las minorías que

patentó el PRI lo ha adoptado
Morena sin ningún recato y todo
en aras de aferrarse al poder y
sus canonjías.
El intercambio de puyas estuvo

a la orden del día, mientras que
desde el estrado Muñoz Ledo al

zaba la voz diciendo: "Los gritos
no pueden con las ideas"; los pa
nistas clamaban por: "Democra
cia sí, autoritarismo, no".
En Sesión de Congreso Gene

ral de la LXIV Legislatura, dipu
tados y senadores de los distintos
grupos parlamentarios externa
ron sus posicionamientos con
motivo de la apertura del Primer

Periodo de Sesiones Ordinarias
del Segundo Año de Ejercicio.
Unos, por lo indefendible;

otros, fustigando la acción presi
dencial, el resultado, reputación
a la baja y rechazo generalizado
de la sociedad.

El senador Ricardo Monreal y
el diputado Mario Delgado ad
virtieron que su bancada no es
"una mayoría que aplasta, no so
mos como eran ellos antes, noso
tros dialogamos y escuchamos".
Del PAN, Xavier Azuara Zúñiga

aseveró que México necesita más
y mejores demócratas con un
rumbo claro y visión de futuro
frente a los embates de la regre
sión y el retroceso, un buen ejem
plo y compromiso ético. "No más
improvisaciones, discursos y ac
ciones que dividen a la sociedad".
La senadora priista Beatriz

Paredes solicitó discutir a pro
fundidad el cambio de régimen,
porque "si se refieren a una re
estructuración autoritaria que
debilite instituciones y la evolu
ción democrática, no lo vamos a
permitir, por lo que convoco a un
pacto nacional para erradicar la
violencia y establecer la seguri
dad ciudadana".
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'Ley Porfirio"sellaría hoy
reelección en Morena
Con dispensa de trámites y sin pasar siquiera por las comi
siones legislativas dictaminad oras, el PT y Morena lleva
rán hoy al pleno de la Cámara de Diputados una propuesta
de reformas a la Ley Orgánica del Congreso de la Unión
para establecer que la bancada con mayoría absoluta pre
sida la Mesa Directiva los tres años de la Legislatura. Esta
iniciativa, que los panistas llaman ya la "Ley Porfirio",
dará paso a una abierta reelección del actual presidente de
la Cámara, Porfirio Muñoz Ledo, por lo menos por un
año más, o dos, si así lo decide el partido en el poder.

Revocación de mandato,
en veremos
El bloque opositor en el Senado, conformado por las ban
cadas del PAN, PR1, MC y PRD, aún no toma una decisión
de si apoyará o no la fecha del 20 de noviembre para rea
lizar la consulta de revocación de mandato. Los panis
tas, después de que Morena le impidió presidir la Mesa
Directiva de San Lázaro, difícilmente aceptarán cualquier
acuerdo. En tanto, priistas y perredistas, además de que
esperan la propuesta de manera formal de parte de la ban
cada mayoritaria, prevén analizar muy bien si es conviene
o no esa fecha, "porque lo que no puede haber son pre
campañas, no puede haber campañas anticipadas en la
revocación del mandato", advierten. Complicada la nego
ciación para la bancada de Morena.

Frío encuentro

YeidckolDelgado
Cuentan diputados federales de Morena que "fue frío, dis
tante y visiblemente desconfiado" el encuentro privado de

su coordinador, Mario Delgado, con la presidenta nacio
nal del partido, Yeidckol Polevrtsky, en el cierre de los
trabajos de su reunión plenaria. En público, sin muchas
sonrisas, Delgado presumió a su presidenta "larga lista de
reformas aprobadas, el cumplimiento de su responsabi
lidad y que no ha habido pausa en el trabajo legislativo".
Seria y en breve mensaje, la dirigente felicitó al diputado y
le reconoció su trabajo.

Se entrampan leyes educativas
A pesar de que Morena tenía planeado que desde ayer
arrancaran formalmente los trabajos de dictamen de las
leyes secundarias de la reforma educativa en el seno de
la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados, re
sulta que no se pudo. Tan no hay los mínimos consensos,
que ayer nos informaron que la discusión se pospuso para
la semana próxima. El plan era que el jueves de esta se
mana fueran votadas en el pleno, pero cambiaron de jue
ves y será el siguiente, aunque irán al límite con la fecha
legal, que es el 12 de septiembre.

En Morenaya se habla de
"vencedores"y "vencidos"
Con resoluciones que rara vez se han distanciado de los in
tereses de grupos internos, la Comisión de Honestidad y
Justicia de Morena, pero sobre todo la secretaria general en
funciones de ese partido, Yeidckol Poleviisky, han reci
bido dos sonoros reveses en las últimas semanas por parte del
TEPJF. Primero fue la reposición de los derechos partidistas
al aspirante a la dirigencia nacional morenista, Alejandro
Rojas, y ahora el rechazo de anular el proceso interno de la
bancada comandada por Ricardo Monreal, que llevó a la
presidencia de la Mesa Directiva del Senado a Ménica Fer
nández y que impugnó Martí Batres. Y sí, esto ya dio pie
para que al interior de Morena se hable de "vencedores"
y "vencidos".
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El Presidente ya perdió el piso
Presentarlo como el Tercer

Informe confirma que una
cosa es la que el Presidente

ve o quiere, y otra es la realidad.
Las cifras ajenas a la verdad

que dio a conocer en decimos
los mortales su Primer Informe

de Gobierno, y las estrategias
para salir de las diferentes crisis
en que se encuentra el país, nos
dicen de una manera preocu
pante que a nueve meses de ini
ciado su mandato el presidente
López Obrador ya perdió el piso.
A pesar de los serios proble

mas en que sus obsesiones y falta
de conocimientos han metido al

país, la mayoría de la sociedad lo
respalda. Su aceptación es del 67
por ciento. Eso lo mareó. Lo pa
garemos todos.
Preparémonos para la resaca.
Logró bajar el crecimiento eco

nómico de 2.5 anual a cero.
Dice una barbaridad monu

mental: no hay crecimiento, pero
hay mejor distribución. Sin crear
riqueza, ¿qué va a distribuir?

Muy sencillo, porque así lo ha
cen todos los populistas: quitar a
unos para dar a otros.
No piensa en desarrollo, ni ha

bla de reforma fiscal.
Dijo en su Informe, equivo

cadamente, que han habido
ahorros (subejercicios) por 145
millones de pesos. No es así, esos
"ahorros" son de 198 mil millo
nes de pesos.
Los ahorros se van a un fondo

que el Ejecutivo reparte discre
cionalmente, y son práctica
mente inauditables por la ASF.
Lo dijo en su Informe: cinco

de cada diez familias reciben

apoyos del gobierno. Individuali
zado, personalizado.
Eso es formar clientelas que

lo tienen en el 67 por ciento,
aunque no haya crecimiento
económico y la inseguridad se
desboque.
La receta es esa: quitar a unos

para dar a otros. No importa
el desarrollo sino el respaldo
electoral.

Quitan dinero a los enfermos
de los hospitales públicos, despi
den enfermeras y médicos, y el
secretario de Salud dice que "los
pacientes con cáncer pueden es
perar, no hay ninguna prisa",
El Presidente le trató de com

poner la plana a su secretario y
dijo que si no hay medicamen
tos en los centros de salud, que
los compren las enfermeras o los
médicos.

Para afuera Prospera, Seguro
Popular, las guarderías infanti
les... Las lealtades se adquieren
con dinero personalizado.
Y así en el resto del sector pú

blico: recortar, recortar, recortar.
Para crear una de las más pode
rosas maquinarias de control po
lítico en el continente.

Sí es necesario que el gobierno
apoye a los más débiles porque
su situación es dramática, pero
sacrifica el dinero para el desa
rrollo en granjearse el respaldo
de cinco de cada diez familias.

En el área de seguridad (in
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seguridad) es donde más se
muestra un Presidente ajeno a la
realidad.

Es feroz contra sus críticos y
quienes piensan diferente a él:
los declara "moralmente derro

tados", en lugar de hacerlos sus
interlocutores como en cualquier
democracia. Algo bueno le pue
den aportar. Nadie es dueño de
la verdad absoluta. Salvo AMLO,
según él.
Contra la bandas criminales

del narco, ninguna condena en
su Informe.

Otra vez los rencores políticos
por encima de la seguridad y de
la economía.

En los primeros ocho meses de
este gobierno van 19,642 homi
cidios dolosos (la cifra más alta
de la historia).
Dijo que es un reto. ¿Y? ¿Cómo

lo va a resolver?

Según él, atendiendo las cau
sas que la generan, la pobreza, la
falta de empleo, etc., lo cual no
está mal.

Pero la pobreza no va a bajar,
va aumentar con el crecimiento
cero.

La caída del empleo desde
diciembre ha sido brutal, casi
70 por ciento menos que hace
un año. El Presidente lo ve bien.
Cuidado.
A los grupos armados, que son

los que matan, secuestran y tiro
tean lugares donde hay gente in
defensa, ninguna recriminación
en su Informe. Reconoce que no
hay avances, pero no cambia de

estrategia.
Está desmembrando a las

Fuerzas Armadas en una Guar
dia Nacional que no sirve, por
que tienen orden de no actuar y
cada uno de los cuerpos que la
integran tiene diferente vocación
y formación.
Los soldados no pueden tocar a

los narcos y sus pandillas locales.
Tienen que aguantar los golpes y
la humillación porque el Presi
dente "no va reprimir".
Y a los que agreden a las Fuer

zas Armadas se les premia con
recursos.

Prometió el Presidente inda

gar otra vez la matanza de los
43 normalistas. Bien. Que sigan,
pero...
¿No van a investigar a los cau

santes de la muerte de 150 muer
tos quemados en Tlahuelilpan?
El gobierno fue responsable de

esa tragedia, porque se enteró con
horas de anticipación de la fuga,
fueron, vieron, se regresaron a
sus oficinas y no hicieron nada.
Esos muertos son del gobierno

del presidente López Obrador.
Faltó a la verdad al decir que

con el arreglo con las construc
toras de gasodutos CFE "se aho
rró cuatro mil 500 millones de

dólares".

El costo es el mismo y no cam
biaron ninguna de las dos cláu
sulas que el gobierno impugnó.
Eso es engañar a le gente, y le

creen.

Dice que el poder adquisitivo
del salario subió. ¿Entonces

cómo explica que el consumo
haya caído?
También dijo que el huachicol

cayó en 94 por ciento "y nos per
mite recuperar 50 mil millones
de pesos".
Entonces, por qué bajaron las

ventas de gasolina legal.
Ya no hay huachicol y aumentó

el poder adquisitivo del salario.
¿Qué pasó?
No dijo la verdad el Presidente

al hablar de los "ahorros" en la
cancelación del NAIM.

Falso que se hayan pagado to
dos los contratos y bonos.
Quedan cuatro mil doscientos

millones de dólares por pagar a
tenedores de bonos. Se recom
praron mil 800 millones de
dólares de un total de seis mil mi
llones colocados.
Destruir el NAIM va a costar

más caro que terminarlo.
Festejó el Presidente que los

paisanos manden remesas "como
nunca antes".

En sus palabras, eso era una
vergüenza nacional cuando go
bernaban otros. ¿Ya lo vio? Ré
cord. Y lo presume.
Con una economía estancada,

caída en la creación de empleos,
más van a emigrar a Estados Uni
dos para ser apaleados y perse
guidos por Donald Trump.
Por último, se colgó las meda

llas de los atletas que no tuvieron
respaldo de su gobierno, ni para
uniformes.

Sí, el Presidente perdió el piso.
Él tiene otra realidad.
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López Obrador para siempre
Andrés Manuel López

Obrador asegura que
reelegirse no está en su

cabeza ni en sus planes. Muchos
no le creen, pero esta idea tam
bién ha sido muy consistente a
lo largo de los años. Sin em
bargo, el hecho de no preten
der hacerlo, no significa que la
construcción de un andamiaje
para la preservación de su pro
yecto a través de los años, no
sea de la más alta prioridad. A
López Obrador le urge esta
blecer esas bases para levantar
el nuevo edificio que eternice
lo que comenzó en diciembre.
Sabe, porque así lo ha dicho, que
el respaldo popular que tiene
ahora es efímero y tiene que
aprovecharlo. Hay quien piensa
que su ideal es un Maximato,
como el de Plutarco Elias Calles,
pero no es así. Le urge consoli
dar su visión de país de forma
muy rápida, porque cree que
su corazón no le alcanzará para
acabar el sexenio pese a que no
hay ningún indicio de que esté

mal, incluso su rechazo a viajes
largos en avión tiene que ver con
este temor.

Al gran plan de López Obra
dor lo abraza el discurso de la

cuarta transformación, pero
nunca aparece en la retórica ni
se observa desde el exterior del

gobierno. Es, sin embargo, un
ambicioso proyecto electoral
muy inteligentemente dise
ñado. Está montado sobre las

266 coordinaciones regionales
y territoriales donde operará,
cuando esté desplegada total
mente, la Guardia Nacional. En
esos puntos no sólo se concen
trará el esfuerzo para tratar de
restablecer la seguridad, sino
que se acompañará con la apli
cación de la mayor parte de los
programas sociales para que, de
acuerdo con la promesa presi
dencial, se demuestre que con
trabajo y bienestar se resuelve
el problema de la seguridad y
valide su estrategia. El resto del
país fuera de esas regiones, es
desechable.

En esas zonas se concentra

la mayor parte de la población,
mayoritariamente urbana y elec
toralmente valiosa. No tienen

que buscar el apoyo de todo el
país, sino basta con el voto ma
yoritario en esos 266 puntos. La
cuarta transformación se ancla
a este proyecto. No es una ta
rea sencilla. Hoy la presencia y
legitimidad de López Obrador
le permite tener una concentra
ción absoluta del poder. Pero
el traslado automático de esa
autoridad sobre los electores es

imposible. López Obrador ha
venido haciendo un trabajo de
poda para sembrar la semilla de
Morena, achatando y media
tizando a la sociedad, neutra
lizando y anulando a quienes
discrepan de su proyecto, y rea
lineando a las instituciones a su
modo.

Junto con ello, la arquitectura
jurídica que permitirá el cambio
de régimen está prácticamente
completa, al haber sido desman
teladas las reformas energética y
educativa que deseaba aniquilar
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López Obrador. Por la vía de los
amagos y jugando con los tiem
pos, ha ido remplazando con
incondicionales a los miembros

de los órganos autónomos regu
ladores para que operen a favor
del proyecto. Con manotazos
también ha logrado que el sector
privado, en muchos casos teme
roso, acceda por ahora básica
mente de palabra a colaborar
en la construcción del México

que imagina.
Con amenazas de iniciar in

vestigaciones penales ha parali
zado a la clase política y limitado
sus posibilidades de organiza
ción opositora. Sus campañas de
difamación han buscado inhibir

al pensamiento crítico. De ma
nera clara ha iniciado el proceso
de creación de instituciones so
bre las cenizas de las institucio

nes de la segunda generación de
reformas democráticas, como el
Instituto Nacional Electoral y la
Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos, o para deshidra
tar a las universidades públicas
a través de la creación de sus
100 universidades de adoctrina

miento para sus cuadros.
El modelo de López Obrador

es un cambio del viejo régimen
por el nuevo régimen, que toma
del sistema político que se en
cuentra en agonía lo que le sirve
para su perpetuación, el control

lineal sin disidencia, una vieja
tipología autócrata, para dirigir
verticalmente el dinero de los
recursos sociales a la creación

de entornos en paz y construir
bolsas de bienestar de donde es

peran obtener en cada votación
el apoyo a las y los candidatos de
Morena. La ingeniería electoral
es la base de todo. López Obra
dor dice que el éxito del 1 de
julio fue haber trabajado las sec
ciones electorales, que suman en
total 68 mil 436. Y como está el
diseño para Morena, en sólo una
fracción de ellas está la llave de
la victoria.
El tema electoral es lo único

que le importa a López Obrador
al 100 por ciento. En sus giras, a
lo que dedica tiempo es a hablar
con los líderes de Morena loca

les para que le den un informe
de cómo se va implantando el
partido y dónde hay alertas que
tienen que atenderse. En Palacio
Nacional, una de las tres perso
nas más influyentes en López
Obrador es Gabriel García Her
nández, el coordinador de los
delegados federales, quien es el
cerebro de este plan. García Her
nández es quien define dónde
se aplicarán los programas so
ciales, seleccionados por valor
electoral, y tiene superioridad
jerárquica, aunque metalegal,

sobre los propios miembros del
gabinete.
El diseño es llevar el cliente

lismo a un nivel superior y más
sofisticado, con apoyos estraté
gicamente dirigidos, donde toda
la estructura piramidal tiene
como cabeza de playa a los "ser
vidores de la nación", las briga
das desplegadas en el país para
que al alimón de los trabajos
que realizan, como el censo del
Bienestar o la entrega de progra
mas sociales, reclutan cuadros
para Morena. El gobierno está
montado sobre ese plan y debe
operar en función a sus intere
ses. Por ahora no hay nada que
pueda enfrentarlo o vulnerarlo
Es decir, si no sucede algo ex
traordinario en el país, Morena
habrá para rato y López Obrador
para siempre.

El tema electoral

es lo único que le
importa a López
Obrador al 100

por ciento
El diseño es llevar
el clientelismo a

un nivel superior y
más sofisticado, con
apoyos dirigidos
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La ciencia de
los desaparecidos

La tragedia humanitaria
de los desaparecidos en
México no se resolverá

con buenas intenciones, tam
poco alcanzarán los discursos
y mucho menos los lamentos
de autoridades que han visto
pasar desde hace años a las
víctimas como si se trataran de

un número más. El panorama
es aterrador, pero al menos ya
tenemos una fotografía mucho
más nítida del problema en el
que estamos metidos. El vier
nes pasado, Karla Quintana,
responsable de la Comisión
Nacional de Búsqueda de Per
sonas, reveló que entre 2006
y 2019 se han encontrado 4
mil 974 cuerpos y más de 3
mil 24 fosas clandestinas, el
mapa mexicano se pinta de
rutas de la muerte. En este es

pacio hemos escrito la titánica
la labor de la Comisión y de

cómo en este momento menos

de 50 personas se enfrentan
a una ola de más de 40 mil
desaparecidos.
Como no alcanzan los dis

cursos, el gobierno mexicano
ha tenido tal vez la mejor idea
de lo que va de su sexenio, ha
recurrido a la ciencia para es
capar de un laberinto del cual
no pudieron salir los gobiernos
de Calderón ni Peña Nieto. El
viernes pasado, el Consejo Na
cional de Ciencia y Tecnología
(Conacyt) presentó la herra
mienta tecnológica Ecosistema
Nacional Informático en Pro

de la Búsqueda de Personas
Desaparecidas (ENIPD), la cual
será utilizada por autoridades
e investigadores que recabarán
y analizarán toda la informa
ción disponible sobre nuestros
desaparecidos. Se tiene pre
visto que empiece a operar a

partir del primer trimestre del
próximo año y la encargada
del ecosistema es la funciona

ría Paola Villarreal Rodríguez,
coordinadora de Proyectos de
Ciencia de Datos del Conacyt.
En el arranque los encar

gados de echar a andar el
proyecto serán cuarenta inves
tigadores de distintas insti
tuciones como el Centro de

Investigación en Ciencias de
Información Geoespacial (Cen
troGeo), el Centro de Investi
gaciones y Estudios Superiores
en Antropología Social (CIE
SAS), el Centro de Investiga
ción y Docencia Económicas
(CIDE), el Centro de Investiga
ción en Matemáticas (Cimat) y
el Centro de Investigación e In
novación en Tecnologías de la
Información y Comunicación
(Infotec). Proyecto ambicioso,
una de sus primeras metas será
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digitalizar toda la información
de desaparecidos de las últi
mas décadas y crear algoritmos
para detectar y procesar imá
genes, dar un orden a todos
los expedientes desde antes
de la Guerra Sucia. De hecho,
trabajarán sobre tres líneas de
tiempo, todos los desapareci
dos antes de 2006, otro grupo
específico de los dos sexenios
de Calderón y Peña, y otro que
siga a los desaparecidos repor
tados todos los días. El obje
tivo de acuerdo con un tuit de

la coordinadora del proyecto

será, "Con el entendimiento
haremos redes de personas,
instituciones, lugares, fechas
y hechos que le permitirán al
equipo de búsqueda obtener
datos e información contextual

para realizar acciones de bús
queda más precisas".
Este es un primer paso ha

cia un tratamiento digno a
las víctimas, hacia un orden
real de las carpetas de inves
tigación de los desapareci
dos, y una verdadera red de
información para encontrar
a los que nos faltan. Ojalá los

proyectos científicos de inves
tigación sean apoyados con
presupuesto, y se conviertan,
como en varios discursos se

ha dicho, en prioridad de go
bierno. Que este texto sirva
como primer saque, como una
guía para poner la lupa en lo
que puede sacar a este país
de la desmemoria. Sus siglas
son ENIPD, ojalá las veamos
repetidas hasta el cansancio y
también que se convierta en el
botón de muestra de que el go
bierno de López Obrador NO
puede despreciar a la ciencia
sino hacer uso de ella.
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Washington:
una aduana más
Esta semana sabrá el canciller Marcelo Ebrard el ánimo de

la Casa Blanca, al reunirse con el secretario de Estado,
Mike Pompeo, si están satisfechos con el cumplimiento

del gobierno de México de los acuerdos que anularon la amena
za de aranceles.

No fue fácil cambiar la política migratoria de brazos abiertos
anunciada a principios de diciembre por una que, al final del día,
lo único que hace es aplicar las duras reglas de migración que tiene
México.

Pero, aquererono, habrán de lidiar con las intemperancias de un
Donald Trump en campaña por la reelección, y a soportar más gro 
serías de las que hubo que soportar hace tres años.

¡Se acabaron los fraudes electorales!

En Palacio Nacional se ha insistido desde hace muchos meses en que,
a la llegada del nuevo gobierno, se pondrá fin a los fraudes electorales
que, según ellos, fueron la regla hasta el 1 de julio del año pasado.

Es una simplificación de la realidad de un sistema electoral que
desde hace 25 años refleja la voluntad de los votantes que acuden a
las urnas, porque niegan el sacrificio requerido para construir el en
tramado institucional que lo hizo posible.

Es una visión binaria de las instituciones y legislación que hizo
posible que Morena ganara la Presidencia de la República. Impensa
ble que, por una traición del subconsciente, dijeran que su elección
también fue fraudulenta.

Advierten sobre los espejismos efímeros
Duro, pero sin estridencias, el discurso del dirigente nacional del
PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, quien dijo que Morena ha mos
trado su peor cara con actitudes iguales que las que antes criticó
severamente.

En los posicionamientos de las bancadas en la sesión de Congreso
general del pasado domingo, fue la senadora Beatriz Paredes quien
le recordó al partido mayoritario que ganaron una elección, no una
revolución.

Previno contra una eventual restauración autoritaria y advirtió de
"no regodearse en espejismos efímeros, como el alegato sobre la po
pularidad". Así, pese atodo, los priistas parecieron, almenos ayer,
una oposición inteligente, no desmoralizada.
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NOTAS EN REMOLINO

Dirán misa, pero tal parece que la empresa farmacéutica PISA se co 
mió algo, pues, superado el desabasto de medicamentos contra el
cáncer, ahora el titular de la Coordinación de Instituciones de Salud,
Alejandro Mohar, embistió de nuevo por escasez de efedrina en al
gunos centros de salud. A riesgo de ser calificado como "reacciona
rio", a quien esto escribe le parece sospechosa la obsesión... Como si
no hubieran revuelto ya tantas ONG lo suficiente las aguas para en
turbiar una eventual solución del caso Ayotzinapa, ahora salen con
acusaciones contra funcionarios de la vieja PGR por "omisiones" ...
A Zoé Robledo nadie le puede acusar de malos reflejos. Hace una se
mana se le sugirió que los delegados del IMSS fueran médicos o en
fermeras. Ya salió la convocatoria y en unos 30 días serán elegidos...
Por cierto, en El Economista se publicó la cifra de que, según el IM 
SS, se perdieron 72,000 empleos. Buen dato, pero falta conocer la
del ISSSTE, por los despidos del gobierno federal... Una solución co
yuntural es la propuesta por el titular de Seguridad, Alfonso Dura
zo, quien ofreció la depuración de las policías sonorenses y reempla
zar a los destituidos con soldados y marinos. Cuidado con decisiones
debotepronto, son riesgosas... No llegará el Fondo Minero a los mu
nicipios hasta que en la Corte se decidan los litigios presentados por
estadosy municipios... Juntos, los gobernadores de Michoacány
Guerrero, Silvano Aureoles y Héctor Astudillo, pidieron al presiden
te López Obrador ir adelante con las inversiones en el puerto de Lá
zaro Cárdenas.
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Reacomodos parlamentarios
El pleito entre los inórentelas

opacó otros conflictos intrapar
tistas. En el PRI, por ejemplo,

la intentona del nuevo presidente del
CEN, Alito Moreno Cárdenas, de rele
var a los coordinadores parlamenta
rios quedó frustrada.
El exgobernador de Campeche quiso

—sin consultar con los 47 integrantes del
grupo parlamentario en la Cámara de Di
putados— sustituir a René Juárez Cisne
ros. Mala idea. El exmandatario guerreren
se permanece en el cargo y su homólogo,
el coahuilense Rubén Moreira Valdez, ten
drá que esperar una mejor ocasión, aunque
defacto ya opera con una miníburbuja junto
con el mexicjuense Ernesto Nemer Álvarez.
Alito lleva dos semanas al frente del

tricolor y con Carolina Viggiano, secre 
taria general y esposa de Moreira Val 
dez, ha activado un sutil plan de renova
ción de las posiciones relevantes. Juárez
Cisnerosy el exsecretario de Goberna
ción, Miguel Ángel OsorioChong, de
bían poner a disposición sus cargos en
el CEN, en espera de ser ratificados... o
destituidos, como originalmente estaba
planeado.

Las bancadas del PRD, por su parte,
sufren una sangría imparable. La incor
poración del senador mexiquense Juan
Zepeda a las filas de Movimiento Ciuda
dano podría tener un efecto colateral: la
disolución de la bancada del sol azteca

en la Cámara Alta y, por ende, la salida
del exjefe del GDF, Miguel Angel Manee 
ra, de la Junta de Coordinación Política.

Mientras eso se resuelve, en el PVEM
se benefició de los tránsfugas perredistas.
Y es que con la incorporación de Ricardo
Gallardo Cardona y Lilia Villaiúerte Zava
la a la bancada ecologista en las próximas
horas podría consolidarse como la sex

ta fuerza en San Lázaro —desplazando al
PRD y al MC—, si se concretan las pláticas
con media docena de legisladores, algu

nos sin grupo parlamentario y otros ex
perredistas. Zepeda y Gallardo han cam
biado de camiseta y, con seguridad, serán
postulados a las gubernaturas del Estado
de México y San Luis Potosí.

En el Senado, el pleito interno en la
bancada morenista aún persiste, luego
de que la sala superior del Tribunal Elec
toral, por unanimidad, revocó la reso
lución de la Comisión Nacional de Ho

nestidad y Justicia del partido que había
ordenado reponer el procedimiento de
elección de la mesa directiva de la Cá

mara Alta, impugnado por Martí Batres.
El coordinador de la bancada more 

nista en el Senado, Ricardo MonrealÁvi
la, y la hoy presidenta de la cámara alta,
Mónica Fernández Balboa, presentaron
sendos juicios electorales, que fueron
reencausados. Los magistrados electora
les determinaron que la Comisión Nacio
nal de Honestidad y Justicia de Morena
carece de competencia formal y mate
rial en torno a las decisiones del grupo
parlamentar!® en el Senado. No obstan
te, Batres insistió al no haber entrado al
fondo del asunto, prevalece su "victo
ria moral".

La desunión en Morena se verá re

flejada en San Lázaro, donde el coor
dinador Mario Delgado empeñó su pa
labra para ceder la Presidencia de la
mesa directiva... sin el aval de sus

correligionarios.

EFECTOS SECUNDARIOS

¿CORRECTIVOS EN INFONACOT? El
Consejo Directivo del Infonacot está ci
tado a una sesión extraordinaria esta

mañana. Si consigue la aprobación del
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pleno — en el que participan 12 represen
tantes del gobierno federal, los trabaja
dores y los patrones el director general
del organismo, Alberto Ortiz Bolaños,
someterá a su consideración la propues
ta de crear un fondo de protección de
pagos, un seguro de desempleo que du
rante agosto fue impuesto a los contra
tantes de los créditos en efectivo conce

didos por ese organismo y que funcionó
sin lineamientos generales ni reglas de
operación, y —sobre todo sin que las
autoridades en la materia fueran notifi

cadas. En este periodo logró captar 140
millones de pesos. La medida coincidió
con la reducción de 20% de las tasas de

interés de ese producto que otorga cré
ditos con plazos de seis a 30 meses, "un
importante aporte a la economía (que se
ofrece) sin comprometer la viabilidad fi
nanciera del Instituto", presumió la di
rectiva del organismo, en la notificación
que envió a la Bolsa Mexicana de Valo
res, el pasado 15 de agosto. Esa ocasión
informó que el Fondo de Protección del
Desempleo estaba en proceso de susti
tuir el esquema contratado con las ase 
guradoras. Inicialmente había reportado
que sólo estaba en espera de la autoriza
ción de Hacienda, pero una semana des
pués —en la colocación de certificados
por 2,000 millones reconoció que es
taba pendiente una "verificación con las
autoridades competentes" y la aproba

ción del Consejo Directivo. En caso de
implementarse, el objeto de este fon
do sería cubrir el importe de hasta seis
pagos (o la cantidad de pagos que, en
su caso, se determine) que un trabaja
dor no pueda realizar en caso de encon

trarse en situación de desempleo. Asi
mismo, este fondo sustituiría los seguros
que para este efecto tiene contratados el
Infonacot, con lo cual se pretende obte 
ner ahorros significativos sin afectar los
derechos de los trabajadores. "Si bien se
estima que la eventual implementación
del fondo pueda tener un efecto benéfi
co para los trabajadores acreditados y en
las finanzas del Infonacot, un aumen
to sustancial en la tasa de desempleo po
dría dar como resultado un deterioro en

la recuperación de la cartera del institu
to, más allá de la protección ofrecida por
el esquema de seguros o por la partici
pación del fondo. No obstante, y en da
do caso, la protección del fondo sería su
perior al enfrentar la contingencia con
mayores recursos, derivado de meno
res gastos, y de la eventual contratación
de mecanismos que permiten trasladar
el riesgo. Aun así, el desempleo podría
ocasionar un efecto adverso en la situa
ción financiera del Infonacot". La duda

persiste: un seguro del desempleo, ¿para
dar estabilidad al Infonacot o para hacer
un cochinito?

NOVEDADES. El extitular de la CN

DH, Raúl Plascencia Villanueva, pre
sentará su libro Culpabilidad e imputa
ción penal (Tirant lo Blancheditores), el
próximo jueves 5, por la noche. La omi
sión, el dolo, la legítima defensa, el error
de prohibición y el estado de necesidad
exculpante son temas relativos que tam
bién son abordados por el autor, en es
te tratado que será comentado por la mi
nistra en retiro Victoria Adato Green y el
magistrado Miguel Angel Aguilar López.
El Instituto Hebo será la sede del evento.
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CARRITO. La Secretaría

lZj deSeguridady Protec
ción Ciudadana

informó que la Guardia Nacional
encabezará el desfile patrio del 16
de septiembre en la Ciudad de
México. También participará con
agrupamientos montado y
motorizado, en el tradicional
recorrido que comienza en Palacio
Nacional y Paseo de la Reforma.

PAYASO BURLÓN. El
CS» exgi ibemador de

Chihuahua César

Duarte, quien tiene 21 órdenes de
aprehensión en su contra, podría
estar en Nuevo México, Estados
Unidos, de acuerdo con fotos que
circulan en redes sociales. En las

imágenes se observa al exmanda
tario estatal acompañado por otro
hombre en un bar, vestido con
ima camisa a rayas y rasurado del
bigote. Cabe mencionar que en el
2017 la entonces Procuraduría

General de la República solicitó a
la Interpol la emisión de la ficha
roja para localizar al exgobernador
Duarte en 190 países.

BALA HUMANA. Ante

la disputa entre el PAN y
Morena por la dirigen

cia de la Mesa Directiva de la

Cámara de Diputados, el coordi
nador de los panistas, Mauricio
Kuri, advirtió que en el Senado
tendrá el apoyo del bloque
opositor para evitar que las
propuestas de reformas constitu
cionales y nombramientos
importantes que envíe el presi

dente de la República no sean
aprobadas. Enuntuit, Kuri señaló
que la actitud de Morena en la
Cámara Baja es "deplorable" y
"no hay condiciones para aprobar
reformas constitucionales".

REFLECTORES. Auna

semana de que el
" senador Juan Zepeda

renunciara al PRD, tras más de dos
décadas de militancia, el experre
dista se sumó al partido MC.
Zepeda se colocó la camiseta de
MC y declaró que "con toda
humildad" se suma a esta fuerza

políticapara entregar lo mejor de
él. Reiteró su gratitud porque "hoy
me abren las puertas de su casa".
Por otra parte, declaró que es falso
que la oposición esté moralmente
derrotada, como lo había señalado
el mandatario en su discurso, y
afirmó que junto con MC "esta
mos trabajando".

DOMADOR. Luego de
que un joven perdiera la

"j ' vida al caer en un canal
de Xochimilco, el alcalde de la
demarcación capitalina, Juan
Carlos AcostaRuíz, advirtió que se
endurecerán las medidas de

seguridad en las trajineras y que se
restringirá la venta y el consumo
de bebidas alcohólicas. En

conferencia de prensa, el funcio
nario dio a conocer que los
usuarios de las trajineras deberán
portar chaleco salvavidas y los
trajineras pasar un examen
antidoping obligatorio. Además, se
prohibirán las bocinas o plantas de
luz en las embarcaciones.
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ASTILLE!©
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Guardería ABC y casa blanca //
Cercanos a EPN y FCH // ¿Peces gordos o
charales?//Amnistía, expiación, elecciones
LUEGO DE LAS tolvaneras que en las

élites partidistas opositoras generó
el mensaje político del primertercer
Informe de Andrés Manuel López
Obrador, al declarar a sus adversarios

"moralmente derrotados", quedaron sobre la
mesa dos temas que podrán ser de larga dura
ción: la guardería ABC y la casa blanca.

A RESERVA DE conocer la profundidad de
esas reactivaciones judiciales y administrativas,
y los niveles a los que podrían llegar los even
tuales castigos, resulta interesante la decisión
de órganos obradoristas, que no se mueven
sin la voluntad superior, de airear expedientes
que parecían estar beneficiados por la política
de amnistía que anunció López Obrador como
candidato y que practica como titular de la Pre
sidencia de la República.

EL PRIMERO DE los casos se refiere al incen
dio sucedido en la guardería ABC el 5 de junio
de 2009 en Hermosillo, Sonora. Murieron 49
infantes y más de un centenar sufrió heridas; la
mayor edad de los pequeños era de cinco años.
El terrible dolor derivado de esa tragedia se mul
tiplicó al comprobar los familiares de esos niños
que en torno a los hechos se tendía un manto de
protección desde el gobierno estatal priísta, a
cargo de Eduardo Bours, y desde Los Pinos, don
de residían Felipe Calderón y Margarita Zavala.

LOS CONCESIONARIOS DE la guardería, ope
rada conforme a reglas del Instituto Mexicano
del Seguro Social (IMSS), pertenecían a la élite
socioeconómica sonorense y, en esa condición,
fueron apoyados por sus amigos o parientes en
las administraciones gubernamentales mencio
nadas. En particular, destacó la salvaguarda no
oficial extendida a Marcia Matilde Altagracia
Gómez del Campo Tonella, prima de Margarita
Zavala Gómez del Campo.

AYER, EL PRESIDENTE López Obrador tuvo
una reunión a puerta cerrada con uno de los
grupos de familiares de los niños muertos o
heridos. El director dei IMSS, Zoé Robledo, de

talló que habrá atención y apoyo especiales. Y se
anunció que se ampliará la denuncia presentada
por el antecesor de Robledo, Germán Martínez
(quien fue operador y gran defensor de Felipe
Calderón), para que alcance a otros particula
res. En especial, se espera que las nuevas averi
guaciones lleguen hasta el ex gobernador Bours
y los concesionarios hasta ahora impunes, con la
prima Gómez del Campo entre ellos.

POR OTRA PARTE, la Secretaría de la Función
Pública, a cargo de Irma Eréndira Sandoval
Ballesteros, informó que ha presentado ante
la Fiscalía General de la República (FGR) 33
denuncias de hechos presuntamente constitu
tivos de delitos relacionados con la corrupción
gubernamental. Entre ellos, lo relativo a la casa
blanca, adquirida por Angélica Rivera Hurtado,
entonces esposa de Enrique Peña Nieto, en
un contexto ampliamente indicativo de apro
vechamientos indebidos de la relación con un
contratista (del grupo Higa, de Juan Armando
Hinojosa) con EPN.

ES PLAUSIBLE LA voluntad de la administra
ción encabezada por López Obrador de reabrir
expedientes de tal magnitud. Sin embargo, ha
de verse si la FGR decide actuar contra los pre
suntos responsables y cuál será el nivel político
de quienes fueran así alcanzados. El director de!
IMSS ha dicho que el Presidente de la República
pidió no politizar el caso de la guardería ABC. Es
un pedimento infundado: ese tema es absoluta
mente político y no requiere ser "politizado". El
punto será si se zarandearán los apellidos Cal
derón y Zavala Gómez del Campo pero las even
tuales sanciones quedarán en terrenos menores.

IGUAL SUCEDERÍA CON el tema de la casa
blanca si todo queda a niveles por debajo de Pe
ña Nieto y Angélica Rivera. El secretario pelele
que nombró EPN para "exonerarlo"a él y a su
esposa fue Virgilio Andrade, quien podría ser
utilizado como figura expiatoria. AMLO dijo
que no se desgastaría tratando de hacer justicia
viendo al pasado. ¿Qué se busca, entonces, reac
tivando expedientes de ese pasado? ¿Habrá pe
ces gordos, charales o sólo maniobras judiciales,
mediáticas y tempranamente electorales para
disfrute de la tribuna?
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A El diputado de Morena Alfonso Ramírez sale con una mochila con el logotipo de Morena c
la clausura de la reunión planaria de ese partido, en la Cámara de Diputados. Foto Cristina
Rodríguez
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¡tayuela
El partido en el poder va
camino al pasado. ¿Tanto

miedo tiene?
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CIUDAD PERDIDA

El gobierno local tras un pez gordo
MIGUEL ANGELVELAZQUEZ

SERÁ CASI CON seguridad antes de
que rinda su primer Informe ante el
Congreso local, que la jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum, anuncie que un pez gordo
de la administración pasada, a quien se le han
seguido los pasos desde antes de que iniciara
este sexenio, ha caído en las redes del combate
contra la corrupción.

POR RAZONES DE seguridad, y de lo que
obliga el debido proceso, el nombre del in
culpado no se quiere revelar. En el gobierno
central se sabe que las investigaciones han sido
tan profundas y van tan avanzadas que la auto
ridad encargada ya ha pedido que se congelen
las cuentas del ex funcionario del gobierno
anterior.

ESTA VEZ, NOS aseguran, no se trata de fun
cionarios menores, o de personal involucrado
con el investigado, sino de gente que llegó a
posiciones dentro de la administración en las
que se definían rumbos de gobierno, por lo que
al personaje involucrado se le considera un
"pez gordo".

PARA CLAUDIA SHEINBAUM este será,
sin lugar a especulaciones, un tiro de precisión
que no dejará dudas sobre el manejo que se
hizo de algunos dineros públicos, pero sobre
todo tratará de demostrar que su gobierno de
dica recursos y esfuerzos al combate de lo que
se considera el mal de males: la corrupción.

Y MÁSQUE tratar de dar una sorpresa con el
nombre del ex funcionario investigado, porque
como dijimos, el asunto ha sido muy ventilado,
lo que pretende el gobierno de Sheinbaum
es mostrar a la gente de la capital que no hay
venganza, pero tampoco impunidad, y con ello
lanzar un puente de entendimiento que sí hace
falta entre el gobierno y sus gobernados.

LOS TRABAJOS SOBRE el presunto ilícito
llevan ya poco más de un año, y si bien han
concluido en una primera fase, hay quien
asegura que seguirán dando datos sobre el
manejo de los dineros públicos durante la ad
ministración que concluyó precisamente hace
casi un año.

DE CUALQUIER FORMA, por el momento
habrá que concluir el primer asunto, la punta
de la hebra, para después seguir jalando hasta
deshacer el nudo de corrupción que, según nos
dicen, había en el gobierno pasado.

Y HAY MÁS: en la Contraloría del Gobierno
de la Ciudad de México dicen que nunca se re
cibió información de los recursos donados para
la reconstrucción.

EL AÑO PASADO se reclamaba que de los
dineros que recibieron más de doscientas orga
nizaciones no gubernamentales nada se sabía,
y al parecer las cosas, ahora, no han variado.
Incluso el monto de las donaciones que debería
recibir la CDMX no está claro, pero ya se anali
za el asunto.

De pasadita
EN EL CONGRESO de ía ciudad todo es
caos. Para empezar, y aunque la Constitución
lo establezca, llevar a los panistas a un puesto
de dirección parece un contrasentido. El PAN
en esta ciudad apenas tiene representativi
dad y no puede ser que una pequeña minoría
sea la que vaya a tomar decisiones sobre la
mayoría.

SÍ, ES VERDAD que la Constitución habla de
la rotación en la Junta de Coordinación Política
del Congreso, pero eso lo sabía la mayoría en
ese órgano legislativo, y así como ha cambiado
numerosas leyes que se establecieron en la
Constitución, así mismo deberían haber hecho
algo para poner a salvo la voluntad de la ma
yoría de la gente que con su voto decidió quién
debería gobernar. Nada más falta que la gente
de Morena le haga al Zedillo y le entregue a los
azules lo que no les corresponde.

Y NO DECIMOS esto apoyados en la nada.
Cuando la diputación de Morena quiere im
poner algo lo hace con ley o sin ella. Y si no
nos creen, pregúntenle al periodista Ricardo
Rocha, a quien se le niega un pago estable
cido en contrato, es decir, un contrato legal,
bueno o malo, pero legal. Este Congreso es
un desastre.

ciudadperdida_2000@yahoo.com.rnx
ciudadangel@hotmail.com
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El líder y el partido

Andrés Manuel López Obrador
no está contento con Morena.

Dijo que si el partido se echa a
perder, él está dispuesto a dejarlo. Lo
dice en serio. Cuando López Obrador
se dio cuenta de que el PRI partido
en el que militaba desde su juven
tud "se había echado a perder", no
dudó ni un instante en abandonar ese

organismo político.

Luego, ya de adulto, cuando también se per
cató de que el PRD partido que lo había llevado
a lo más alto de la política nacional también "se
había echado a perder", no se tentó el corazón
para decirle adiós para siempre. Quizá, en algún
futuro no muy lejano, López Obrador se vea obli
gado a fundar otro partido en el que se preserven,
en toda su pureza, los principios de su movimien
to político.

No puedo evitar hacer una comparación con
Mao Tse Tung. El líder chino también se dio
cuenta, a mediados de los años sesenta, de que el
Partido Comunista se estaba alejando de la ruta
originaria; es decir, que se estaba aburguesando.
Después de todo, éste es un riesgo que corren
todas las revoluciones: se pierde el ímpetu, la
frescura, la lealtad a los principios. Mao decidió
entonces sacudir al partido. Para ello, movilizó
al pueblo, principalmente a los más jóvenes. Lo
que comenzó como un proceso pacífico de recti
ficación la llamada Revolución cultural muy
pronto degeneró en purgas terribles en las que
murieron miles de personas.

Sin embargo, Mao no pensó jamás en fundar
otro partido, diferente del Partido Comunista

Chino. Es aquí en donde la comparación entre
López Obrador y Mao Tse Tung deja de funcionar.
Para Mao, hubiera sido inconcebible abandonar
el Partido Comunista, porque él no entendía el
proceso revolucionario sin el partido. Para López
Obrador, en cambio, el proceso de transforma
ción no necesita de Morena. El partido es un
medio, uno entre otros, para cumplir con los fines
del movimiento de transformación nacional. El
único protagonista real de ese proceso es el pue
blo. Y nadie más que López Obrador encabeza ese
movimiento popular.

Dicho de otra manera: López Obrador no de
pende de Morena, es Morena el que depende de
López Obrador. Sin López Obrador, Morena no
sería nada. Pero sin Morena, López Obrador se
guiría siendo el líder único e indiscutible de su
movimiento de regeneración de México.

Esta conclusión debe servirnos para no con
fundir el papel que juega Morena en la trans
formación de México con el que jugó el PRI en
la posrevolución mexicana. Ningún presiden
te de México tuvo con el PRI el tipo de relación
que tiene López Obrador con Morena. A pesar
de todos sus defectos, el PRI y antes el PRM y
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mucho antes el PNR funcionó como barrera del

poder presidencial. Ese rol ya no lo desempeña
Morena y no se ve que algún día pueda adoptarlo.
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Las mañaneras
mataron el Informe

Tercer Informe al pueblo, Primer
Informe de Gobierno o enésima

conferencia presidencial. Las ma
ñaneras y el calendario 4T acabaron con
el informe. El Presidente celebró el do

mingo la derrota moral de la oposición.
Quizá la oposición se derrotó a sí misma
por incapacidad, soledad y corrupción.

El Presidente López Obrador se vanaglorió; sus
adversarios están derrotados. Tiene razón. Pero la
debacle ajena no es mérito ni suyo ni de la 4T; su
perseverancia política y probidad consistente lo pre
miaron, al ser el catalizador posible para ese enojo,
imán del mal humor social; vendedor de ilusiones
legítimas, intangibles; la felicidad, postulado simple
que no demanda comprobación, cuyo termómetro
es su aprobación popular.

El hartazgo del pueblo se construyó con recu
rrentes crisis de crueles remedios, desde Echeverría
hasta Zedillo; también es culpa de Vicente Fox, por
su intrascendencia política en una alternancia im
provisada, asustada y sin épica; con el enojo social
por el saldo de una guerra en solitario del Gobier
no federal contra un crimen organizado que coop
tó a gobernadores y comunidades con particulares
programas sociales, es consecuencia directa de la
corrupción como costumbre y la frivolidad como
estilo de gobierno.

Lo que el Presidente informó el domingo estuvo
en lo que calló, en su silencio respecto a la crisis de
violencia del país; su ligero repaso retórico por el
asunto de los asesinatos y balazos sinfín, con que
los miserables responden a sus abrazos, da cuenta
de cuál es el tema que se le atora a la épica 4T; cuál
es el pendiente heredado que luego de tres informes

populares no comparte un dato positivo, una esta
dística promisoria o una métrica de vida.

En el tema, el Presidente López Obrador cuen
ta con más herramientas políticas que ninguno de
sus antecesores; con sus mayorías reales y virtuales
obtuvo lo que pidió, al Ejército, Marina y Policía Fe
deral a su servicio, con andamiaje constitucional y
fachada de Guardia Nacional; tiene a gobernadores
y gobernantes rendidos ante su popular poder; y con
todo, la estrategia contra la violencia, inseguridad e
impunidad de la 4T no triunfa, no suena, ni se men
ciona en cuanto informe rinde a diario.

Lo demás fue lo mismo. Propaganda política
que se alimenta de la derrota ajena y aspira a ser
mérito propio. Sin la Casa Blanca de Peña, la de
Malinalco de Videgaray, sin Javidú, Granier, Duar
te, Padrés y tantos pillos, sin la Estafa Maestra, sin
Ayotzinapa, sin tanto enojo, sin tanto exceso, ¿la 4T
estaría repicando?

Ya se reinformó que el triunfo de los adversarios
es moralmente imposible; ya se decretó el fin de
todos nuestros males; en nueve meses ha ocurrido
lo que pasaría en seis años, bien; ahora merecemos
vivir el triunfo real, algo tangible, integral, no re
tórico; que la 4T transforme hechos trascendentes,
perdurables, de fondo, que salgan del discurso y
lleven la paz a la vida cotidiana en Michoacán, Mo
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relos, Veracruz, Tamaulipas, Guerrero, Guanajuato
y a la violenta CDMX. Algo que nos ponga felices,
felices, felices.
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QUEBRADERO

Guardería ABC

Javier
Solórzano

Zinser

La sacudida fue nacional. Hace 10 años, 5/

Junio/2009, una guardería afiliada al IMSS
se incendió, lo que provocó una tragedia brutal
en Hermosillo, Sonora.

En su interior se encontraban niñas y niños tomando una siesta
al mediodía. No hubo manera de sacar a los pequeños a pesar del
enorme esfuerzo que hizo el personal de la guardería, algunos de
ellos también fallecieron.

Recordará que un joven con una camioneta intentó tirar una de
las paredes con su vehículo para que se pudiera sacar a quienes esta
ban al interior del inmueble. Fue muy útil la acción del joven porque
después de tanto golpear pudo tirar la pared, con lo que se logró
sacar a algunos de los menores.

Todo en el entorno era de confusión y de un profundo dolor. Mu
chos de los padres se enteraron a través de la radio o porque ve
cinos y amigos les iban informando de lo que estaba pasando, en
muy pocos minutos Hermosillo y el país estaban siendo testigos del
incendio.
Los padres trataron de acercarse como fuera para intentar sal

var a sus hijos, los bomberos hacían lo que podían en medio de las
llamas percatándose, en la medida en que desarrollaban su trabajo,
de las irregularidades de operación de la guardería. Las puertas de
emergencia no funcionaban y no tenían un plan de evacuación ante
una emergencia.

Las ambulancias iban y venían y durante muchas horas los pa
dres y madres de los pequeños no supieron qué había pasado con
sus hijos. Algunos de ellos supieron que sus hijos habían muerto o
que estaban entre la vida y la muerte hasta ya muy entrada la noche.
Fue un espectáculo dantesco el cual la sociedad no puede por nin
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gún motivo soslayar ni olvidar.
Como lamentablemente sucede, hemos ido pasando del dolor al

olvido. Las autoridades no respondieron ante el tamaño de la tra
gedia y fueron poco a poco distribuyendo responsabilidades entre
personas que si bien estaban presentes en el momento y formaban
parte de la guardería, eran y siguen siendo los más vulnerables y el
hilo más delgado.

Quienes no olvidan y nos lo recuerdan cada 5 de junio son los
padres y madres de familia, junto con muchos más quienes han sido
solidarios y han estado con ellos. Han sido 10 años de confusión, re
cuerdos eternos y de la rabia contenida. Han sido 10 años en que el
proceso de investigación sobre lo sucedido se ha caracterizado por
la confusión y la discrecionalidad.

Las familias han pagado en carne propia las consecuencias de
lo vivido. En algunos casos se dividieron, algunas parejas se sepa
raron, todo en medio de conflictos derivados por el incendio en la
guardería.

No ha sido fácil para nadie estos 10 años. No hay manera de que
padres y madres de familia pasen un día sin dejar de recordar a sus
hijos junto con el enorme dolor que les produce imaginar lo que pu
dieron vivir aquel 5 de junio. Cada año lo recuerdan esperando que
las autoridades entiendan la importancia que tiene hacer justicia.

El Presidente lo ha entendido. Es muy probable que los buenos
oficios de Alejandro Encinas estén siendo fundamentales para que
reactive la FGR este doloroso asunto. López Obrador se ha reunido
ya en dos ocasiones con los padres de los niños.

En el encuentro de ayer de nuevo surgieron muchas críticas de
los padres y madres de familia sobre el desarrollo del proceso. Es
una gran decisión la que ha tomado el Gobierno.

Podría ser que no se encuentren nuevas pistas sobre el incendio,
pero también podría ser que de una vez por todas se haga justicia en
todos los niveles.
Fue una tragedia ante la cual no nos podemos permitir que el

paso del tiempo nos haga olvidarla.

• RESQUICIOS.
El nivel de violencia en Cuernavaca no disminuye. El gobierno

del estado se ve ausente, no han cambiado las cosas como se pro
metió. Ayer, en la céntrica Central de Autobuses Estrella de Oro en
la capital, asesinaron a cinco jóvenes que pretendían subirse a uno
de los camiones.
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ROZONES
PAN, favorito en NL y Querétaro

Resulta que para la gubernatura de Nuevo León y suceder al independiente Jaime
Rodríguez Calderón, si hoy fueran las elecciones para gobernador... ¡ganaría uno del
PAN! con 24.3 por ciento de las preferencias. Así lo refleja una encuesta de Massive
Caller. Vale la pena observar que de acuerdo a esa misma encuesta, el blanquiazul
no sólo ganaría en aquel estado. Resulta que en Querétaro algo debe estar haciendo
bien el actual gobernador Francisco Domí nguez, pues de acuerdo al mismo sondeo,
los panistas volverían a retener la entidad con el 28.8 por ciento de las preferencias.
¿Qué tal? Ojo para los acelerados que ya se vieron.

Megamarcha ahorca hoy la CDMX
Hoy se avizora un día de perros en las principales vialidades de la Ciudad de México,
así que tome nota y previsiones, pues ante la negativa del gobierno capitalino para
subir las tarifas, una gran caravana de transportistas inconformes ahorcarán la Ciu
dad de México con una megamarcha. Para acabarla de amolar, los quejosos se dieron
cita en 4 puntos que son clave para miles de trabajadores: el Metro. Y desde las 7 de
la mañana, microbuseros, taxistas, transportistas y los que se anexen se reunirán
en las estaciones Puebla, de la Línea 9; La Raza, de la Línea 3; General Anaya, Línea 2,
y Constituyentes, de la Línea 7, para encaminarse al Zócalo. Como si no tuviéramos
con el tráfico, pan nuestro de cada día, hoy se vivirá lo que se conoce como un "día
de perros". Ya ni la amuelan.

Tomás Zerón, en la lupa de la FGR
Quien se está quedando solo es el extitular de la Agencia de Investigación Criminal,
Tomás Zerón de Lucio, pues la Fiscalía General de la República resolvió impugnar
la orden de un juez para regresarle 24 guardaespaldas y ocho autos, cuatro de ellos
blindados. Esta medida se suma a otras que han puesto en la mira al exfuncionario,
quien tiene algunas denuncias de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos
por varias irregularidades en la indagatoria del caso Ayotzinapa, así como su omisión.
Así que ya sólo le queda al exfuncionario la resolución de un Tribunal Colegiado que
decidirá si se queda sin sus innumerables escoltas o no.

•Zepeda, como estrella del balompié
A quien presentaron como estrella de fútbol para darle la bienvenida a Movimiento
Ciudadano fue al experredista Juan Zepeda. Y no sabemos si una de sus fantasías era
sentirse diva del balompié, lo cierto es que al senador se le notó muy feliz haciendo
su habitual señal rockera con las manos, con una camisa con su apellido y portando
el número 9 en el dorsal, mientras sus anfitriones disfrutaban del nuevo fichaje, que,
por cierto, ya les está trayendo críticas porque dicen que el partido naranja se está
llenando de "chapulines". A ver si este "fichaje" no queda como "llamarada de petate".

• Que mejor limpien el lago, piden en Xochimilco
De muchos es sabido que Xochimilco, demarcación que encabeza Juan Carlos Acos
ta Ruiz, es una zona turística que ha estado muy descuidada y donde, por falta de
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vigilancia, la inseguridad pega a los visitantes del lugar. Así que no a muchos les
entusiasmó la medida que el alcalde anunció de prohibir la venta de alcohol en las
trajineras, como medida para evitar accidentes como el lamentable hecho en el que
murió un joven el pasado domingo. Y es que incluso se prohibirá la música en las bal
sas. Dicen que de por sí había poca gente por la delincuencia y ahora con las nuevas
medidas, el turismo va a caer y el comercio se va a debilitar, lo que traerá otro hoyo
que tapar en la alcaldía. Y es que son varios quienes afirman que lo que el mandatario
local debería hacer es limpiar las aguas negras en las que han dejado convertir el lago
de Xochimilco, que más que lago se ha convertido en un pantano insalubre, malas
condiciones y hasta un foco de infección.

• Paco Ignacio Taibo II va a Venezuela
Quien ya alista maletas para viajar a Venezuela es el director del Fondo de Cultura
Económica, Paco Ignacio Taibo II. Pero que no cunda el pánico, el escritor no va a
visitar a Nicolás Maduro. El autor asistirá a la Feria Internacional del Libro de Vene

zuela, que se realizará en Caracas en el mes de noviembre. Al menos eso fue lo que
dijo el propio Taibo en un video en el que aparece al lado del ministro del Poder Po
pular para la Cultura de Venezuela, Ernesto Villegas Poljak, quien visita México para
estrechar lazos culturales. Y como era de esperarse, el anuncio ya generó ámpula en
varios sectores, quienes ya apuestan si al escritor le dará un tiempecíto para visitar
el Palacio de Miraflores. Pues a ver...

Fecha: 03/09/2019

Página: 2

Area cm2: 325

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones

Redacciòn

Costo: 46,198



Pasados los actos,
siguieron las giras

Pasados mensaje e informe pre
sidenciales, entre más críticas
que reconocimientos por el des

bordado triunfalismo en el primero y
los reclamos y tomas de tribuna en el
segundo ,por la negativa morenista de
ceder la presidencia de la Mesa Direc
tiva de la Cámara de Diputados, al in
cumplir un acuerdo parlamentario que
puede convertir al recinto de San Láza
ro en un ring en las próximas sesiones,
el Ejecutivo Federal continuó sus giras
por el interior de la República.
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En Hermosillo ordenó reactivar las investigaciones
por el incendio en la Guardería ABC del Seguro So
cial, hace más de 10 años, en el que murieron 49
menores y más de un centenar resultó con graves
quemaduras, en las que las entonces autoridades es
tatales y municipales del PRI seguramente se verán
nuevamente involucradas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Ricardo Monreal, líder de la mayoría en el Senado,
volvió a ganar el diferendo originado por la necedad de
Martí Batres de reelegirse como presidente de la Mesa
Directiva de esa Cámara: el Tribunal Electoral revocó
la resolución de la Comisión de Honestidad y Justicia
de Morena, que ordenó reponer la elección de Mónica
Fernández Balboa para ocupar ese cargo.
Los magistrados de la Sala Superior del máximo or
ganismo electoral coincidieron en considerar fundada
la impugnación presentada por el también presidente
de la Junta de Coordinación Política de la Cámara alta

y su compañera tabasqueña, porque la citada comisión
partidista, resolvió el Tribunal, carece de competencia
para decidi r sobre un asunto parlamentario y sólo debe
responder a asuntos internos de Morena.
Eso fue lo que ambos argumentaron en la impugna
ción presentada el viernes pasado por la absurda inje
rencia de una comisión partidista en el Senado, por lo
que la Sala Superior del TEPJF les dio la razón, lo que,
de paso, exhibe la ambición personal de Batres, que
lo llevó a un enfrentamiento con Monreal, quien en
políticay asuntos legislativos tiene un largo y retorcido
colmillo de sabiduría y experiencia.
El ingreso del senador mexiquense Juan Zepeda Her
nández a Movimiento Ciudadano confirma que este
pa rtido creado por Dante Delgado Rannauro, y que hoy
preside Clemente Castañeda, senadores ambos tam
bién, es el que logrará atraer más a militantes de otros
que estén decididos a buscar distintas opciones, de
caraalaseleccionesfederalesyestatalesde202ly2024
Son los casos de muchos actuales priistas y perredis
tas que ya no le ven futuro a sus partidos, avasallados,
igual que el PAN, el l de julio pasado por el tsunami
lopezobradorista, los que creen que difícilmente po
drán recuperarse y siguen esperanzados en un grave
tropiezo presidencial en mesesy años venideros, o que
las pugnas internas de Morena, en vez de resolverse
como parece, se agudicen.

Fecha: 03/09/2019

Página: 10

Area cm2: 226

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 32,125



Este pasado mes de febrero en el Sis
tema de Transporte Colectivo Metro
de la Ciudad de México se vivió una

de las etapas más críticas en materia de se
guridad, se estaban cometiendo cerca de 30
delitos por día.

Con la crisis llegó el cambio de es
trategia y se recuperó el control de la
seguridad. Hoy se ha logrado dismi
nuir en 36 por ciento los delitos.

Trabajar en la seguridad del Metro
de la Ciudad de México no es tarea
sencilla, todos los días lo utilizan 5.5
millones de personas. Es una ciudad
en sí, con la misma población que por
ejemplo de Nicaragua, Dinamarca o
Emiratos Árabes, con mayor población
que Singapur para dar ejemplos.

Hice un recorrido por las áreas de
seguridad de este medio de transpor
te público y los vagones. Platiqué con
la directora general del Metro, Floren
cia Serranía Soto, quien asegura: "lo
que pasa en el Metro es termómetro
muy importante para la ciudad, es un
reflejo de lo que está sucediendo no
solamente en la ciudad, porque recor
demos que el Metro es una instalación
metropolitana".

Llegamos al centro de seguridad del
Metro. Más de cuatro mil cámaras son
monitoreadas. Y agentes expertos en
monitoreo facial las vigilan.

La doctora Serranía asegura que se
está haciendo trabajo de investigación
y que se tiene en imágenes a aquellos
que han cometidos delitos en las insta
laciones para retirarlos de éstas antes
de que vuelvan a delinquir.
"Una estrategia que nos ha funcio

nado muy bien es conocer profun
damente lo cotidiano para detectar
inmediatamente lo extraordinario.
Diariamente con los policías, nosotros
tenemos cinco mil 600 efectivos en el
Metro, vigilando que las cosas mar
chen como tienen que marchar y para
que podamos vigilar, yo como te voy a
vigilar a ti si 110 te conozco, cada policía
tiene la obligación de conocer los mo
vimientos cotidianos de su estación,
de su puesto del torniquete, quien
entra, quien es oficinista, quien anda
por allí, quien es ambulante, quien es
vagonero, todo eso es muy fácil de de
tectar después de una semana de estar
en una estación."

La rotación de personal ha dismi
nuido, y se conocen muchos de los
rostros de los delincuentes, quienes
no operan solos, siempre son grupos
de entre 4 a 10 personas. Los que dis
traen a la víctima, los que empujan, los
que roban.

Los delincuentes no utilizan iden
tificación, así cuando son remitidos al
Ministerio Público no se puede acredi
tar su reincidencia.

La doctora Serranía asegura que co
nocer el movimiento del Metro y que
el no tener gran rotación de personal,
permite detectar con mayor facilidad
quienes son los delincuentes.
"Esta parte de detectar lo cotidiano

para que lo extraordinario salga a flote
inmediatamente, nos ha funcionado
muy bien y las cifras están allí, enton
ces uno de los comandos diarios que
tienen nuestros elementos de la poli
cía, que no siempre se cumple, pero
que vamos a llegar hacia allá, es salu
da a tu usuario, míralo a los ojos, mira
quién es, es una mujer, entró contenta,
entró o con cara de preocupación, o
entró un niño sin padre, entró alguien
con un gran bulto, eso es lo que nos va
a empezar a definir la cotidianidad de
una estación, entonces cuando algo
diferente ocurra pues sabemos que
tenemos que atacar ahí.
"Nosotros tenemos el apoyo en piso

de todos los elementos, pero desde
cámaras también estamos viendo,
entonces cuando nosotros nos comu
nicamos, ya te explicaron aquí como
funciona, nos comunicamos del cen
tro de control hacia abajo que antes
eso no sucedía, entonces sabemos oye
aquí nos está entrando una cara del
'Chocorrol', la cara de la 'Güera', la cara
tal, entonces en ese momento actua
mos y lo sacamos.
"Lo que queremos es prevenir, yo

creo que la prevención está, existe en
la medida del acercamiento, y el acer
camiento del policía es que te conozca
y que tú como usuario también tengas
un respeto del trabajo del policía, a
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veces es demasiada agresividad estar
transitando dentro de nuestras instala

ciones con prisa, si llegas tarde te van a
correr, etcétera, pero en la medida que
tú formas tu comunidad, yo creo que
la ciudad empieza a funcionar mejor,
entonces yo creo que sobre todo en el
Metro, porque al final, pues somos una
ciudad subterránea no, movemos 5.5
millones de usuarios todos los días.
"Una de las acciones más importan

tes que se tomaron: uno, hemos tenido
más de 30 mil remitidos, entre Juzga
dos Cívicos y Ministerio Público, y de
parte del Metro lo que nos toca es lle
gar y presentarlos y apoyar a la defensa
del Metro, de los usuarios para que no
haya reincidencia, para que existan re
misiones firmes y lo que hemos hecho
es mantener esa cifra, entonces al día
de hoy llevamos casi 40 mil remisio
nes a Juzgados Cívicos y Ministerio

Público y, por otro lado, tenemos los
ros tros de todos los infractores y delin
cuentes que hemos remitido desde el
Metro, entonces esa parte es muy im
portante porque hoy los delincuentes
saben que tenemos el rostro."
También se está trabajando con

inteligencia en seguridad. La doctora
Serranía a segura que los derechos hu
manos de los 5.5 millones de usuarios
son mucho más importantes que los
delincuentes y que aquel que haya ya
cometido delitos en el Metro no será
bienvenido en ese medio de transpor
te público.
"¿Cuál es la estrategia más impor

tante? Uno, gran número de revisiones
diarias, como tú te has dado cuenta en
el Metro sacamos a los ambulantes y
a los vagoneros; hoy no hay ambulan
tes en el Me tro y cada vez hay menos
vagoneros, los usuarios nos ayudan
para eso, y la otra es tener los rostros

de cada uno de los delincuentes del
Metro y lo que ha sucedido es que han
empezado a migrar, o sea hoy en el
Metro no se encuentran; muchas veces
desde el centro de control de seguridad
del Metro, detectamos cuando uno de
estos rostros en tra y an tes de que se le
ocurra está fuera, entonces está fuera
y lo remitimos, entonces para ellos se
ha incrementado el costo de venir a de
linquir al Metro, que yo creo es lo más
importante."
Y así es como se mantiene la seguri

dad en el Metro de la Ciudad de México
que está cumpliendo 50 años del inicio
de su construcción con sus 12 líneas y
195 es taciones que corren a través de
puentes, pasos a desnivel, grandes edi
ficios y calles a lo largo de más de 220
kilómetros en la capital y el Estado de
México, para transportar diariamente
a 5.5 millones de personas.

Red de videovigilancia
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AGENTES exper
tos en monitoreo
facial analizan

las imágenes
de más de 4 mil

cámaras para
detectar ilícitos y
a presuntos delin
cuentes dentro

de este transpor
te. Al fondo de la

imagen superior,
la columnista

(izq.), y Florencia
Serranía Soto.
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EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
La repetida tentación
de alargar los cargos

Haypalabras que cada día se vacían más
Florestán

Pues si nos vamos a lo que dice la ley,
la bar cada de Morena en la Cámara
de Dip atados hizo todo para impedir

que se rotarala presidencia de suMesaDirectiva,
a pesar de lo que se había dicho y asegurado: que
sería para un legislador de Acción Nacional, por
que legalmente es obligatorio rotarla.
En ese sentido, el primer paso lo dio Morena

al aceptar la iniciativa de su compañera Dolores
de Padierna para eliminar de la ley esalimitación
de un año para ocupar ese alto cargo y ampliarlo a
tres, es decir, a la legislatura completa.
Esa propuesta fue descalificada pero cumplió

su proceso legislativo de pasar a comisiones pa
ra ser dictaminada y de ahí al pleno, esta sema
na, para ser aprobada con la mayoría simple que
Morena rebasa sobradamente y quedarse con
esa hasta el 1 de septiembre de 2021. Y de ganar
entonces, hasta 2024.
Pero esa iniciativa fue desactivada por las de

claraciones de su coordinador, Mario Delgado,
en el sentido de que en dicha rotación, se haría
conforme a lo legal y no habría agandalle. Un día
antes de la sesión previa para votarla, ante sus le
gisladores, el propio presidente López Obrador
les dejó claro el mensaje, recuérdese que estaba
en carne viva el conflicto Martí BatresRicardo

Monreal por el mismo tema pero en el Sena
do: para la rotación de las mesas legislativas, nada
fuera de la ley, y la ley dice que Morena no podía
repetir y se fue por el plan B: no alcanzar esas dos
terceras partes para mantener a Porfirio Muñoz
Ledo hasta el 5 de septiembre.
Ahora tienen de plazo hastael jueves para resol

verlo, lo que ya tienen listo: una reforma legal que
se presentaríay votaría hoy, seguramente la de Pa
dierna, para que Morena mantengalapresidencia
por tres años y, ala luz de la alternancia de género,
sea ella misma la que releve a Muñoz Ledo.
Es decir, vuelve a asomar, como con la Ley Bo

nilla, esa debilidad por alargar los plazos legales
en los cargos públicos, donde hacenlos primeros
intentos.
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RETALES

1. NUMEROS. En la votación para la rotación
de la mesa directiva de la Cámara de Diputados,
las dos terceras partes de la mayoría calificada,
de acuerdo a los presentes que votaron, era 280.
Morenay aliados sumaron260y la oposición 169.
Esto no quiere decir que haya perdido esa condi
ción mayoritaria, sino que faltaron 33 integran
tes de su bancada;
2. DESFILE. Será la Guardia Nacional la descu
bierta del primer desfile militar de la Indepen
dencia que le toque encabezar a Andrés Manuel
López Obrador como presidente de la República
desde el balcón central de Palacio Nacional. Y él
decidirá si utiliza la banda presidencial o no, ya
que en el reglamento no lo señala;
3. ATRÁS. Algo sucedió pero de última hora el
Presidente decidió no presentar como iniciativa
preferente, a la que el Ej ecutivo tiene derecho al
inicio de cada período ordinario y la de amnistía
quedó para mejor, o peor, momento, mm®

Nos vemos mañana, pero en privado
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DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILAR
camín
hector.aguilarcamin@milenio.com

Primer/Tercer
Informe.
Creer o medir

Tk
R S ificil comentar un discur

m mf so como el del primer/
tercer informe del pre

sidente López Obrador. Es una invi
tación al optimismo y a la credulidad,
más que una relación de hechos de go
bierno. En realidad, es una metáfora:
una representación de lo que el Presi
dente quiere que sea el país y que crean
los mexicanos.
Es el mecanismo inherente a la tra

dición de los informes presidenciales
mexicanos. El Presidente describe ahí
un país que los ciudadanos en general no
conocen, un país extraño, lleno de logros
ypromesas, con algúnhonesto reconoci
miento de fallas, y una cascada de cifras
de difícil comprobación, normalmente
medias verdades o mentiras completas
armadas conargucias estadísticas.
La precisión y los hechos no impor

tan mucho. El verdadero mensaje es
declarar la grandeza
en marcha de Méxi
co por boca de quien
la está construyendo
desde el puente de
mando.
No se trata de un

acto de rendición democrática de
cuentas o de un diálogo público con la
ciudadanía. Es un acto de exaltación
del gobierno y una invitación a creer en
el gobernante.
La credibilidad del discurso depen

de de la popularidad del presidente en
turno. La de López Obrador es alta to
davía, pero no tanto como creen ély sus
creyentes.

Hay otras encuestas, pero la más re
ciente de Mitofskypone su aprobación
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en 62%, igual a la de Fox en su momen
to, menor en 4 puntos a la que tenía an
tes de su primer informe Felipe Calde
róny solo 4 arriba de Peña Nieto.
Sus atributospersonales de cercanía

y honestidad son calificados muy alto,
arriba de los ochentas la primera. Pe
ro la calificación de sus políticas y de la
eficacia de su gobierno son bajas. Solo

el 46% cree que dismi
nuirá la corrupción,
solo 33.4% cree que
disminuirá la pobre
za, 30% cree que com
bate bien a la delin

cuencia y solo el 16.7
cree que hará regresar la paz al país.
No son precisamente las cifras de

un país feliz que ha visto cambiar su
historia parabienypara siempre. Solo
tienen sentido para quienes creen que
las cifras dicen algo, porque viven en el
mundo anterior al que hasido transfor
mado sin medida en estos inmedibles
meses.™™

El Presidente describe
un país que los

ciudadanos desconocen
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POLITICA IRREMEDI ABLE

ROMAN
REVUELTAS
RETES

La política no es
como el mercado

Los gobernantes deben ren
dir cuentas a sus goberna
dos. Es el principio mis

mo de la democracia representativa,
la esencia de un sistema en el que los
resultados son evaluados por unos
votantes que deciden de tal manera si
vuelven a otorgarle su apoyo en las ur
nas al mandatario o si lo cambian, de
plano, por otro.
Ellos, los mandamases, tienen sus

pretensiones y sus apetencias, desde

luego: aspiran, de entrada, a que sus
partidos políticos sigan en el poder
por los siglos de los siglos. No es una
exageración lo que digo, amables lec
tores y, para mayores señas, pregun
ten ustedes a cualquier miembro de la
jerarquíapartidista sila derrota figura
como una posibilidad en las próximas
elecciones. Les dirá llanamente que
no. O sea, que, de ser posible, ellos qui
sieran ganar siempre y que nadie más
llegara a ocupar los cargos que ejer
cen.

Estuvimos aquí
gobernados por un
mismo partido du
rante 70 larguísimos
años. Es una verda
dera anomalía, si lo
piensas, porque la
enorme mayoría de las naciones de
mocráticas de este planeta disfruta
ron, en ese período, de las ventajas de
poder cambiar a la gente que se había
encumbrado en el poder. No es poca
cosa, lo de que haya alternancia: signi
fica que tú, en tu condición de ciuda
dano con atribuciones reales, puedes
sancionar a los ineptos y mandarlos a
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su casa. Es decir, que los integrantes
de la casta gubernamental no pueden
hacer nada más lo que les viene en ga
na, sin consecuencia alguna, sino que
tienen que ser tan esmerados como
cualquier individuo que se ve obliga
do a ofrecer buenos resultados para
cuidar su empleo.
La política, en este sentido, es un

tanto aberrante: es una actividad en la
que, las más de las veces, la demagogia
y la retórica sirven para enmascarar
los hechos. Y los consumidores, miren

ustedes, tan conten
tos: en lugar de exigir
un buen producto se
dejan engatusar por
un tipo "carismáti
co", por el mentiroso
de tono o por el po

pulista habilidoso que les mueve las
emociones. No hay, en el mercado, na
da paralelo a esta extrañísima realidad:
un coche mal diseñado es un coche mal
diseñado y un televisor de mala calidad
es un televisor de mala calidad. Punto.
No hay ahí propaganda que valga.
Pero, bueno, así funciona el mundo.

0, así funcionamos nosotros, mmm

En vez de exigir
buen, producto
caen, engatusados
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DUDA RAZONABLE

CARLOS
PIJIG

AMLO, su plan y
Cuernavaca

17
^¦4 neltemadelasegundadyla
¦ i violencia, elpresidenteLó
_HpezObradordijoeldomin
go con claridad que las cosas no van co
mo las quisiéramos,ni élni nadie.
Al mismo tiempo, nos dice dos cosas:

hay un mando único y la verdadera es
trategia es la de los programas sociales.
Sobre lo primero, se agradece asu

mir la responsabilidad. En los últimos
años más de una vez, cuando las cosas

iban mal, escuchamos a los encarga
dos del gobierno federal lanzarse con
tragobernadores o presidentes muni
cipales. El Presidente dice que en ésta
están todos juntos y que hay un mando
único.Esperemos que silas cosas se de
terioran no cambie de idea.
La segunda tiene sus complicaciones.
Dijo elPresidente: "Entrelas acciones

principales para conseguir lapaz destaca
elhecho de que se están creando, como lo
he venido diciendoylo
repito, mejores condi
ciones de vidayde tra
bajo para atenderlas
causas que originan
la violencia, es decir,
lo principal es que ha
ya empleos, buenos salarios, bienestar y
se garantice alos jóvenes el derecho ala
educacióny al trabajo. En todo ello esta
mos actuando, pero tambiénnos ocupa
mos deauspidarlaregeneraciónéticade
las institucionesyde la sociedad".
También dijo, con sutileza, algo que

muchos en los estados comentan ha
ce meses, que se han reducido muchas
de las acciones de las fuerzas armadas
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y policías federales. Los números de
enfrentamientos o decomisos parecen,
confirmarlo. Así lo dijo el Presidente:
"Con la convicción de que la violencia
engendra más violencia, y tomando en
cuenta el justificado reclamo ciudada
no por la inseguridad, el actual gobier
no decidió cambiar las medidas de gue
rra por unapolítica integral, de justicia,
pazyseguridad ciudadana".
Y de eso de que con programas so

cialesybienestar se va
solucionar... pues en el
mejor de los casos, en
mucho tiempo. Y en el
fondo hay una especie
de señalamiento que
es, por lo menos injus

to, sin datos que lo sustenten: basta ver
los estados más pobres del país, los mis
mos en los que el Presidente quiere en
focar sus inversiones, los del sureste, y
cómo están lejos de serlos más violen
tos o inseguros.
No entiendo cómolaGuardiaNacio

nal,pocosyrepartidos,olosprogramas
sociales podrían evitar la matanza de
ayer en Cuernavaca.

Los estados más pobres
de México, lejos de ser
ios más violentos
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TERCER GRADO

LEOPOLDO
GÓMEZ
La reivindicación
del Estado

La semana pasada escri
bía en este espacio que el
cambio más importante

en el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador se está dando
en el ámbito de la política, con el res
cate de la autoridad del Estado para
ponerla por encima de cualquier otro
poder en el país.
Me parece que esa idea permea en

el mensaje del'domingo. Se revela
desde los primeros párrafos, cuando

el Presidente destaca la separación
del poder político del económico, lo
que en realidad significa subordinar
el dinero a la acción el Estado.
Si en la ortodoxia neoliberal, el Esta

do fue concebido como un freno para el
desarrollo, en la lógica del Presidente es
el garante del interés general que "debe
estar por encima del interés particular,
por legítimo que este sea".
Según los neoliberales, el Estado

obstaculiza el buen funcionamiento
de los mercados y la libre competen
cia que son, a su en
tender, la única fuen
te real de bienestar

para la sociedad. Pa
ra el Presidente esto

es hipocresía pues
"al Estado le corres

ponde promover y encauzar el desa
rrollo económico nacional" y "atem
perar las desigualdades sociales".
Si el interés general, para los neo

liberales no es más que la suma de los
intereses individuales, en la visión del
Presidente es lo que nos define como
nación, una suerte de síntesis pura e
incorruptible de nuestra esencia.
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Tal vez la mayor victoria "cultural"
del neoliberalismo fue haber conver
tido su visión del Estado en una ver
dad generalmente aceptada, incluso
dentro de la izquierda. Desde la déca
da de los 80 y hasta el surgimiento de
movimientos antisistema, pasando
por la Gran Recesión de 2008, muy
pocos cuestionaron ese axioma.
En nuestro país, Andrés Manuel

López Obrador siempre lo hizo y aho
ra, como presidente, está embarca
do en una cruzada para sepultar esa

"verdad" y reivindi
car el papel del Es
tado en el desarrollo
nacional.

Aunque ahora el
espíritu de los tiem
pos ha cambiado,

con la crisis mundial del paradigma
neoliberal, el reto para el Presiden
te es enorme. Cuando de la acción del
Estado no solo depende el bienestar
material de las personas sino tam
bién el de su alma, como dijo el Pre
sidente el domingo, las posibilidades
de un desencanto son igualmente
grandes, «a

Relacionarlo con el

alma da posibilidad de
gran desencanto
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EL AS ALTO
A LA RAZÓN
CARLOS
MARÍN
Atacar las causas lleva
mucho tiempo

17
¦¦ n su empeño por pacificar el país, el
'9 i presidente López Obrador dijo el

domingo que contra la inseguridad
y la violencia delictiva no se emprenderán accio
nes de fuerza militarypolicial porque esa estrate
gia, entre 2016y 2018, "dejó un saldo pavoroso de
muertos, desaparecidos, lesionados y una crisis
de derechos humanos; una descomposición ins
titucional sin precedente y un gravísimo daño al
tejido social".
Por ello decidió aplicar "una política integral,

de justicia, paz y seguridad ciudadana", procuran
do "mejores condiciones de viday de trabajo para
atender las causas que originan la violencia. Es de
cir, lo principal es que haya empleos, buenos sala
rios, bienestar, y que se garantice a los jóvenes el de
recho a la educación y al trabaj o".
Desde el punto de vista conceptual, su fórmula

se antojainapelable,pero entraña un problema de
complejidad extrema; atacar las causas requiere de
mucho tiempo. Y tanto que, con el creciente y veri
ficable reclutamiento que hacen las bandas delin
cuenciales de niños y jóvenes, antes de notarse al
gún logro bien pueden transcurrir diez años ouna
generación completa
A Calderón se le reprochaba no aguardar a la de 

puración de las policías estatales
y municipales, pero contestaba
que contra los criminales iría
con lo que tuviera, así fuera solo
"con piedras".
Mientras se atacan las causas,

y como se ha visto en pocos días,
las bandas continúan haciendo
de las suyas en distintas regio
nes del país, con cruel énfasis en

Veracruz, Guerrero, Sonora, GuanajuatoyMorelos.
Para efectos prácticos, de poco ha servido que de

lunes a viernes y desde temprano sesione el gabine
te federal de seguridad. Tampoco que este modelo
se replique en los estados, ni el despliegue de casi 59
mil efectivos de la Guardia Nacional (en 150 coor
dinaciones territoriales que llegarán a 266, con un
total de 140 mil efectivos).
AMLO reconoció el apoyo de las fuerzas arma
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das: "Han aceptado el desafío de garantizar lasegu
ridad pública sin violar los derechos humanos, con
el uso regulado, adecuado de la fuerza No olvide
mos, y esto aplica muy bien porque nuestro Ejérci
to surge de la Revolución Mexicana Es un Ejército
que surge del pueblo. El marinoy el soldado es pue
blo uniformado. ¿Qué son los soldados? ¿Qué son
los marinos? Pueblo cuidando al pueblo, eso es, el
pueblo cuidando al ciudadano, al pueblo. Eso es la
GuardiaNacional...".

De gran relevancia fue que dijera "Ni el Ej ército
nilaMarinasehan utilizado ni se utilizarán para re
primir al pueblo".
Por lo mismo, era en absoluto innecesario que

añadiera expresiones que desmintieron tal aseve
ración: "Se terminó la guerra de exterminio contra
lallamadadelincuenciaorganizada Ya no se permi
ten redadas, razias, ni masacres, ni se permite la des
aparición de personas. El Estado ha dejado de ser el
principal violador de los derechos humanos...".

De poco ha senado
que a diario y desde
temprano sesione el
gabinete federal de

Seguridad
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LOS DERECHOS HOY

ARTURO
ZALDÍVAR
Los retos

de la justicia laboral

La reforma laboral del 1 de ma

yo de 2019, que concreta los
postulados de la reforma cons

titucional de 2017, es la modificación más
trascendente al derecho laboral mexicano
desde la expedición de la Ley Federal del
Trabajo en 1970. Implica un marco jurídico
totalmente novedoso que involucra a traba
jadores, sindicatos, patrones y autoridades;
comprende modificaciones a múltiples or
denamientos legales, y se articula en torno a
los ejes de justicia laboral, libertad sindical y
negociación colectiva
En el aspecto de justicia laboral, el núcleo

de la reforma consiste en que la competencia
para resolver los conflictos entre trabajado
res y patrones se deposita en los poderes ju
diciales de la Federación y de las entidades
federativas y se separan las funciones con
ciliatoria y jurisdiccional, a través del esta
blecimiento de una instancia conciliatoria
previa y obligatoria, ante centros de conci
liación especializados en mediación laboral.
Este cambio de paradigma en la imparti

ción de justicia laboral supone para el Poder

Judicial de la Federación un reto mayúscu
lo. En materia de infraestructura, será ne
cesario crear los órganos de justicia laboral,
los cuales por ley requieren de recursos ope
rativos especializados, tales como una pla
taforma digital para realizar notificaciones
por vi a electrónica; equipo de grabación para
el desahogo de las audiencias, programas dé
cálculo de prestaciones laborales, aplicacio
nes digitales para tener conectividad con las
autoridades laborales y, en general, todos los
sistemas electrónicos para garantizar que
los procedimientos sean ágiles y efectivos.
Además, la reforma conlleva una nueva

forma de entender la justicia laboral, lo cual
implica capacitar al personal jurisdiccional
y a los múltiples usuarios del
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sistema en forma coordinada
con las entidades federativas,
con las autoridades en mate

ria laboral y con los centros
de conciliación. Será nece

sario contar con defensores
públicos para los trabajado
res que no puedan pagar un
abogado, así como tener dis
ponibilidad de peritos para el examen de evi
dencias. De igual modo, habrá que establecer
los mecanismos administrativos y logísticos
para recibir de las juntas de conciliación y ar
bitraje los asuntos y expedientes en trámite
y darles pronta resolución.
Pero el reto más importante es, sin du

da, el de cumplir el papel decisivo que nos
toca en recuperar la confianza de la socie
dad en la justicia del trabaj o. Tenemos por
delante la tarea de contribuir a hacer efec
tivo el acceso a la justicia laboral, locual no
solo es una demanda social inaplazable, si
no pieza clave en el desarrollo del país.

Un régimen de relaciones laborales en
el que se respeten los derechos de todos es
fundamental para hacer realidad la justicia
social que consagra nuestra Constitución,
así como para brindar seguridad jurídica
y certeza en beneficio de trabajadores
y empleadores.
Incluso, hay que recordar que el éxito en

la implementación de la reforma es crucial
para la entrada en vigor del TMEC, el cuál
impone a las partes el deber de asegurar que
los procedimientos ante los tribunales del
trabajo sean justos, equitativos y transpa
rentes; cumplan con el debido proceso le
gal; no impliquen costos o plazos irrazo
nables, y que cualquier audiencia en estos

procedimientos sea
abierta al público, sal
vo cuando la adminis

tración de justicia re
quiera lo contrario.
Así, más allá de los

retos de índole presu
puestal, administra
tivo y organizacional,
será fundamental ins

trumentar los procedimientos laborales a
través de prácticas y criterios que permitan
una tutela judicial efectiva de los derechos
involucrados y que permitan avanzar en la
dignificación del trabajo y en el desarrollo
de los derechos sociales.
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Una mejor justicia laboral clara, trans
parente y predecible que haga cumplir las
leyes en beneficio de trabajadores y em
presas es fundamental para la estabilidad
económica y social. Existe una correlación
entre los derechos humanos y lajusticia so
cial, que el Poder Judicial Federal está en
posición de hacer cumplir para todos, im

Respetar los
derechos de todos
es fundamental

para ílctCCr FGri l í (J 3 O
lo iiictipiQ on^ial
ld J Llb L1Lld ^OLld!
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¡Que se arme la
rebambaramba!

omo soy una avecilla tierna suelo ponerme
sentimental con cosas que a otros les produ
cen ataques epilépticos y dispepsia de la mala

W J Por ejemplo, no pude sentirme más conmovi
JK do que ver a doñaEeíy Paredes, gran luchadora

porlascausasdelademocraciaalamparodelmilvecesheroi
co Partido Revolucionario Institucional, cuando se trepó ala
tribuna de San Lázaro con su aplomo de priista de verdad, a

exigir "congruencia". Fue bonito, aunque la verdad no que
dabamuyclarosisereferíaalnuevoPRI,alviejonuevoPRI,
al PRIcámbrico temprano, alos choznos de don Plutarco, al
PRIAN, alo que quedadel PRD, aFormato 21, ala CuatroT o
al presidente "Andrés López" como ellalo llama, o más bien
se refería a ella.
También ha sido muy sensible la lucha

de Chayito Robles por escapar al lincha
miento generalizado como villana favori
ta de México, sobre todo cuando con más
ahínco que Zhenli Ye Gon en sus esfuer
zos por recuperar su caserón, busca que le
descongelen sus cuentas. Una batalla que
quizá sea digna de mejores causas, sobre
todo si pensamos que si el abogado de la ex
Nosferatu de Sedatu dijo que la muchacha apenas tenía tres
varos, ¿entoncesparaquédemoniosgastaríatantasenergías
en rescatar esos centavos? Claro, a menos que le fuera a caer
ahí algún diezmo, unapizcacha de la estafa mayextra, un re
cuerdo de Carlitas Ahumada
Lo que verdaderamente me estrujó elcorazónfue lapre

sentación de Juan Zepeda (recién salido de las filas del PRD,
dondeyanoseparabaniasaludaraLosChuciiosqueregen
tean el changarro) en Movimiento Ciudadano como si fiie
ra el Chicharito llegando al Sevilla con todo y playera con
su nombre, con el debido aplauso de Dante Delgado cual si"

fuera el director técnico de un trabuco
que nunca alcanza ni la media tabla. Al
verlos ahí sonrientes, haciendo señales
rockeras y toda la cosa, te obligaban a
expresar un "LAy,temuritas!".
Casi tanto como los que siguen vien

do al Nuevo Aigriopuerto como si futvy
ra el Arca de Noé (de hecho en época de
lluvias se comporta como tal), apesar de
queyale encontraron otros 7 mil millo

nes de pesos en atracos.
Como quieraque sea, vaaestarchidala bronca que se vaa

armar cuando Juanita, fiel a su costumbre, quiera llevarse al
baileaDante.Oviceversa,porqueelveracruzanotambiénes
bueno para el dosdebastos. Haganapuestas, señores,porque
más temprano que tarde sevaarmarlarebambaramba

Me conmovi ó la
llegada de Juan

Zepeda a MC como
si fuera Chicharito

con el Sevilla.
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I mensaje que dio el presidente López Obrador
con motivo de su Inlórme de Gobierno se pue
de analizar a partir de Jos tres ejes que lo hacen
diiérente a los de sus antecesores: el desprecio
al indicador de crecimiento del PIB. la descali

ficación moral a quienes se le oponen y el énfa
sis en los apoyos gubernamentales directos y sin interme
diarios a la población.

López Obrador, por segunda vez desde que asumió la
presidencia, criticó abiertamente la obsesión, que él atri
buye a los neoliberales, por el crecimiento económico. Si
bien puede parecer una salida retórica cómoda ante el es
tancamiento que vive la economía mexicana, tiene un ele
mento de verdad cuando subraya que de poco sirve un al
to crecimiento económico si es excluyente en lo social, y
no está acompañado de una mej or distrí bución del ingre
so. De hecho sí, es cierto: se le presta demasiada atención a
ese indicador. Hay otros que deberían acompañarlo en im
portancia.

El problema es que AMLO no parece estar pensando en
esos otros indicadores. Para él basta la afirmación —toda

vía no comprobada con datos— de que ahora la riqueza se
distribuye mejor y eso, supone, es suficiente para que ha
ya desarrollo, Es incapaz de ver que, aun con una distribu
ción más justa, el desarrollo no se da en medio del estanca
miento productivo. Y luego agrega un elemento espiritual:
¡unta el bienestar material con el bienestar del alma. Está
claro que el segundo es de imposible medición. Para López
Obrador bastará con afirmar que existe esc bienestar, cuan

do así lo considere.

La gran mayoría de los mexicanos ha vivido etapas cor
tas de crecimiento con crisis recurrentes, y una suerte de
vaivén en términos de distribución social del ingreso. Pero
hubo tiempos en los que no fue asi. Si podemos encontrar
en la historia moderna de México una época en la que hu
bo crecimiento económico y disminución de la desigualdad,
ésa se encuentra en los sexenios de Díaz Ordaz y Echeve
rría, México creció y se hizo menos injusto en lo económico.

Díaz Ordaz tuvo dos ventajas: partía de una situación lí
mite en términos de desigualdad y el contexto económico
internacional era boyante. A Echeverría le tocaron los pri
meros barruntos de una crisis mundial y dejó mal finan
zas y reservas, pero tuvo la suerte de que le siguiera elwowi
petrolero,., que López Portillo se encargó en desperdiciar.
AMLO no tiene estas ventajas en el contexto mundial, lo
que dificultará su tarea.

Otra característica común a los sexenios de Díaz Ordaz
y Echeverría iúe el presidencialismo extremo, a menudo te
ñido de autoritarismo. En esos años, todas las expresiones
opositoras fueron tratadas con sospecha: no correspondían
al ser mexicano, al pueblo auténtico, sino a "ideologías exó
ticas, ajenas a nuestra idiosincrasia". La disidencia, según
la ideología de aquel entonces, obedecía a las maniobras de
la CIA o las órdenes de Moscú. La ideología de la Revolución
Mexicana era moralmente superior y los opositores, de an
temano, estaban moralmente derrotados.

Ese discurso, con otras palabras, ha resurgido en el dis
curso del presidente López Obrador, Hay un cambio de re
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gimen y los adversarios del nuevo régimen son enemigos
de la nación.

El Presidente aprovecha dos circunstancias para ha
cer incidir esta idea. Una es la ruina moral de la reciente
corrupción rampante. con el uso descarado de recursos pú
blicos para una vida de fastos. Otra, es el hecho objetivo de
que la oposición partidaria se encuentra sumida en un pe
ríodo de recomposición (si somos optimistas), cuando no
de confusión y pérdida. En lo que se divide en por lo menos
cuatro facciones, no atina a hacer una critica profunda al
gobierno de López Obrador,

Un gobernante comprometido con la democracia esta
ría preocupado por esta inoperancia de su oposición, por
que las oposiciones suelen ayudar a los gobiernos a normar
criterios, a mejorar su hoja de ruta.., y a compartir respon
sabilidades cuando las cosas no salen como planeado. Pe
ro para AMLO, la actual irrelevancia de la oposición le pa
rece maravillosa, y no es capaz de esconderlo, ni de escon
der su deseo de que las cosas sigan así. Da la impresión de
que estaría feliz con un sistema como el de los años 60: la
vieja aplanadora que hacía pinole a los "diputados de par

tido", que nada más servían para hacer la finta de que Mé
xico era una democracia.

Esto nos lleva al tercer punto, que es el de los apoyos "sin
intermediarios". Del gobierno al ciudadano. En las cuentas
de AMLO. de las que hizo larga reseña, la mitad de las fa
milias mexicanas recibe alguno de ellos, Y anunció que se
rán más.

Estos apoyos, que son transversales en términos de eda
des, porque hay para todos, son la gran apuesta política y
social del sexenio, sobre todo en la medida en que se vean
como dádivas del ogro til antrópico y justiciero, y no como
derechos sociales. Más aún, si no generan movilización y
organización independiente.

La gran pregunta es si dichas transiérencias serán ca
paces de tapar las íneiiciencias y subejercicios del gasto, in
cluso en materia social, sí serán capaces de paliar los electos
del escaso crecimiento económico y si bastarán para que la
gente deje de lado la vocación política plural que había mos
trado en las últimas décadas.

En los datos de AMLO. sí son capaces. Por eso él se sien
te capaz de dejar huella.
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El problema es que AMLO no parece estar pensando en esos otros indicadores.
Para él basta la afrmación —todavía no comprobada con datos— de que ahora la
riqueza se distribuye mejor y eso, supone, es sufciente para que haya desarrollo.
Es incapaz de ver que, aun con una distribución más justa, el desarrollo no se da
en medio del estancamiento productivo. Y luego agrega un elemento espiritual:
junta el bienestar material con el bienestar del alma. Está claro que el segundo es
de imposible medición. Para López Obrador bastará con afrmar que existe ese

bienestar, cuando así lo considere.
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La moral del poder
Todavía no se dice la última palabra con respecto al tema
de la presidencia de la Mesa Directiva de San Lázaro.
Es claro que Morena tomó la decisión de quedarse con
la presidencia contra viento y marea. Para hacerlo se
necesitan modificaciones a la Ley Orgánica del Congreso.
La rotación de partidos en la presidencia de la Mesa está
escrito, no es una ocurrencia, de modo que los morenistas,
a insisten en quedarse, tienen que hacer una ley a modo.
Se olvida que la clccrión de Muñoz Ledo como
presidente fue casi unánime, 496 votos de 500
posibles, porque existía el acuerdo de que la
presidencia se rotaría. No todos los morenistas han
olvidado ese acuerdo.

El diputado Pablo Gómez escribió una frase contundente:
Respetar lo acordado forma parte de la mora! del poder.
Pidió a sus colegas de Morena no caer en métodos que
combatieron en el antiguo régimen.

Germán, el abogado v político
Los oficios de un abogado y político sirvieron para que el
TEPfP tomará por válida la elección de Mónica Fernández
al frente del Senado (caso Monreal versus Martí).
Fue Germán Martínez ese abogado y político. ¥ dejó
tan convencidos a los magistrados que la decisión
fue unánime.

Buen litigante se consiguió Ricardo Monreal para quitarle
a Batres hasta la llamada victoria moral.

Fecha: 03/09/2019

Página: 31

Area cm2: 274

1 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacciòn

Costo: 29,079



LA GOAN SUBE AL ESCENARIO
Los gobernadores del PAN resolvieron unirse para
enfrentar el vendaval de la 4T.

Se encontraron en Querétaro para anunciar la creación
de la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional,
GOAN.

& una instancia de colaboración, contrapeso y defensa del
federalismo.

La GOAN no sustituye a la CONAGO. sino que es un
esfuerzo extra para defender en específico a los gobiernos
emanados del PAN. De hecho la idea es que se incorpore
a los estatutos de ese partido en la Asamblea Nacional de
febrero.

En uno de sus primeros mensajes los gobernadores
aplaudieron la solidez de las finanzas públicas
anunciada cu el Primer Informe Presidencial ya que
eso permitirá "canalizar suficientes recursos a los
estados".

(Jueda claro entonces que una de sus primeras tareas
será vigilar en bloque que los recursos se distribuyan de
la manera más equitativa posible, sin fobias en contra de
gobiernos opositores.
Juan y la señal metalera

El senador Juan Zepeda cambió de camiseta. Arrumbó la
negra con amarillo del PRD y se puso la naranja del MC,
con el número 9 de centro delantero en la espalda.
La dirigencia nacional de Movimiento Ciudadano,
Clemente Castañeda y Dante Delgado, se juntó para
presumir su nuevo iichaje.
En el discurso de bienvenida se hizo notar que
se trata de un político del Edomex, de Ciudad
Neza para ser precisos, por lo que de inmediato
comenzaron las versiones de que MC ya tiene
candidato a gobernador.
Después de agradecer a sus nuevos correligionarios. Zepeda
aseguró que es falso que la oposición esté moralmente
derrotada, dijo, haciendo su conocida señal metalera.
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po—uizá ellos no estén fue
i / m ra de quicio pero á están

constituidos.
Para nada aturdidos

como los antagonistas
tF/ políticos cuya desverte

bración el Señor Presidente celebra
con la modestia de quien antes de
diagnosticar su éxito y el fracaso de
los otros, les advierte su nula inten
ción de agredirlos o descalificarlos,
pero los tunde previa advertencia
en contrario,

°",No quiero que se entienda —
dijo con franciscano acento domi
nical—, que se entienda como ac
to de prepotencia o una burla, es lo
que estoy presintiendo, están moral
mente derrotados".

Hasta hoy en la política no exis
ten las derrotas morales.

Existen las victorias electorales o

militares, las conquistaste! someti
miento, la dictadura, la democracia,
el absolutismo o el populismo, pero
si de enjuiciamientos morales se tra
tara, no se habría llevado al nazi fas
cismo a la derrota atómica: con una
invocación de catecismo hu biera si
do suficiente.

Vade retro nunca ha sido suficiente.

Pero no todos los opositores son
adversarios políticos. La guerra per
sistente y sangrienta de la delin

cuencia organizada (moralmente
más derrotada que cuanto político
alguno, pueda sufrir !, en abierto de
safío contra el Estado, al cual han
arrinconado desde hace años, con
una guerra perdida y ahora hasta
con una Guardia Nacional, en sus
mejores momentos como policía
migratoria de los Estados [Jnidos, es
una provocación constante contra
el Sistema y el Derecho, condición
ésta, cuya vigencia el Señor Presi
dente celebra alborozado y gozoso.

No. los criminales no necesitan
nada de eso. Les basta con ame
trallar una terminal camionera en
Cuernavaca, a la mañana siguien
te del mensaje ejecutivo, para dejar
en claro cuál es su interpretación de
las pías descripciones sobre un país
cuya felicidad cierre en la biga de la
justicia y la separación de la política
y el poder económico.

¿Ah, sí? Pues tómala.
Si ya le dedicamos tiempo a la lec

tura minuciosa del mensaje presi
dencial, leamos ahora las informa

ciones derivadas del mensaje de los
delincuentes:

"...Cuernavaca. Mor.. 2 de sep
tiembre. Un grupo armado irrum
pió en la terminal de autobuses Es
trella de Oro. situada en el sur de esta

ciudad, y asesinó a cinco personas.

El ataque ocurrió alrededor de las
5:30 horas, de acuerdo con repor
tes preliminares de las autoridades.

"Los cuerpos de las víctimas fue
ron encontrados en la sala de espe
ra. en el baño y uno más afuera de la
terminal, en su intento de escapar de
la balacera.

"Este fin de semana Morelos re

gistró por lo menos 1 7 homicidios
dolosos, principalmente en les mu
nicipios de Cuernavaca, Jiutepec y
Emiliano Zapata, zona metropoli
tana. Las autoridades de la Comi

sión Estatal de Seguridad informa
ron que el repunte de los crímenes
dolosos corresponde a la lucha que
libran distintos grupos delictivos por
ocupar el sitio de Santiago Mazarí.
El Carrete, detenido en el estado de
Guerrero.

"Mientras tanto en la zona surpo
niente del estado divulgaron men
sajes de supuestos grupos delictivos
para alertar a Ja población sobre ac
tividades criminales, lo que provocó
zozobra, y varias escuelas suspen
dieron clases, así como líneas de ta
xis. en tanto hay comercios que ce
rraron el fin de semana, principal
mente en las cabeceras municipales
de Míacatlán, Mazatepec. Tetecala y
Coatlán del Río.

"Hasta el momento, las autorida
des no han dado a conocer más deta
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lles sobre eJ ataque, por lo que se des
conoce el motivo de la agresión y la
identidad de las víctimas.

"También se dio a conocer que
Estrella de Oro suspendió sus corri
das después de la balacera™.

Pero frente a esos hechos quedan
estos ecos:

"... Con la convicción de que la
violencia engendra más violencia,
y tomando en cuenta el justificado
reclamo ciudadano por la inseguri
dad, el actual gobierno decidió cam
biar las medidas de guerra por una
política integral, de justicia, paz y
seguridad ciudadana "aunque to
davía tenemos que trabajar mucho,
porque no son buenos los resulta
dos en cuanto a la diminución de la

incidencia delictiva en el pais y que
está atendiéndose el problema, pero
constituye nuestro principal desafio;
yo soy un hombre de desafíos, de re
tos y soy perseverante, y por eso pue
do decir que estoy seguro que vamos
a lograr serenar ai país, se va a paci
ficar México.

"Eso es un compromiso".
Quien habla en futuro no se equi

voca. Sí, lo debemos creer. México se
va a pacificar se va a serenar. Pero
mientras...

INDECOROSO. Como si estuviese
pagando un favor por la presidencia
prolongada, Porfirio Muñoz Ledo re
cibe el documento Ejecutivo con el
Informe al Congreso, no como un
compendio nacional, sino como la
síntesis de nueve meses en la historia
aún no escrita de la todavía inexis
tente IVT.
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4áfc
B esfuerzo del poeta mexicano por
unr las literaturas latinoamericanas

con el idioma francés y el inglés fue
reconocido con el Premio Feria In
fsrnarin™! rtal I ihrn ríe fiiiariala

jara (FIL) en Literatura en Lenguas Romanees 2019,
Al otorgarle el premio, el jurado destacó el ímpetu,
la ambición y la fraterna inteligencia de su trayecto
ria poética, que to ha convertido en referente para
las generaciones más jóvenes y qus ha continuado
explorando otros lenguajes y otras formas únicas
en una decena de libios publicados. Huerta, a pun
to de cumplir 70 años, asegiuó que recibe eá galar
dón como una lección de humildad, pues lo único
que ha hecho es escribir constante, continuamen
te a lo largo de su vida. Muchas felicidades,

B portugués dejo la dirección téc
nica de Cruz Azul luego de cuatro
torneos, en los que no consiguió el
objetivo trazado: ser campeón del
fútbol mexicano, algo que no con

sigue el equipo cementero desde hace 22 años. El
estratega deja al conjunto capitalino fuera de la zo
na de Uguilla (posición 11), con 10 puntos de 24
posibles. Su sakJo fue de dos ganados, cuato em
pates y dos perdidos. Sin duda el mal desempeño
del equipo y el mal planteamiento que Balizó el en
trenador luso fue el pretexto para que la directiva
azul terminara su relación y le diera las gracias; es

to s¡n mencionar su mala relación con la prensa,
con él director deportivo, Ricardo Péláez, y con al
gunos jugadores. Sin duda un fracaso del que no
será fácil reponerse.
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¡Tabasqueños y mexiquenses
al poder!

Octubre 2015: El Senado aprobó la licencia de Adán Au
gusto López (AAL) de la Comisión de Población para que
en 2018 Morena ganara "Cayuco completo" seis de seis.
Esa bonanza Incluyó a su paisana y presidenta del Sena
do Mónica Fernández Balboa (MFB) quien fue electa por
el pleno por 110 votos a favor.

Incluyente: Junto a su gobernador AAL la presidenta
ME B ofreció "poner todo lo que esté de nuestra parte para
hacer las leyes, reformas y en suma el trabajo legislativo
que garantice un parlamento abierto".

Orgullo Ta basco: Parecía la crónica del destape 2024
pero AAL atajó "sólo traigo el saludo de los paisanos, or
gulloso que la senadora Mónica sea la tercera mujer en la
historia que preside la
Cámara Alta".

Otra paisana: AAL
informó que para fortu
na ele Tabasco, otra pai
sana encabeza la Mesa

Directiva del Congreso
de la CDMX, Isabela Ro

sales quien en los no
venta fue electa como la
Flor de Oro en la Feria

de Tabasco. Ya fue en

tregado por la secretaria
de Gobierno de CDMX,

Rosa Icela Rodríguez el
Io Informe de Claudia
Sheinbaum en el cual se
destaca un ahorro de 25

mil millones que serán emplearlos en obra pública.
Sucesión Sonora 2021: Con la visita del presidente

AMLO a la gobernadora Claudia Pavlovich, inició la suce
sión 2 021 que buscan en el partido Morena, la edil de Her

mosillo y mejor posicionada Gélida López, el secretario
ele Seguridad Alfonso Durazo quien cíe particular de Co
losio pasó a Desarrollo Social CDMX con Manuel Aguilera
y por PRI Ernesto Gándara que en 2015 fue despojado por
la aspirante impuesta por el líder tricolor Manlio Fabio
Beltrones. Por el PAN el ex PRI Antonio Astiazán y Javier
Gándara.

Congreso y seguridad: El presidente de la Bicameral
de Seguridad ante la LIV Legislatura, Ulises Murguía Soto
señaló, en relación al rubro de seguridad aludido por AM
LO en su primer informe, "estamos moviendo el avispero
de los grupos delictivos que trabajaron en los tres últimos
sexenios y su inconformidad los hace trabajar al mil por
hora, incrementando feminicidios, secuestros, derecho
de piso y narcotráfico, delitos que ahuyentan la inversión
extranjera y la nacional.

ABC: Bajo la conducción de los colegas Juan Carlos
Flores y Elena Michele, ABC Radio dio cobertura all° In
forme del presidente AMLO y obtuvo entrevistas exclusi
vas con Porfirio Muñoz Ledo y los gobernadores Jaime
Bonilla BC, Diego Sinhue Rodríguez Gto, INE Lorenzo
Córdova y secretaria del Tralca jo Eréndira Sandoval.

SMSEM: "Nuestro empeño está intacto, seguiremos
trabajando por toda la Base Magisterial, tenemos un
compromiso pendiente con los jubilados que están en lis
ta, asumimos el reto y Jo haremos a la brevedad" afirmó
su líder Manuel Uribe e informó que se han entregado
más de 112 millones de pesos del FONRETYF.

Parecía la crónica del
destape 2024 pero Adán
Augusto López atajó
"sólo traigo el saludo de
los paisanos, orgulloso
que la senadora Mónica
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sea la tercera mujer en
la historia que preside la
Cámara Alta". Dijo que
para fortuna de Tabasco,
otra paisana encabeza la
Mesa Directiva
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BFfÁ
Dicen los que saben que, quien no quita
el dedo del renglón para convertirse en
un futuro no muy lejano, en gobernador
del estado de Puebla, es el economista y
académico Enrique Cárdenas Sánchez,
por lo que se ha dado a la tarea de debi
litar desde sus inicios la administración

del actual mandatario Luis Miguel
Barbosa.

Nos cuentan incluso que es el propio
exrector de la UDLAP quien está detrás
de la investigación de Puebla Contra la
Corrupción y la Impunidad, en la que se
señalan supuestas concesiones excesi
vas a la armadora de a utos alemana Au

di para instalar una planta de produc
ción en aquella entidad, misma que, a la
postre, significó una inyección de mil
300 millones de dólares de inversión

para la economía poblana.

Luego de que el fin de semana un joven
perdiera la vicia en la zona de las traji
neras de Xochimilco, nos dicen que la
jefa de gobierno Claudia Sheinbaum y el
alcalde losé Carlos Acosta analizan la
implementación de una norma que
prohiba la venta y consumo de bebidas

alcohólicas en ese destino turístico. La

medida, nos cuentan, vendría acompa
ñada de un plan de rescate ambiental y
conservación de la zona, además de un

"No hubo en la alocución presiden
cial la rendición de cuentas que se
espera en el primer corte de la
administración pública federal co
mo lo marca la Constitución, La

retahila versó, una vez más, en
relación a los programas sociales
que no cuentan con una métrica
para conocer sus efectos en el
desarrollo de ia economía y en la
satisfacción de la sociedad benefi

ciaría", señala la Confederación

Patronal de la República Mexicana
(Coparmex), de GUSTAVO DE HO
YOS, en su análisis del Primer In
forme de Gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador.
despliegue de elementos de seguridad
para hacer tareas de vigilancia y reducir
la incidencia delictiva del lugar.

El cambio de delegados estatales en el
IMSS, al mando de Zoé Robledo, se ave

cina, proceso con el que se espera que
sean modificadas aquellas conductas

que huelen a corrupción. Nos cuentan
que la mira está puesta en la Delegación
Veracruz Norte, en donde el encargado
de Despacho de la Coordinación de
Abastecimiento y Equipamiento, Lucio
Sánchez Aguilar, sería de los primeros
en salir y ser investigados por la propia
Función Pública, de Irma Eréndira San
doval, todo ello por procesos en la ad
quisición de consumibles.
El Financial Times dice que los mortales
ordinarios no envidian el horario de tra

bajo de Ligia Torres, quien encabeza
BNP Paribas Asset Management en
AsiaPacifico. Regularmente, trabaja
de las ocho de la mañana hasta la

medianoche, y también los domingos
por la tarde. No es para menos, lidera un
equipo de 350 personas que están en al
menos 10 mercados asiáticos enfren

tando todo tipo de desafíos. Esta mexi
cana de 64 años, nos cuentan, podría ser
una de las soluciones de México para
atraer inversiones de China, y dejar de
lado su dependencia casi total a los de
seos de Estados Unidos. Pero bueno, ella
bien lo dice, hay que saber elegir bien
las batallas. ¿Estaría dispuesta a meter
se en esta pelea?
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CORARMEX

LA VOZ DE LA IP

1 residencialismo Acotado
GUSTAVO A. DE HOYOS WALTHER
Presidente de la Coparmex

Una de las decisiones políticas fundamentales contenidas en
ja Constitución general de la República es depositar, tanto la
Jefatura del Estado como el Poder Ejecutivo de la Unión, en un
individuo al que se denomina como Presidente de los Estados
Unidos Mexicanos.

En México, nuestra historia y tradición condujeron a que a
la institución presidencial se le atribuyesen, además de las
facultades legales de orden constitucional y legal, un conjunto
de poderes metaconstitucionales que durante décadas se fue
ron incrementando. Esa tendencia no sufrió mayor cambio,
incluso después de la Revolución de 1917.

El poder de la "Silla" o el "Aguila" creció sin cesar, teniendo
por momentos como único límite a la autoridad desmedida, el
ocaso de la misma cada seis años. Sólo el principio de la "No
reelección" limitó por décadas el ejercicio autocrático y des
pótico del poder. Sin embargo, en las últimas cuatro décadas la
tendencia cambió, y la sociedad mexicana fue testigo y mu
chas veces protagonista de luchas de los intelectuales, de co
municadores, de organizaciones civiles, de políticos y de parti
d°s de todos los espectros del pensamiento, asi como de las
organizaciones de empresarios, que paulatinamente constru
yeron diques al ejercicio autoritario del poder.

Una de las dimensiones de esa construcción fue el surgi
miento de órganos autónomos del Estado, y en menor medida,
de órganos reguladores de sectores y áreas específicas de la
vida pública.

Las autonomías florecieron en materia educativa (con la
UNAM, las universidades estatales y el extinto INEE), pero
también en la economía (con el Banxico), en la estadística na
cional (a través del Inegi), en los derechos humanos (con la
CNDH) y en materia electoral (a través del IFE, hoy INE), en la
evaluación de la eficiencia del gasto social (con el Coneval) o
en el acceso a la información (con el IFAI, ahora INA1).

Más allá de la naturaleza particular de las autonomías, el
común denominador de dichas instituciones ha sido su inte
gración colegiada, la conformación de su liderazgo por exper
tos en el área de su competencia, la renovación escalonada de
dichos liderazwgos y la visión transexenal en su actuación,

Sin embargo, con el arribo del presidente Andrés Manuel
López Obrador a la titularidad del Poder Ejecutivo, desde la
institución presidencial se ha impulsado un cambio de para
digma que, de forma explícita, cuestiona la eficacia del modelo
y lo califica como un "gobierno paralelo", al tiempo que pre
tende reivindicar para el ejercicio centralizado del gobierno,
las facultades que paulatinamente se transfirieron a los órga
nos autónomos.

La imposición de la visión de un presidencialismo bajo el
modelo imperante en México a la mitad del Siglo XX se ha
valido de acciones que van desde la descalificación de los
titulares de los órganos autónomos, hasta la desacreditación
de la función que realizan, pasando por la astringencia pre
supuestal para vulnerar la eficacia en el cumplimiento de su
mandato. México no debe involucionar hacia un modelo

presidencial de carácter neoimperial, donde el debilita
miento de los contrapesos y la erosión de los diques al ejer
cicio autoritario del poder tomen carta de naturalización en
nuestra vida pública.

Por el contrario, ahora que México cuenta con una demo
cracia electoral plena, que garantiza el acceso legitimo del po
der a las distintas expresiones del pensamiento político, es
fundamental que los órganos autónomos se vean fortalecidos
para asegurar que másallá de la extracción partidaria de quien
detente el poder, y sin importar la fortaleza de sus conviccio
nes en torno al respeto al Estado de derecho, nuestro país
mantenga y acrecente los mecanismos institucionales de
contrapeso.
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Solamente así México estará siempre en la ruta de un pre
sidencialismo acotado, que permanentemente cierre los ca
minos hacia el retorno de un presidencialismo neoimperial.
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HISTORIA DE
LO INMEDIATO
LOPEZ OBRADOR:
LA ESTRATEGIA ES ÉL

ALVARO
DELGADO
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López Obrador llego a su
Primer Informe de Gobierno
con un altísimo respaldo

n medio de una crisis de

E violencia que este año acu
mulará el mayor número de
asesinatos en dos décadas

y con un atorón económico
que va para largo, aunque
no comparable con la caída

de 6.5 del PIB en 2009 con Felipe Calderón,
Andrés Manuel López Obrador desahogó su
Primer Informe de Gobierno con la imposi
ción, otra vez, de la narrativa que le conviene.

Madrugador en todos los sentidos, se ade
lantó a la entrega del mamo
treto que envió al Congreso
este domingo y tempranito, en
Palacio Nacional, dirigió el es
crutinio no a él ni a sus resulta
dos sobre sus primeros nueve
meses de gobierno, sino a sus
adversarios; "Están moralmente derrotados".

Con este pincelazo, escabulló por lo pronto
el examen a su incipiente gestión y descri
bió a la oposición que, simultáneamente, se
manifestaba en el Paseo de la Reforma con
una escuálida y triste asistencia.
Hace unos cuantos días López Obrador

había hecho algo análogo: Cuando la violencia
criminal cobraba vidas en Michoacán, culpó
a Calderón de detonarla con su estrategia de
guerra y, con una burla, le dio la vuelta.

"Le pegó a un avispero a lo tonto", reiteró
sobre Calderón, el viernes 23. "Va a Michoa
cán, y va vestido de militar. Se pone un chale
co. Le quedaba grande. Parecía el comandante
Borolas. Y ahí declara la guerra".

Ridiculizado, mientras forma el partido de
su propiedad, Calderón forcejeó: "A mí no me

queda el saco, a otros el cargo les queda gran
de". Con el mismo recurso de la burla, López
Obrador vapuleó en la campaña a Ricardo
Anaya, asociado ala corrupciónRicky Riquín
Canallín, así como a otros adversarios como
Carlos Salinas El Innombrable y a Vicente
Fox, a quien definió como chachalaca gran
dotota por interferir en la elección de 2006.

No es propio de un jefe de Estado burlarse
de sus rivales por sus características persona
les y físicas, pero López Obrador ha obtenido
réditos desde que era opositor, quizá porque
los mexicanos están hartos de la solemnidad
política y, sobre todo, porque la gente le cree.

López Obrador llega a su Primer Informe
de Gobierno con un altísimo respaldo popu
lar, según todas las encuestas, que lo explica

su estilo personal de gober
nar, epicentro de su campaña
mediática en curso: "No es por
presumir, pero soy un hombre
de palabra".
Una sociedad que ha sido

reiteradamente engañada por
los políticos le está dando a López Obrador
una oportunidad, porque aprecia acciones
contra la corrupción al más alto nivel, que se
acaba con privilegios, que se destina dinero
directamente a los más vulnerables y que se
atiende a los jóvenes. Esta narrativa no ha
sido contrarrestada por los opositores, que
asocian los apoyos al clientelismo, y López
Obrador cumplió su primer informe dueño del
escenario político, con el dominio de todas las
variables y capaz de rectificar sus equívocos.
Aun con tantos muertos en todo el país,

como la matanza de Coatzacoalcos, el respal
do a López Obrador no amaina por su eficaz
comunicación política: la estrategia es él.

CUMPLIO SU

INFORME, DUEÑO
DEL ESCENARIO

POLÍTICO
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TINTA Y PAPEL

IMSS RETA A
ORGANOS DE JUSTICIA

ENGGE
CHAVARRÍA

Sería momento de que la SFP atraiga
el caso y determine si tiene que ver con
malos manejos de servidores públicos

os abusos de la Subdelegación 10 Churu 
L busco del Instituto Mexicano del Seguro

Social (IMSS) llegaron hasta la Procura
duría para la Defensa del Contribuyente
(Prodecon), órgano que desafortuna
damente llegó a su octavo aniversario
acéfalo y aún sin terna para colocar a un

nuevo titular al frente.
El caso gira en torno al bloqueo de cuentas que esta

Unidad del Instituto aplicó a Reisco Operadora de Ser
vicios, S.A de C.V, empresa que desde el año pasado ha
visto minadas sus operaciones en el servicio de limpieza,
a pesar de que desde hace 11 meses el Tribunal Superior
de Justicia Administrativa, que preside Carlos Chaurand,
dio la orden para que se descongelaran.
Dicha resolución no ha sido cumplida, aún cuando de

las actividades de la empresa dependen al menos 1,500
trabajadores y sus familias. El caso es grave, ya que un
órgano gubernamental es quien pone en tela de juicio la
capacidad del Estado para impartir justicia.
Ante este panorama, en julio de este año el expediente

también llegó al equipo de Alejandro Gertz Mañero en
la Fiscalía General de la República (FGR), órgano del que
también se espera pronta res
puesta. Al momento, aún no se
sabe nada sobre el avance en las
investigaciones, sin embargo,
todo apunta al uso faccioso de
instituciones para presionar a
algunas empresas, mientras se
favorece a algunas otras con
jugosos contratos.

Sería momento de que la Secretaría de la Función
Pública, de Irma Eréndira Sandoval, atraiga el caso y de
termine si efectivamente tiene que ver con malos manejos
de algunos servidores públicos. Pero tampoco hay que
dejar de lado el llamado de atención que seguro preparará
Zoé Robledo. Que nadie se rebase los límites de la ley.

EN JULIO DE

ESTE AÑO,
EL EXPEDIENTE
LLEGÓ A LA EGR
HACEN LAS PASES
El empresario Carlos Slim, el hombre más rico de Méxi
co, parece que ya hizo las pases con todo el gabinete del
presidente Andrés Manuel López Obrador. Después
del mensaje del Primer Informe de Gobierno del jefe
del Ejecutivo, al dueño de América Móvil decidió dar un
paseo con la secretaria de Economía, Graciela Márquez
y Rosa María Alcalde, titular de la secretaria del trabajo,
en el Museo Casa Moneda.

Se reunieron por más de tres horas, así parece que ya
quedó atrás los rencores de la cancelación de lo que sería
el nuevo aeropuerto y tras la negociación de los gasoductos
con la CFE, de Manuel Barílett, ya se le puede ver coque
teando con el resto del gabinete.. . Por otro lado, los analistas
de Casa de Bolsa los tiene preocupados el desafortunado
resultado del segundo trimestre que 2019 mantiene, vaya
es el estado que guarda la economía nacional.
Nos cuentan que si México no se pone las pilas, duro

nos pegará el entorno internacional poco favorable en
Alemania, la desaceleración de China y Estados Unidos, la
guerra geopolítica y geoeconómica entre ambas naciones,
el Brexit, la crisis en Argentina y Brasil, así como el menor
crecimiento en algunas naciones de Asia.
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DESDE
AFUERA

EEUU: REALIDAD
LABORAL Y
MIGRANTES

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

El movimiento sindical a principios de
los años 50 representaba a poco más

de un tercio de todos los trabajadores

1 primer lunes de septiembre es por tra
dición el "Día del Trabajo" en los Estados
Unidos, instaurado, según la historia me
nos como un homenaje a los tr abaj adores
o mártires de la causa laboral que como
un festejo alternativo al promovido por la
Internacional Comunista afines de siglo

XIX o bien como un modo de romper un periodo de cuatro
meses de principios de julio a fines de noviembre sin
un descanso extra para los empleados.

Cualesquiera sea la realidad, y es posible que haya sido
una combinación, el movimiento sindical estadouniden
se está lejos de ser lo que llegó a ser. A principios de los
años 50 representaba a poco más de un tercio de todos
los trabajadores, aunque a pesar de su importancia nunca

tuvo la predominancia que llegaron a tener los sindicatos
en otros países desarrollados. De hecho se vio obligado
a jugar a la política como otras fuerzas que actúan en la
economía estadounidense y hoy por hoy, potente como
es todavía, encuentra que su mayor crecimiento se da
entre los sectores de servicios, por ejemplo empleados
gubernamentales, de mantenimiento y entre los alguna
vez desdeñados migrantes.

A fines de los años 80 y principios de los 90 los sindica
tos aún se enorgullecían de denunciar a indocumentados
LOS SINDICATOS EN

EEUU SON HOY LA

MITAD DE LO

QUE FUERON
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que trabajaban, sobre todo,
en sectores de la construc
ción, para los años dos mil,
trabajaban por afiliarlos y
defenderlos.
Mientras los Estados

Unidos aparecen ahora
como una economía de ple

no empleo y muchos empresarios se quejan de que no
pueden encontrar suficientes empleados, las estadísticas
muestran que los sindicalizados estadounidenses son ahora
la mitad de lo que fueron hace 35 años y pasaron de 20.1
por ciento en 1983 a 10.5 por ciento en 2018.

Según cifras del Centro de Investigación Pew, citadas
por la organización AXIOS, hoy existen unos 14.7 millones
de empleados sindicalizados. Los centros sindicales más
golpeados están en los que fueron estados manufactureros
industriales, como Indiana, Michigan, Ohio, Pensilvaniay

Wisconsin, que por cierto fueron críticos para la victoria
electoral del ahora presidente Donald Trump, en 2016.
A cambio, se estima que hay ahora en EEUU alrededor

de un millón de empleos sin ocupar, aunque buena parte
de ellos podrían estar en Florida, Ioway Nueva Hampshire.
Parte del fenómeno se debe a que la economía esta

dounidense no es amigable a la sindicalización y ofrece
armas legales a los empleadores, incluso el derecho a
contratar personas no sindicalizadas; parte también es
que se trata cada vez más de una economía de servicios,
con un mayor número de personas con instrucción uni
versitaria o especializada; los trabajos sindicalizados son
usualmente los menos pagados para aquellos con menor
instrucción mientras que la industria de alta tecnología
ofrece los mejores salarios, pero usualmente en contra
tos individuales. Y esto ocurre en combinación con una
población laboral decreciente.

En otras palabras, la política migratoria está a punto de
un nuevo cambio...
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ASI DE
SENCILLO

61 MIL ADOLESCENTES
PERDIDOS EN LAS
DROGAS

México está en el segundo lagar de
consumo de anfetaminas entre niños de
secundaría, sólo debajo de EU

GABRIEL
BAUDUCCO

uis Ángel consume cristal desde los
14. Robaba a sus padres dinero, y a sus
amigos, celulares, para comprar la dro
ga y venderla en la secundaria donde
estudiaba.
Vive en Guanajuato y desde abril está

en un programa de rehabilitación, por
que un día las personas que lo rodean se dieron cuenta
de que Luis Ángel se destruía: le comenzó a salir "sangre
amarilla" de la nariz, le dolían las encías y comenzaba a
sufrir delirios de persecución.

No es el único: El Júnior también tiene 14 años y hace
unos días, en la alcaldía de Tláhuac. en la Ciudad de Mé
xico, fue golpeado y envuelto en plástico porque en su
secundaria presumía que tenía el respaldo de un cártel
para vender drogas. Algo hacemos mal. ¿Cómo es que
llegamos a que estos menores, como miles, estén perdidos
así, en temas de drogas?
Algo erramos para que en un informe de gobierno se

hable, entre otras cosas, de que hay 61 mil 817 alumnos de
nivel básico e intermedio que están en camino de consumir
drogas... o que ya lo hacen.

Y otro que entre los 12 y los 17 años de edad, están en
camino de consumir alcohol,
mariguana, metanfetaminas,
cocaína, inhalables y solventes
y que en su mayoría no reciben
ayuda.

De acuerdo con información
de la Comisión Nacional con
tra las Adicciones (Conadic), de

estos 61 mil alumnos de nivel
básico e intermedio, unos 9 mil 412 consumieron más
alcohol; 8 mil 273 se fueron por la marihuana; 4 mil 559
por las metanfetaminas; 2 mil 650 por el tabaco; 894 por
la cocaína y 562 jóvenes por inhalables y solventes.

Para Carmen Fernández ( áceres, directora de la Aso
ciación Centro de Integración Juvenil, aunado a esto, hay
un aumento en el uso de la cocaína y mentafetaminas que
combinan con el alcohol y que generan efectos nocivos
graves, conductas violentas.
En abril, Carmen Fernández alertó un incremento de

133% de menores y jóvenes atendidos por su adicción a
las metanfetaminas.

¿Qué hacemos como padres, autoridades, maestros y
sociedad para evitarlo? Hace falta más prevención.
No alcanza con los 7 mil 315 talleres psicoeducativos

impartidos a 198 mil 619 personas, entre niñas, niños,
adolescentes y madres y padre de familia.

México están en el segundo lugar de consumo de anfe
taminas entre estudiantes de secundaria, principalmente
las adolescentes, sólo por debajo de Estados Unidos, esto
de acuerdo con el informe sobre el Consumo de Drogas
en las Américas 2019 del Centro de Estudios Sociales y
de Opinión Pública de la Cámara de Diputados, dado a
conocer hace unos días.

El gobierno de México reformula el combate a las drogas
para prevenir y reducir el uso de sustancias psicoativas
en niñas, niños y jóvenes.

Pero no sólo es importante prevenirlo y reducirlo, sino
debe ser una prioridad evitar que nuestros adolescentes
como Luis Ángel o "El Júnior" vivan atados a las drogas.
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¿QUE HACEMOS
COMO PADRES Y

SOCIEDAD PARA

EVITARLO?
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• Cristiano Ronaldo,
delantero de la Juve, se
ganó este lunes el premio
al mejor jugador del año,
evento que organiza la
Federación Portuguesa
de Fútbol y la Asociación
Nacional de Entrenadores.

• La ex candidata presi
dencial y ex primera dama
de Guatemala, Sandra
Torres, fue arrestada por
su vinculación con un

caso de corrupción en su
partido en 2015, informó
la fiscalía de su país.

• Debido a los magros
resultados del Cruz Azul,
Pedro Caixinha dejó de
ser el director técnico. Se

va dejando al equipo en
el lugar 11 de la tabla, pero
lo que más duele es que
no lo hizo campeón.
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TOUCHE

PAN YA TIENE
CANDIDATO

Marko Cortés calificó a Enrique Vargas
como el "mejor alcalde que tiene el
partido en el Estado de México"

ALEJANDRO
CACHO

arko Cortés, presidente nacional del
M Partido Acción Nacional, desbordaba

entusiasmo como pocas veces se le ha
bía visto. Pronunciaba la arenga ante los
delegados presentes en la XXVI Asamblea
Estatal del PAN en el Estado de México.

Desde el inicio de la asamblea, la sola
mención de su nombre arrancaba los vítores: "Enrique,
Enrique, Enrique", gritaban los mil 500 panistas presentes.
Figuras de tradición comentaban sorprendidos que ese
jubilo no tenía precedentes en el panismo mexiquense.
Se trata de Enrique Vargas del Villar.
Desde el presidium, Marko Cortés calificó a Enrique

Vargas como el "mejor alcalde que tiene el partido en el
Estado de México y uno de los mejores evaluados del
país". Pero eso no fue todo, también aseguró que Vargas
"es uno de los mejores cuadros del panismo mexiquense,
por un amplio margen, quien ya ganó una reelección en
la presidencia municipal de Huixquilucan y también se
mantiene en un segundo periodo en la Asociación Nacional
de Alcaldes de México".

Por primera vez, el Partido Acción Nacional ve una posi
bilidad real de ganar la gubernatura del Estado de México. La

clave será mantener la unidad
y evitar las disputas internas
que siempre han mermado a
sus candidatos en el Edomex.
El priismo mexiquense da casi
por descontado que no podrá
conservar el gobierno estatal.
El PRD tal vez para entonces
ya no exista. Y Morena deberá

conciliar con los distintos grupos internos quién será su

candidato y descontar el desgaste de gobernar.
Sin embargo, este destape con tanta anticipación la

elección será en 2023 podría convertir a Vargas del
Villar en blanco de los obuses desde la 4T. Para nadie
es un secreto que la 'joya de la corona' de las próximas
gubernaturas enjuego será el Estado de México.

Enrique Vargas deberá trazar quirúrgicamente su ruta
hacia la gubernatura. Primero, continuar su trabajo al frente
del municipio de Huixquilucan que lo mantengan como
uno de los mejor evaluados del país. Además, garantizar
la continuidad al término de su segundo periodo muni
cipal, en 2021. Esa continuidad será clave para aminorar
los bombardeos a su campaña. Al mismo tiempo, buscar
una posición que lo mantenga en el ojo público para el
momento de asumir la candidatura a gobernador.

Morena tiene dos aspirantes. Algunos creen que podría
repetir Delfina Gómez, quien se quedó muy cerca de la
gubernatura. Sin embargo, un padecimiento de cáncer
ya superado podría reducir sus posibilidades. Otros
aseguran que ella ya tuvo su oportunidad. También suena
el actual senador Higinio Martínez Miranda, quien tendrá
que hacer un intenso trabajo para convertirse en una
figura conocida.

DEBERA TRAZAR

SU RUTA A LA

GUBERNATURA

DEL EDOMEX

BON APPÉTIT: Ricardo Monreal ganó la batalla a
Martí Batres hasta en los tribunales. El TEPJF reuocó

la resolución de la comisión de Honestidad y Justicia
de Morena por carecer de competencia para decidir

sobre un asunto parlamentario.

Fecha: 03/09/2019

Página: 11

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Cacho, "Touché"

ALEJANDRO CACHO

Costo: 14,500



AGENDA
CONFIDENCIAL

EL CAMPO EN EL INFORME

LUIS
SOTO

El P1B agropecuario es el
que más ha crecido en los

últimos dos sexenios

al parece que el secre
Ttario de Agricultura,

Víctor Villalobos, está
engañando al Presiden
te sobre el estado en que
recibió al campo de

manos de los neoliberales. Dijo Andrés
Manuel López Obrador en su Primer
Informe de Gobierno:" Estamos resca
tando el campo del abandono al que fue
condenado por la política neoliberal...".
Con el debido respeto señor Presi

dente, el PIB agropecuario es el que más
ha crecido en los últimos dos sexenios,
incluso por arriba de la economía; la ba
lanza agropecuaria es superavitaria y hay
récord en la producción. El ingreso por
las exportaciones de frutas, legumbres
y hortalizas, entre otros productos, se
acerca a los 40 mil millones de dólares,
y nada de esto se debe a la 4T. Y si no
hubiera sido por el TLC, en vigor desde
1994, lo que tendríamos hoy en el país
sería un campo minado, en donde todos
los productores vivirían en condiciones

miserables; que hay dos
campos  el próspero y el
jodidoes verdad, le res
ponden los agroyuppies.
Pero también es cierto que
el actual gobierno NO
tiene una política clara,
definida y a largo plazo para convertir
al campo pobre en productivo y com
petitivo; lo que existe es un programa
de dádivas que operan las secretarías de
Agricultura y la de Bienestar, agregan.

Lo preocupante es que Villalobos le
haga saber al Presidente y que éste le
crea a pies juntillas que con subsidios,
créditos poquiteros, fertilizantes, y la
siembra de arbolitos se pueda alcanzar
la soberanía alimentaria y dejar de com
prar en el extranjero lo que consumimos.
Peor aún, que presuman que con apoyos
en ccish o en especie a productores de
café, azúcar, granos básicos, leche, así
como la entrega de vaquitas famélicas y
fertilizantes, están sacando el campo del
abandono. Ah, y que prometan aumentar
el apoyo cuando haya crecimiento.
Si el secretario de Agricultura fuera

honesto, debería decirle a su jefe que el

esquema de regalar dinero sin ton ni son
a los productores, les va a dar excelentes
resultados, pero electorales; que eso
de la autosuficiencia y la independencia
alimentaria es nada más una ocurrencia.
Y obviamente presentar su renuncia, pues
en estos nueve meses de gobierno hemos
visto una Sader con poco empuje y a un
secretario desarticulado. Los productores
nyíon, como calificó el Presidente a los

integrantes de las organi
zaciones no escuchadas,
afirman que a Villalobos le
quedó grande el cargo. ¡A
él también! Exclaman ex
pertos de los dos campos.

AFIRMAN QUE A
VILLALOBOS LE

QUEDÓ GRANDE
EL CARGO

AGENDA PREVIA: Los gobernadores
del PAN, encabezados por Francisco
Javier Cabeza de Vaca, de Tamauli

pas, solicitaron una reunión con el se
cretario de Hacienda para exponer ¡as
necesidades en sus estados de cara a
la elaboración del presupuesto 2020,
no quieren ser uíctimas de la tijera.
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TRES EN RAYA

LA VERDADERA OPOSICION
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Ojalá más legisladores
puedan señalar con
honestidad los problemas

ste 1 de septiembre, el Presi
E dente remató el mensaje que

dirigió a la nación diciendo
que la oposición está moral
mente derrotada. Cierto, en
estos últimos nueve meses,
los partidos distintos a Mo

rena han dado pocas muestras de vida. Vale
la pena mencionar que, después de escuchar
la "respetuosa" descalificación que hizo del
resto de los institutos políticos, se volvió a
tener un asomo de esa oposición congruente,
la cual sólo usando la palabra
logró señalar los errores del
actual gobierno sin proferir un
sólo adjetivo descalificativo.
Beatriz Paredes convirtió, con
su respuesta, un acto proto
colario en uno de coherencia
republicana; en la máxima palestra del país
volvió a brillar la sensatez.

La postura de la senadora priista indica que
aún hay resquicios de una oposición pensante,
la cual no hace uso del subterfugio barato del
descrédito. Ésta supo hacerse útil y pedir al
gobierno un pacto para encarar uno de los
peores cánceres: la violencia e inseguridad.
Paredes nos recordó que el gobierno "no
puede ser de un solo hombre (mismo si este
es un caudillo), sino de un equipo". Dio cátedra
de lo que debe hacer la oposición, señalando
fallas y aciertos, y construyendo puentes.
Se constató que sabe los yerros cometi

dos cuando el PRI fue gobierno: "no caigan
en los errores de sus antecesores". Pero no

fue la única. Beatriz Paredes fue quien fijó
la postura del PRI, si bien antes el senador

Álvarez Icaza (independiente) y el diputado
Fernández Noroña (PT), en T witter, señalaron
que el presidente tenía que haber presentado
el Informe ante el Congreso. No faltó a la ley,
el artículo 69 constitucional irónicamente

reformado en tiempos de Felipe Calderón no
exige su presencia, pero el no reunirse con
legisladores fue una falta de respeto.

Para construir mejoras, la priista pidió dejar
la descalificación contra lo que no concuerda
con el actual régimen, además de solicitar
cuidado con espejismos sobre la popularidad
presidencial (recordemos a José López Porti
llo, Salinas de Gortari o Vicente Fox, quienes
iniciaron con una aceptación asombrosa, para
terminar en el basurero de la historia). Solicitó
tener oídos para expertos en distintas áreas y

voltear a ver la política pública
ejercida en diferentes países;
aquellos donde insisten en el
pasado, contra quienes entie
rran su pasado y construyen su
futuro (Corea, Alemania, Japón,
etc.). Invitó a la oposición a ser

un frente para evitar políticas autoritarias y
solicitó a legisladores reflexionar para no
permitir el debilitamiento de los poderes.

Beatriz Paredes, de forma clara y precisa,
señaló un camino necesario para que la demo
cracia se fortalezca y deje de ser dinamitada.
Ojalá más legisladores puedan señalar con
honestidad problemas. Esperemos que las
palabras de Beatriz recuerden la posibilidad de
decir verdades sin ofender y, lo principal: ser
gobierno (autoridad y oposición) responsable.

Estas muestras son signo de que la oposi
ción no está derrotada, pero también es una
llamada de atención en el sentido de que la
misma por ahora ha quedado rezagada.

LA POSTURA

PRIISTA INDICA

QUE AÚN HAY UNA
OPOSICIÓN
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ALHAJERO

EL PAN EN APRIETOS

MARTHA
ANAYA

A como van las cosas, los panistas se
quedarán con las ganas de presidir la

Mesa Directiva de ¡a Cámara de Diputados

os panistas estaban seguros de que se
L quedarían con la Presidencia de la Mesa

Directiva de la Cámara de Diputados,
aún y cuando Mario Delgado no pudiera
honrar su palabra.
La Ley está de nuestro lado apun

taban con razón y sólo una reforma a
la Ley Orgánica (artículo 17 numeral 7) podría darle paso
a Morena para retener esa posición. Además, para hacer
ese cambio, la propuesta requería pasar por la Comisión
de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias.
Y ocurre que esa Comisión es presidida por un panista:

Jorge Luis Preciado. En ese valladar confiaban los del
blanquiazul para acceder a la Presidencia de la Mesa tal
y como lo prevé la ley actual, en razón de ser la segunda
fuerza política.

Pero los de Morena hallaron la manera de darle la vuelta.
Lo primero: agregar al texto actual (que para el segundo

y tercer año, la Mesa Directiva recaiga, en orden decre
ciente, en un integrante de los dos grupos parlamentarios
con mayor número de diputados que no la hayan ejercido)
esta frase: "Salvo que una fuerza política haya obtenido
por sí sola la mayoría absoluta".

En pocas palabras, si hay una
mayoría clara, presidirá la Mesa
los tres años. Lo segundo: dado
que Preciado se negó a citar a
la Comisión para dictaminar la
propuesta, los morenos y sus
aliados prevén dispensar hoy
todos los trámites para que, sin
pasar por Comisiones, el Pleno

vote directamente la iniciativa presentada por Dolores
Padierna. Así le darían la vuelta a la exigencia de los pa
nistas para presidir la Mesa Directiva. Los diputados de
Morena buscan cobrarse las "ofensas" y la "gritería" de los
blanquiazules contra Morena y contra Porfirio Muñoz
Ledo; y de paso reafirmar su espacio frente al Senado: "El
respeto a laCámara ajena es la paz", diría Mario Delgado
ante los intentos de mediación de Ricardo Monreal.

Es la posición de los rudos.
LOS DE MORENA

HALLARON LA

MANERA DE

DARLE LA VUELTA

EL PARTIDO SE METE EN LO QUE NO LE CORRESPON
DE." La Sala Superior del Tribunal Electoral revocó ayer,
por unanimidad, la resolución de la Comisión Nacional de
Honestidad y Justicia de Morena (CNHJ), que había dejado
sin efectos la votación interna de la bancada de Morena para
renovar la presidencia de la Mesa Directiva del Senado.

"No existe una competencia de la Comisión de Hones
tidad y Justicia del partido para incidir en este tema legis
lativo", apuntó el magistrado presidente Felipe Fuentes
Barrera. Era de esperarse esta resolución. En realidad,
lo que vimos fue el apoyo (mediático y de presión) de
Yeidckol Polevnsky a Martí Batres para que se reeligiera
como presidente de la Mesa del Senado, en su pleito de
ambos con Monreal. El zacatecano ganó por partida
doble (por ahora, porque esta bronca pinta para largo).
GEMAS: Obsequio de Porfirio Muñoz Ledo en foto con

Mario Delgado: "La Cámara de Diputados es tierra
firme contra el golpismo y los mouimientos levantis

cos. Aquí hay paz, cooperación y amistad".
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CONTRA LAS
CUERDAS

LA OTRA ESTAFA
QUE PERSIGUE LA FGR

ALEJANDRO
SANCHEZ

Metieron a la cárcel a una anciana de

79 años, guerrerense y analfabeta, por
peculado de 175 mil pesos

na tarde de junio pasado, un comando
de la FGR rompió la tranquilidad en el
pueblo de San Lucas Ojitlán, Oaxaca,
para llevarse detenida ala ancianita Car
men L. G., luego de que un juez ordenara
aprehenderla por peculado de 175 mil
pesos, al ser señalada por la Secretaría

de Desarrollo Social (Sedesol) de quedarse con el dinero
para criar puercos.
La dependencia asegura que los recursos otorgados

forman parte del Programa de Opciones Productivas, que
en 2010, o sea en el gobierno de Felipe Calderón, entregó a
un grupo de mujeres llamado Independencia de la misma
comunidad, en la que Carmen, de 79 años, quedó como
vocal de Control y Vigilancia.

La audiencia para fincarle los delitos estaba programada
para el 20 de junio de 2019, pero se difirió porque Carmen
no habla castellano y no contaba con intérprete en lengua
chinanteca. El proceso finalmente se celebró el 12 de agosto
y menos de 24 horas después, la jueza primero de lo Penal
del distrito judicial de Tlacolula de Matamoros, Oaxaca, la
encontró culpable y giró auto de formal prisión, a pesar
de que la ancianita declaró su inocencia:

"Yo no cometí ningún delito,
ya que sí me llamaron para per
tenecer al grupo Independencia,
pero únicamente me pidieron
copia simple de mi credencial
y me hicieron firmar una hoja,
pero como no sé leer, no me di
cuenta para qué era la firma en

esa hoja. Ahora, en atención al
cargo que dicen que me dijeron, ellas nunca me dij eron qué
cargo era, y de ahí ya no me volvieron a llamar al grupo,
por tal motivo, yo no recibí ningún dinero".

Indigna el caso de Carmen por varias razones: porque
está sola en la vida, porque sus vecinas abusaron de su
confianzay analfabetismo y porque habiendo casos como
el de la Estafa Maestra, la dependencia no ha terminado
de solicitar la intervención de un juez para ir en contra de
todos los responsables del delito sobre el que sólo hay un
ordenamiento judicial en contra de Rosario Robles, quien
podría obtener su libertad de un momento a otro.

También indigna porque la jueza a todas luces actuó al
margen de los recursos legales a pesar de la inconformidad
del abogado del Instituto Federal de Defensoría Pública,
vefsión que coincide con las observaciones de una visita
de campo que funcionarios de Sedesol hicieron desde hace
8 años, de que los puercos se encontraban en chiqueros
en una casa contigua (de una tal Rosa). Carmen aún así,
fue metida a la cárcel porque no pudo pagar una fianza
de 181 mil pesos, una suma superior al peculado del que
se le acusa. Es probable que ni el fiscal Alejandro Gertz
Mañero, ni María Luisa Albores, secretaría de Bienestar
(antes Sedesol) ni siquiera estén enterados del caso porque
lo heredaron de la administración de Peña Nieto, pero
ahora deberían intervenir para liberarla. No pueden ser
cómplices de una injusticia así.
EL GOBIERNO DE

LA4T NO PUEDE
SER CÓMPLICE

DE LA INJUSTICIA

UPPERCUT: Pedí a la FGR una posición sobre la
aueriguación PGR/OAX/TX/212/2012, pero no hubo

respuesta. Esperemos conocerla hoy.
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WoralmeHte derrotados y Morena se agandalla
a mincHs Manuel López Obrador tiene razón cuando asegura que los conser
Uvadores, sus aoversarios, están moralmente derrotados.
w% Asi quedaron después de la paliza que les propinó el 1 de julio de 2018.

De todo lo que dijo en su mañanera dominguera, llamada tercer Informe
de gobierno. Sa recta final de su discurso fue contundente.

Ha pasado un año v dos meses y continúan adormecidos, escondidos,
agazapados, devastados.

No hay oposición, no hay contrapeso.
No hay un López Obrador.
Ricardo Aiwya desapareció, tras ser acabado por la PGR de Enrique Psíte

Meto; José Antonio Mead® se ha vacunado al doblarse ante el tabasqueflo;
me Rodríguez El Bronco sólo cumple su rol de patiño.
Y los partidos aún no se recuperan. Temen una embestida desde Palacio.

con
miras a las intermedias de

Alejandro Hora» Cárdenas se ha decidido. El gobernador de
con licencia y presidente del PR! trae proyecto para rescatar al que,
ciertamente, es visto por muchos como en peligro de extinción.

•El PRI no es, no ha sido ni será una oposición ¡sdesmoralizada, porque un
partido inteligente se repone pronto de sus fracasos, pero un partido me
diocre jamáis se recupera de su éxito, dijo ayer en conferencia.

Y él lo ha negado, pero es, sin duda, el único hasta ahora que muestra
empuje, pese a que lo acusan de encabezar el proyecto lopezobradorista de
convertir al PRI en partido satélite de Morena

Aíito, como le llaman, ha tenido que resolver, con actitud y carácter, dife
rencias al interior del partido, como lo sucedido en la plenaria de la semana
pasada, cuando Reiré Juárez Asneros renunció a la coordinación tricolor.

No es sólo que el guerrerense tenga arrebatos.
Amm ITl ii ¦* dfttÉhfl ah rt'ti a'» m| al aaMflafct raCon ropUnonasw 81 «iirfo
Morena es un ejemplo de cómo el poder los hace iguales.

Cuando PRD, toctos los que ahora se dicen seguidores leales de Andrés Manuel,
criticaban al PRI y ai ¡%N por mayoritearlosy por aplicarles la aplanadora.

Y tomaban la tribuna.
Sus diputados y senadores no tes alcanzaban para nada.
Bueno, sí, para vender su voto al mejor postor.
Nicolás Maquiavaioto advierte en su obra maestra El Príncipe: Cuídate

de los aduladores, porque son los más peligrosos.
El tabasqueño está rodeado de tapetes, de aduladores.
Hoy, con mayoría, los morenos imponen su democracia y su ley y se apo

derar cíe la Mesa Directiva por lo que resta de la legislatura.
Si, Porfirio MuAe  Leda, que ya fue presidente de la mesa el primer año,

se quedará hasta 2021. Inciativa de (mores Werna Luna
Y Mario Delgado, coordinador de los diputados, anuncia que le darán fast track.
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Sin piedad
Ricardo ionreal continúa dándole hasta con la cubeta a Martílalrsa.

El Trife le dio ayer la razón a Monreal, luego de que la Comisión de
Honestidad de Morena anulo la elección de Ménica Fernández Balboa como
presidenta de la Mesa Directiva an el Senado, en lugar de Satres.

No tiene conpetencia para Intervenir en temas legislativos.

Corno siempre, las medidas se aplican después de sucedido.
El ineficiente alcalde José Carlos Acosta de Xochimilco, en coordinación

con el gobierno de Claudia r
ahogado el domingo en
chalecos, salvavidas y se limitará el consumo "de alcohol.

Son gobiernos de reacción, porque la prevención no existe.
En el video que circula en redes se observa cómo resbala y cae a las

ron los únicos que reaccionaron. Uno se tira al agua, pero el joven ya se ha
bía perdido, acaso enredado en el lirio o atrapado en el lodo y los desechos.
iw.t«.iMu «i: #.ij_ #K_Havlovicn, feliz, feliz, fenz
La que anda feiiz, feliz, feliz es (Saudla Pavkwfch.

La gobernadora da Sonora fue anfíttiona ayer de IwWsllaituel Lépez Obrador.
Y en el marco de la reunión nacional de seguridad, destaca que ese esta

do, pese a los casos de alto impacto por ejecuciones del crimen organizado,
se mantenga en el lugar 27 en incidencia delictiva a nivel nacional.

En la mañanera, Andrés Mam»! destacó que Sonora no tiene índices gra
ves como en otros estados, incluso que la tendencia en los delitos patrimo
niales como robo a casa habitación, de vehículo, y más, van a la baja.

Sonora está entre los estados más seguros, ae acuerdo al Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) publica.
Monos: Reabren el caso ABC. Ojalá fuera cierto que habrá justicia,

al bermontme*(§!yahoo.es (^albermontrnex
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Hoy en el Congreso se presenta
una iniciativa para que la Ley de
Filmaciones sea más cercana a
una película de acción... que a un
cuento de hadas.

Dicen que la diputada Leticia
Vareta hizo equipo con vecinos
que padecen por las produccio
nes y armó un proyecto para de
jar límites y sanciones más claras.
Pónganse cómodos y preparen
las palomitas.

Rápido se le borró la sonrisa al
Comisionado de la Reconstruc
ción, César Cravioto, por andar
presumiendo la buena relación
que tiene con Ciudadanía 19S.

Cuentan que la directora de
la organización, Ménica Tapia, re
conoció que sí... pero advirtió que
eso no quita que dejen de seña
lar los aspectos en los que están
fallando.

miü jS

Y hablando de desaires, dicen
que nada bien cayó a la Ciudad
de México que la escritora Elena
Poniatowska faltara de último
momento a la inauguración de la
escuela que lleva su tumo, Vaya,
¡ni tiempo les dio de quitar su silla
del estrado!

" demiefiiente50feforma.com
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¡j Se acuerda de Carlos Romero
Deschamps, el dirigente del

' STPRM? Bueno, pues el líder
petrolero que se suponía per

'%lfgs seguido trabaja en el entorno
de su propia sustitución, salida, cambio
de liderazgo; pero lo hará a sus tiempos,
velocidades y necesidades. De entrada,
lo que nos cuentan, es aplastar a la opo
sición dentro del propio gremio petrolero
y moverse más allá del surgimiento de
las nuevas organizaciones que estarían
operando con otro tipo de trabajadores
de Pemex.

Romero Deschamps, nos dicen, man
tiene a la mayoría de los trabajadores
que no están vinculados a los sindicatos
de la 4T y apuestan por el camino tradi
cional que pasa por sus oficinas.

Su salida se estaría platicando para el
próximo año, así que a esperar en qué
termina el saínete.

x |' o es por intrigar, pero en un
gobierno donde la forma es
fondo, el que no sentaran

||J en el informe presidencial
I a Mónica Fernández en la

primera fila con su par Porfirio Muñoz
Ledo, sino que la pusieron en las filas de
atrás y al extremo derecho, demasiado
lejos, del pódium presidencial.

No la presentaron cuando se mencio
naron a los presidentes del Congreso de
la Unión y de la Suprema Corte de Justi

cia de la Nación. Una muestra clara de

que Ricardo Monreal opera con un hán
dicap muy grande.
El pleito entre Aeroméxico y

Emirates tiene un final no tan

feliz. Resulta que el Aero
, puerto Internacional de la
i CDMX asignó dos slots a Emi

rates, uno para carga 14 toneladas y
otro para pasajeros en esta temporada de
invierno. El equipo autorizado son los
B772, en el caso de pasajeros los números
de vuelo asignados son el 255 y 256. Ca
be señalar que la vigencia de estos slots
es del 9 y 19 de diciembre de 2018 al 27 y
28 de marzo de 2019.

as fotomultas tienen conse
cuencia. Dunia Ludlow Delo

ya, coordinadora general de la
Autoridad del Centro Históri

co, encabeza el arranque de
los Trabajos Comunitarios por acumula
ción de fotocívicas en el Centro Histórico,
la chamba es retirar los chicles pegados
al piso con máquinas de vapor llamadas
Gum Busters.

PD: Nicolás Vázquez Figueroa, vocero
de Fuerza Amplia de Transportistas, de
claró que a partir de las 7:00 horas mar
charán por diferentes puntos de la ciu
dad hacia el Zócalo.

Saldrán desde el Metro Puebla. Metro

La Raza, Metro Portales y Constituyen
tes, frente al Hospital ABC.
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PT

La bancada delPT inauguró
oficinas en La LX Legislatura del
Edomex, con un invitado especial,
el diputado federal Óscar González
Yáñez, quien quiso arreglar aquello
de incluir en la agenda legislativa
"regular" a los medios de comuni
cación, para que no se volvieran en
arma de la oposición. En entre
vista, comentó que él se refería a
los empresarios, a los dueños de
los medios de comunicación, que
no dan libertad a reporteros, ni el
apoyo económico que requieren,
y acumulan tal poder que hasta
ponen presidentes. Y ya de pasadl
ta, el cacique del PT mexiquense
pidió a Manuel Bartlett que rinda
cuentas ante la Función Pública,

por aquello de sus propiedades.

En Ecatepec el alcalde Fernando
Vilchis entregó títulos de propie
dad y pidió crear la Fiscalía para el
Combate a Fraccionadores Clan

destinos, ya que muchos vivales
siguen abusando de la necesidad
de vivienda y la buena voluntad de
La gente. Algunos, comentó el edil,
no han entendido que esto debe

cambiary nos hemos encontrado
gente buena y honesta, pero he
mos actuado contra los que se por
tan mal, dijo. Además, celebró que
en Ecatepec ya no usen corbatas,
porque eso, aseguró, les permite
un acercamiento cara a cara con la

población.

Enrique Vargas del Villar, titular
de la ANAC, reprobó el desempe
ño del presidente Andrés Manuel
López Obrador, en ocasión de su
primertercer Informe de Gobierno,
y le pidió tomar en cuenta a los pre
sidentes municipales para mejorar
Las cosas en el país. En cuanto al
presupuesto federal que será en
viado el próximo 8 de septiembre,
Enrique Vargas dijo que espera que
haya mayor participación para los
estados y municipios, e Indicó, que
en las reuniones sostenidas con la

Secretaría de Gobernación y con
La Comisión de Presupuesto de La
Cámara de Diputados Federal, las
diferentes asociaciones de alcaldes

del país, que representan a los 4
mil 400 municipios, han reiterado
que eltema de presupuesto no
es de grilla política, sino de sacar
adelante a los ayuntamientos.
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Esténtor pol It: co
Miguel Ángel Casi que Olivos
Primer Informe de AMLO, ¡Nada

qué celebrar!
Aunque Andrés Manuel López Obra

dor (AMLO), diga que "ahora sí se están
entregando más apoyos a la gente humil
de, a la gente pobre", y que ahora sí "hay
bienestar", las palabras y el mensaje dichos
previamente en un spot publicitario antes
del I ° de septiembre, nomás no se acoplan
con la realidad que todos observamos y
sufrimos en todos los aspectos de la vida
cotidiana, ya sea en la economía familiar, la
educación de los hijos, la atención a la salud,
los programas sociales o las carencias en
obras obras y servicios como drenaje, pavi
mentación, electrificación, escuelas, clínicas
etc., se deja sentir el fracaso de un gobier
no que se autoproclamó como defensor y
representante del pueblo mexicano.
El informe presentado este domingo y

el mensaje que presidencial dejan insatis
fechos a millones de mexicanos, aunque
en recientes días se haya hablado de un
acuerdo entre el Gobierno Federal y los
empresarios para, ahora sí, echar a andar
proyectos en conjunto. Duras críticas re
cibió el Presidente por el hecho de que
el 27 de agosto, uno de los hombres más
ricos de México, Carlos Slim asegurara en
la "mañanera presidencial" que es intras
cendente si el país crece este 2019, porque
confía en que los próximos años habrá un
crecimiento económico, ya que hace falta
una inversión masiva en los más de mil 600

proyectos del Gobierno Federal.
Durante ocho meses de gobierno, la

realidad se ha encargado de desmentir al
Presidente, quien ha faltado a sus prome
sas de llevar al país hacia donde prometió,
realizar cambios verdaderos, privilegiar el
interés del pueblo y atender sus princi

pales peticiones, luchar en serio contra la
pobreza en la que se encuentran sumidos
a! menos 100 millones de mexicanos.Y el

Gobierno Federal no solo no ha cumplido
esas promesas, sino que ha demostrado
su total desinterés por atender proble
mas como la inseguridad, el desempleo, las
deficiencias en los sistema educativo y de
salud.

El 8 de septiembre, el jefe del Ejecuti
vo deberá presentará su pro puesta de
Presupuesto de Egresos de la Federación
2020, que deberá ser analizada y aprobada
en el Congreso de la Unión; los recursos
federales que se aprueben, sin embargo,
para ejecutarse, estarán sujetos a la velei
dosa voluntad del señor Presidente. Todo

parece indicar que AMLO y su partido, a
partir de ahora, tratan de ahorrar recursos
para "invertirlos" en la elección de 2021,
año en que, además, planean realizar una
"consulta popular" a modo para legitimar
la continuación en su mandato y permane
cer en el ánimo electoral.

El Primer Informe no es más que otro
evento para promover la imagen presiden
cial; nada nuevo dijo AMLO y tampoco
queda clara una línea de acción o un pian
completo, bien estructurado para los si
guientes años, que busque resolver de raíz
los grandes problemas nacionales.
Pero los seguidores de Morena y de

AMLO pronto han comenzado a desen
cantarse. El 69 por ciento de aceptación
que ostentaba AMLO al principio de su
administración ha ¡do en permanente des
censo; y después del lo de septiembre,
cuando sea más evidente que no hubo nin
gún cambio en la política y no se pasa de
los discursos a la acción, las voces que ya
se dejan oír desaprobando su improvisa

ción y ocurrencias, van a subir de volumen;
¿será necesario esperar 12 meses más
para que el partido de "la esperanza de
México" escuche y atienda a la población
mexicana?
Todos hemos visto cómo se somete

AMLO a los dictados de Estados Unidos,
cediendo la soberanía y permitiendo que
Washington nos dicte la política migrato
ria a seguir; vivimos en un país con nulo
crecimiento económico, de 2 a 0 por cien
to, y no se ve para cuándo cambien las co
sas; 2019 ha sido uno de los años más vio
lentos en la historia de México gracias a la
inseguridad permanente; se cancelaron las
estancias infantiles y los programas Pros
pera y Seguro Popular; médicos y enfer
meras fueron despedidos; el desabasto de
medicamentos escaló niveles alarmantes...

nada hay que celebrar en el Primer Infor
me de AMLO y los muchos pendientes
pondrán a prueba a Andrés Manuel López
Obrador durante los próximos meses.

El climax no político...
Dicen que López Obrador va a seguir,

contra viento y marea, con sus planes que
se planteó para lo que él llama la "Cuarta
Transformación" de México. Las accio

nes, sus proyectos, programas, cambios;
que todo eso va a continuar aunque no
tenga respaldo total, tanto de su gabine
te como de las demás fuerzas políticas, y
en la mayoría de los casos mucho menos
un respaldo de la realidad que vive el país.
Todo indica que va a seguir con su visión
personal, de mesías moderno, de lo que
según México necesita. El sigue creyendo
que no está equivocado y está dispuesto a
seguir por la misma ruta aunque tenga que
pagar las consecuencias más adelante. Por
el momento, querido lector, es todo.
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Futuro de la agenda legislativa
En el Congreso de la Unión hay mucho

ruido. Fue en el Senado donde prime
ro se rompió el bloque de Morena por
la definición de la Mesa Directiva. Sin

embargo, RicardoMonreal, presidente déla Ju
copo, cumple con sus objetivos y ha negociado
con todas las fuerzas políticas, logrando que la
senadora Mónica Fernández ocupe la Mesa y el
grupo parlamentario se reagrupe.
Pero lo que está pasando en la Cámara de

Diputados es que la fracción de Morena ve
como un éxito evitar la propuesta del PAN
para que los diputados Xavier Azuara y Laura
Rojas llegaran a presidir la Mesa Directiva.
En este caso se rompió un acuerdo legislativo
firmado el 5 de septiembre del año pasado
Existe una crisis de gobernabilidad en la

Cámara baja. Porfirio Muñoz Ledo, quien es
llamado por la oposición como "espurio",
continúa como presidente de la Mesa hasta
el próximo jueves que tengan una definición
legal para resolver.
Acaba de iniciar el periodo y ya se ve muy

complicado que Morena pueda cumplir con
los pendientes de la Agenda Legislativa. En la
Cámara de Diputados se rompieron las posibi
lidades de negociacióny tienen como prioridad
el análisis y aprobación del paquete económico
2020; pero también buscan aprobar por ser
de interés del Jefe del Ejecutivo la revocación
del mandato y los ajustes que ordenó la SCJN a
las leyes de remuneraciones y austeridad repu
blicana. Mientras tanto en el Senado, las leyes
secundarias de la reforma educativa son de

urgente resolución y también otras iniciativas
importantes para la 4T.
La incertidumbre en el Congreso es para lo

grarla aprobación de las reformas. Morena debe
cumplir con mayoría calificada, pero la tensión
que existe en estos momentos con los grupos
parlamentarios de oposición les complica la
tarea.

SUSURROS

1. Sospechosala ausencia de ocho diputados pa
nistas el sábado 31 de agosto durante el proceso
de votación para que el PAN presidiera la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados. Sabían
que difícilmente alcanzarían las dos terceras
partes de la votación y fue más solidaria la au
sencia de 37 diputados de Morena, entre ellos
Tatiana Clouthier, que con su ausencia rechazan
lo que han llamado el "agandalle".
2. En Chignahuapan, Puebla, en su recorri

do por el Hospital Rural, el presidente Andrés
Manuel López Obrador se comprometió con
los mexicanos a apoyar con mayor presupuesto
al sector salud. El objetivo fundamental será
enfrentar rezagos en materia de infraestructu
ra y que no falten medicamentos, médicos ni
enfermeras. Allí, frente al Jefe del Ejecutivo, el
gobernador Barbosa reiteró que la salud es pri
mero y aseguró que sigue los pasos de la 4T en el
combate a la corrupción.
3. Llegan a las áreas de Comunicación Social

dos experimentados comunicadores. En la Se
cretaría de Gobernación estará Ornar Cervantes,
que releva a Héctor Gandini, quien renunció en
agosto. YRubén Sánchez, al IMSS.
¡Le deseo mucho éxito a ambos y espero su

información!
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Bloque contra la
revocación de mandato

La revocación de mandato es un tema que
sigue dando toques eléctricos ala oposición.
Por más que Morena diga que se trata de

unaley para que el pueblo ejerza su derecho
a evaluar a las autoridades, ni PAN, PRI, PRD y MC
creen que sea la verdad absoluta.
Hay un dato:
La primera propuesta para la consulta de revoca

ción fue el 21 de marzo, fecha del natalicio de Benito
Juárez; cuando se rechazó entonces quisieron lle
varla alas boletas de las elecciones de 2021, pero la
oposición también la vetó.
Entonces ahora se propone que sea el 20 de no

viembre, aniversario del inicio de la Revolución
Mexicana, fecha que también será rechazada.
El porqué parece pueril, pero no lo es.
Por alguna razón, López Obrador está empeña

do en empatar su consulta con alguna fecha históri
ca para elpaís (nada más le ha faltado proponer el
24de diciembre).
Y esa extraña pretensión es la que no gusta, entre

otros aspectos, a la oposición que sigue viendo en el
ejercicio una intención parajustificar su eventual
elección.

¿Apoco sí?
• • • •

Si no ocurre una negociación de último momento,
la fracción de Morena en la Cámara de Diputados y
sus rémoras modificarán la reglamentación interna
para quedarse los tres años con la presidencia de la
Mesa Directiva.

La iniciativa será presentada por Pablo Gómez,
aunque en Morena reconocen que la autora intelec
tual es Dolores Padierna.

Con esta modificación legal yano habría ni pactos
de caballeros ni otras interpretaciones a la ley; el par
tido que tenga la mayoría simplemente se agandalla
laMesaDirectiva.

Dicen en Morena que esa modificación es necesa
ria para evitar definitivamente que el PAN asuma la
presidencia.

¿Por qué el temor? Pues porque el PAN ha presen
tado, en el último año legislativo, 17 impugnaciones
en contra de las decisiones de la Cámara, entre ellas
en contra del Plan Nacional de Desarrollo, y Morena
cree que con el Jurídico de San Lázaro a sus órdenes
cualquiera de esas impugnaciones o todas les pue
denresultar desfavorables.

A ver qué tiene que decir hoy Acción Nacional.
• • • •

Por cierto, hablando de fracciones y traiciones, la se
mana pasada corrió la versión de que el coordinador
de los diputados del PRI, el guerrerense René Juá
rez Cisneros, había presentado su renuncia al cargo.
Horas después la especie se desmintió.
Pero, efectivamente, Juárez sí presentó surenuncia.
La nota es que no es la primera vez
Cuentan en la bancada que es la ¡ sexta vez! en el

año legislativo que el guerrerense dice que se va, so
bre todo cuando le comienzan apedir explicaciones
sobre los recursos de la bancada.

La "renuncia" del viernes pasado tomó a la banca
da seis horas de discusiónyhastalaintervención del
presidente Alejandro Moreno.
Y todo se desató a partir de que le preguntaron

a Juárez Cisneros si tenía como asesor o es en la

nómina a José Encarnación Alfaro , que jugó la
secretaría general del PRI en la fórmula de Ivonne
Ortega, quien ya renunció al partido.
El guerrerense se quedó, pero trae a la fracción

dividida.

Queda por ver si ahora con las nuevas directrices
de Alejandro Moreno, la bancada por fin se porta
como oposición y no como comparsa, como hasta
ahora ha ordenado Juárez Cisneros.

• • • •

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de laFedera
ción le dio la razón a Ricardo Monreal en el tema de

la elección de la presidenta de la Mesa en el Senado.
Al final la victoria jurídica (y moral) fue para el

zacatecano.
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Huyeron los grandes peces del PRD y Futuro 21
La idea era buena.

Lo anunciamos aquí el lunes 12 de
agosto, cuando dimos la primicia de un

movimiento socialbajo elnombre de Futuro 21.
Nombre provisional, pero con un cimiento

cierto: nuevo agrupamiento plural con el
registro del Partido de la Revolución Demo
crática (PRD).
En el título adelantamos cuál era el propó

sito fundamental de los convocantes: PRD: el

cambio pasa por debilitar a Morena y al Pej e.
Recuperemos parte de aquel avance:
En las condiciones actuales, es difícil a la

oposición presentar un frente contra la fuerza
de Andrés Manuel López Obrador y su Mo
vimiento Regeneración Nacional (Morena).
Ninguno de los partidos en liza está en con

diciones de competir electoralmente y sería
iluso atraer cuadros de otras fuerzas como

Acción Nacional (PAN) y el Partido Revolucio
nario Institucional (PR1).
Pero sí hay muchos inconformes en esas

siglas y hasta en Morena porque no se les ha
valorado o están desilusionados con el Go
bierno actual.

La idea de Futuro 21 era captar a unos y
otros.

VESTIDOS Y ALBOROTADOS

Hubo diálogo con políticos de altísimo nivel.
Ex secretarios de Estado, ex coordinadores

parlamentarios, ex senadores, ex diputados,
ex gobernadores y muchos de ellos expresa
ron interés.

En privado la mayoría de ellos manifestó
mucho interés y dieron esperanzas de asisten
cia para la presentación el 24 de agosto.
Luego enviaron colaboradores suyos a ob

servar, y contribuyeron a enriquecer la idea de
formar una gran alianza opositora cuyo estre
no sería enlas elecciones intermedias de 2021.

Pero cuando vieron las limitaciones del

proyecto, decidieron esperar.
Uno no se imagina a personajes prestigio

Manlio Fabio Beltrones, Emilio Gamboa y
hasta el mismísimo José Antonio Meade en
Futuro 21.

Porque fueron invitados.
Al final sí hay personajes de peso com José

Narro Robles, ex rector de la Universidad
Nacional Autónoma de México (UNAM) y ex
secretario de Salud.

Fue quien dio lectura al documento oficial.
Desde entonces poco se sabe de tal idea

y, cosas de la vida, el PRD lejos de avanzar
se ha debilitado cada vez más con la salida

de cuadros como Juan Zepeda y Alejandra
Barrales.
Con razón desde Palacio Nacional se habla

de la incapacidad opositora para vertebrarse
y por eso la declaran moralmente derrotada.

LA CRISIS DE LAS ADUANAS

1. Los administradores de aduanas están asus
tados.

No importa su punto de operación, pues

no es lo mismo atender las fronterizas y ma
rítimas Nuevo Laredo y Manzanillo son las
primeras o las interiores.
Les han quitado mucho personal, digamos

"0% en promedio y eso les limita mucho la
vigilancia, el funcionamiento y al final de
cuentas eficiencia.
En otras palabras, representará reducir en

igual porcentaje las revisiones al transporte,
pasajeros, exportadores e importadores.
Por ello han pedido al secretario de Hacien

da y Crédito Público, Arturo Herrera, hacer
una revisión objetiva para ver hasta dónde
puede apretar la austeridad.
2. Ayer nuestro diario 24 HORAS mencio

naba el retraso en permisos para importar
medicinas, mientras en el sistema público de
salud y el mercado tienen serios problemas.
Es uno de los temas a tratar de agentes

aduanales, administradores y empresarios
urgidos no nada más de fármacos, sino de
otros productos.
Los retrasos en los permisos son generali

zados porque, aunque usted no lo crea, hay
aduanas con sólo siete elementos.
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La puntita de la babucha árabe
La SCT le asignó ayer, dos días después de lo previsto, los slots
a Emirates para aterrizary despegar del Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México. Pero todavía les queda camino
por re correr en el viacrucis de la tramito! ogía aeronáutica en
México. Falta la autorización para operar la pretendida ruta a
México: DubáiBarcelonaCDMX, que puedan tener sus tarifas
y otros menesteres de la Ley Federal de Protección al Consumi
dor. La línea árabe ya logró meter la puntita de sus babuchas en
el AICM, peeero dicen falta para que entren de cuerpo entero
a partir del 9 de diciembre. Quizá tener los mej ore s slots en la
bolsa no era lo más complicado. ¿Será?
El mercado que espera
Durante tres días miles de consumidores, expertos y produc
tores artesanales de mariguana se reunieron casi frente a la
Segob con toda la naturalidad, como si la cannabis ya estuviera
legalizada, aunque la iniciativa se siga cocinando en el Senado.
La convención, realizada en la Expo Reforma, mostró la poten
cial demanda que tienen los productos derivados de la planta
y la gran economía que moverá; una pequeña prueba del gran
problema que tendrán las autoridades si no actúan con mano
firme para regular ese mercado que ya está a la expectativay
que incluso crece de manera clandestina, pero parecería que ya
les abrieron la puerta. ¿Será?

Especialistas en todo
En el tema de las licitaciones aparecen empresas todólogas
(que saben de todo y participan en las licitaciones de todo); por
ejemplo, nos dicen que una de éstas es We Keep On Moving, que
re cibió contratos millonarios en la administración de EPN para
el servicio de outsourcing. Lo extraño es que sin experiencia en
ese servicio y en menos de tres años ganó 15 contratos por 758
millones de pesos. Además, la firma no tiene entre sus servicios
el outsourcing. Y nos dicen que hay un vínculo con Supervisión
Técnica del Norte, empresa que, dicho sea de paso, compite en
una megalicitación que ya prepara Hacienda, y no precisamen
te es de outsourcing. ¿Será?
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... Y a propósito de licitaciones
Nos dicen que la Contraloría del Poder Judicial desechó las
impugnaciones contra el contrato para el Servicio de Digitali
zación, Impresióny Copiado, adjudicado a Sharp Corporation
México por unmonto máximo de cuatro mil 188 millones de pe
sos. De acuerdo al expediente CJF/PI/006/2019, la Contraloría
consideró infundadas las impugnaciones del corporativo Sinteg
en México, y declaró la validez del proceso de adjudicación, con
lo cual Sharp Corporationpodrábrindar el servicio. ¿Será?

Comunicación y colaboración
Una vez más, en Sonora, se pudo constatar que hay buena
química entre la gobernadora Claudia Pavlovich y el Presi
dente, pues en la gira presidencial de este lunes por esa entidad
fronteriza se les vio en franca armonía. Ésa es una buena señal.
El Presidente llegó a Sonora desde la tardenoche del domingo,
después de su informe. Ayer inició la gira de trabajo con la "ma
ñanera", en la que avaló las cifras que en materia de seguridad
colocan a ese estado entre los que sí están haciendo la tarea
para bajar los índices delictivos. También hizo la pertinente
aclaración de que en Sonora no ha habido malos manejos del
Fondo Minero, y lo cierto es que en ningún tema hubo descali
ficaciones veladas ni del Gobierno federal al estatal ni al revés.
Armoníaybuenarelación, sin duda. ¿Será?
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"El Trump
Brasileño"

ASTRIDLEON

Es un capi
tán retirado

del ejército,
considerado

por varios medios como un hombre ambicioso,
racista, misógino, homófobo, con principios
conservadores, polémicoy, por qué no, con un
ideal político de ultraderecha nostálgico de la
dictadura militar que fue rebautizado como el
Donald Trump Brasileño: Jair Bolsonaro.
En los últimos días ha estado bajo los reflec

tores por la devastadora situación que está
pasando el Amazonas a causa de los incendios.
En una reunión con los miembros del G7,

quienes ofrecieron ayuda económica para
combatir los incendios, tuvo una discusión
con su homólogo francés, Ernmanuel Macron,
lo que se convirtió en un conflicto personal
por los comentarios mal intencionados de Ja ir
haciendo mofa de la esposa de Macron.
Asimismo, ha tenido conflicto con el Gobier

no Alemán, donde sus malos comentarios lo
dejaron mal parado. El brasileño comentó que
no necesitaban ayuda de Alemania, de esta
manera provocó que los mandatarios políticos

retiraran su ayuda para una de las reservas
naturales más importantes a nivel mundial.
El actual presidente de Brasil ganó las elec

ciones haciendo campaña por redes sociales
con un discurso conservador y con la promesa
de la recuperación de la economíay seguridad
urbana, con esto captó un gran número de
simpatizantes, mencionando en su primer
discursoBrasilencimade todo.

Por su actitud arrogante y la manera degra
dante en la que se refiere a los miembros que
representan a las minorías, medios internacio
nales lo han llegado a comparar con su homó
logo estadounidense Donald Trump.
"Cuandoyo erajoven, hablando de porcenta

jes, había muy pocos homosexuales. Pasado el
tiempo, debido alos hábitos liberales, las drogas,
las mujeres trabajando también, el número de
homosexuales aumentó bastante", declaró Bol
sonaro en una entrevista con la conductora de

televisión estadounidense EllenPage, en2016.
¿ Cuántos Trump 's veremos? Será que es tan

ta el hambre de poder que no saben cómo con
trolar el éxito y la única manera demostrar su
autoridad es la prepotencia hacia los demás...
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Piedra de toque
Se ha sabido desde el día uno: son dos

los retos centrales para que la cuarta
transformación encuentre cimientos

profundos que vayan más allá de una
alta aprobación popular. Seguridad y salud
marcan la agenda y el ritmo de percepciones
y realidades que han de encontrarse con efica
cia que garantiza avances.
En su PrimerTercer Informe de Gobierno,

el presidente Andrés Manuel López Obrador
lo reconoció abiertamente: "Tenemos que
trabajar mucho porque no son buenos los
resultados en cuanto a la disminución de la
incidencia delictiva".

El mensaje resuena en todo el país; su ho
nestidad y apertura le conceden muchos pun
tos de popularidad que favorece un entorno
en el cual las oposiciones están silenciadas
por elección —o incapacidad de leer el mo
mento—propia.
La inseguridad no puede combatirse con

estrategias aisladas; para los gobernadores es
indispensable sumarse. En especial aquéllos
que tratan el tema de la inseguridad como
un hecho aislado o lo justifican simplemente
como el reordenamiento del territorio por la
delincuencia organizada.
Escenas como las del fin de semana en Te

palcatepec, Michoacán, donde los enfrenta
mientos entre organizaciones delincuencia
Ies tienen paralizadas las actividades sociales
y comerciales del municipio, incluso las clases
y las corridas de autobuses son abrumadoras
y preocupantes. No hay honestidad que al
cance para contenerlas en su brutal realidad
práctica.

Los ajustes de cuentas en espacios públicos,
como sucedió la mañana de este lunes en

Cuernavaca, donde personas armadas irrum
pieron en las instalaciones de una central
camionera y asesinaron a tiros a cinco j óvenes,
tendrán que ser cosa del pasado muy pronto
si el Presidente se mantiene en la convicción

de pasar a la historia como el mejor que ha
tenido México.

La psicosis por inseguridad que impide a
la población realizar sus actividades diarias,
como ocurre en al menos cinco municipios
de la zona surponiente de Morelos, pone
sombras marcadas a esa aspiración.
En la Ciudad de México, hay que decirlo, se

registran ya resultados positivos en delitos
como homicidio doloso con una baja de 17%
y lesiones por arma de fuego con menos 43%.
Una acción que empieza a probar su uti

lidad en la capital es asumir que la Guardia
Nacional debe ser tomada como un refuerzo
a las Policías locales, no un sustituto.
La colaboración local entre las diversas

corporaciones ha permitido bajar los índices
delictivos de las zonas consideradas más peli
grosas enlztapalapa e incluso hapermitido el
desmantelamiento de organizaciones delicti
vas como el Cártel de Háhuac".

De la recuperación de la seguridad puede
renacer la esperanza de una completa nueva
generación que vería retrospectivamente a
López Obrador como piedra de toque. Esa
piedra puede lucir llena de durezas reales
o aparentes, pero era indispensable. El des
mantelamiento debe corresponderse con
el del prejuicio de los adversarios del Pre
sidente.
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• ¿Porfirio Muñoz Ledo ten
drá su ley ad hoc para legalizar
su reelección como presidente
de la Cámara de Diputados?
Debido a que la actual norma
permitía al PAN asumir esa
posición, Morena decidió darle
la vuelta y ajustar fast traclc la
ley. Sin embargo, senadores
nos alertan que, si bien pueden
aprobarla en San Lázaro, en
el Senado no les alcanzan los
votos y no pasará. Pero qué
necesidad...
• Xóchitl Gálvez, Cristóbal
Arias y Emilio Alvarez Ica
za tienen muy claro que para
construir se tienen que tender
puentes con la oposición. En
la mesa de análisis sobre el
primer informe del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, los legisladores del
PAN, Morena e independiente
ven pendientes en el gobierno
federal, principalmente en
seguridad y economía. Pero lo

cierto es que no se cierran a
acuerdos.
• Irma Eréndira Sandoval ha
puesto la lupa en las obras del
nuevo aeropuerto. Según los
datos del primer informe, hay
irregularidades por casi siete
mil millones de pesos. El jefe
del Ejecutivo dijo que una de
las mejores decisiones de su go
bierno ha sido cancelar esa obra
por costosa y por estar llena de
corrupción... ahora falta ver a
quién castigan.
• Yeidckol Polevnsky con
firmó la ruta de cómo elegir
al próximo presidente o presi
denta de Morena, su sucesor.
Ya el presidente López Obrador
había previsto que sería por
encuesta, pero nos cuentan que
esa opción podría beneficiar a
uno de los aspirantes. No queda
claro por cuál vía optará el mo
renismo, si por alguien de cepa
o alguien que tenga buenos
números en las encuestas...
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